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Renata Mattia/ O Líder 

SemANA FArroUPILHA  
Na manhã do domingo (21) 

houve celebração da missa 
Crioula, que encerrou as festi-
vidades da Semana Farroupilha 
em maravilha. tradicionalistas 
do Centro de tradições Gaúchas 
(CtG) Juca ruivo estiveram 
presentes e auxiliaram na orga-
nização da celebração. Grande 
público esteve presente junto à 
Praça Padre José bunse. A sema-
na inteira foi marcada pelas co-
memorações. Podemos afirmar 
que foi muito comemorada a Se-
mana Farroupilha em maravilha.

DEBATE POLÍTICO I
Foi promovido um debate entre os candida-

tos de nosso estado em determinada emissora da re-
gião, que se tornou tão sem atrativo que os militantes foram 

fotografados na maior e profunda soneira. Não publicamos 
a foto para não nos tornarmos alvo de críticas de partidários, 

mas que ficou feio... É a triste realidade. debate para ser atrati-
vo deve ter bom mediador e alta postura de seus apresentado-
res e participantes. Foi um debate enfadonho, no mínimo.

DEBATE POLÍTICO II
o debate promovido pela Associação Catarinense de rádio e 

televisão (Acaert) e transmitido pela 103 Fm, emissora do grupo WH 
Comunicações, foi muito bem conduzido, ótima audiência e par-
ticipação de todos os candidatos ao governo estadual. Sem qual-
quer tendência, os candidatos puderam levar durante duas horas 
os seus planos e ações, e certamente os ouvintes puderam chegar 
à conclusão de quem deve ser o seu candidato. Foi a maior rede 

de rádios do estado catarinense. Com orgulho fizemos parte.

PARABÉNS
Nossas felicitações 

ao empresário e amigo 
Josemar Spessato 
(Abastecedora marato-
na), que aniversariou 
no último dia 25, e ao 
tiago Ludwig (merca-
do Altas Horas), que 
hoje (27) aniversaria. A 
ambos os empresários 
nossas sinceras congra-
tulações e desejos de 
muita saúde e sucesso!

TIGRINHOS/
FLOR DO 
SERTÃO

Na próxima segunda-
feira (29) os municípios de 
tigrinhos e Flor do Sertão 
comemoram mais um 
aniversário de emancipa-
ção política. Aos amigos 
rudimar Guth e rogério 
Perin, dinâmicos prefeitos 
de ambos os municípios, 
recebam nossas felicitações 
e desejo que continuem no 
franco desenvolvimento. 
Parabéns às comunidades!

registramos aqui 
a data dedicada a 
todas as secretárias, 
cuja comemoração 
é no próximo dia 30 
(terça-feira). Nos-
sos agradecimentos 
pelos serviços e 
dedicação a todas 
as secretarias, nobre 
classe e fundamen-
tal no sucesso de 
qualquer empresa e 
empresário. Pessoas 
dedicadas e sempre 
reconhecidas por 
nós. A elas, o carinho 
e muitas felicidades!

DIA DA SECRETÁRIA

Fotos: Divulgação



 -  MARAVILHA  -  S C, 27  de Setembro de 2014

Wolmir Hübner
a/03

LIÇÕeS de VIdA
O ódio, a inveja e a raiva encurtam a vida...

bom fim de semana!

Maravilha recebe três viaturas 
para as polícias Civil e Militar

maravilha recebeu viaturas referentes ao convênio da estraté-
gia Nacional de Fronteiras (enafron II), assinado entre Santa Cata-
rina e a Secretaria Nacional da Segurança Pública (Senasp). “É mais 
um grande passo para a nossa região e também para o município de 
maravilha, pois oferecerá mais segurança aos cidadãos e mais agi-
lidade e capacidade operacional para as polícias Civil e militar”, co-
mentou o prefeito em exercício de maravilha, Sandro donati.

PREFEITO E VICE SÃO AFASTADOS
A Justiça determinou o afastamento do prefeito e do vice-prefeito de Coronel Freitas dos respectivos cargos pelo pe-

ríodo de 30 dias. A medida atende à Ação Cautelar proposta pelo ministério Público de Santa Catarina (mPSC) e faz 
parte da operação do Gaeco que investiga fraudes em concursos públicos. Na manhã do último dia 19 foram cumpri-
dos cinco mandados de busca e apreensão nas cidades de Coronel Freitas, Xanxerê, maravilha e Arabutã, na região 
oeste do estado, além de Palmeiras das missões, no rio Grande do Sul. o prefeito mauri José Zucco e o vice-prefei-
to Cesar Luis martinelli são suspeitos de vender gabaritos do concurso público 001/2014, que ocorreu neste ano para 
preenchimento de vagas no Poder executivo do município de Coronel Freitas. o concurso está suspenso pela Justiça. 
Segundo apurou a equipe do Gaeco, uma candidata teria pago r$ 5 mil pelo gabarito das provas. A negociação teria 
sido diretamente com o prefeito e o vice e o pagamento para o proprietário da empresa organizadora do certame.

COBERTURA DAS ELEIÇÕES
A rádio Líder Fm, integrante do grupo WH Comunicações, fará a maior cobertura nas apurações dos 

resultados das eleições do pleito de 5 de outubro. em primeira mão o ouvinte acompanhará todos os 
fatos durante o dia e assim que as urnas forem encerradas iniciaremos a divulgação da apuração. Como 
teremos muitas frentes de trabalho pela rede de emissoras que compõem o nosso sistema de rádios e pela 
qualidade do nosso profissional, o ouvinte terá, além de dados estatísticos, os resultados, as avaliações 
e as probabilidades de candidatos obterem a tão esperada vitória nas urnas. o Jornal o Líder trará uma 
cobertura especial na próxima edição, e pela legislação eleitoral vigente circularemos na sexta-feira (3).

PoLÍtICA 
o que a política desgasta o homem é algo incrível. o grande lí-

der político Lula é a mais alta referência. Alvo de culpa no que deu 
errado e utilização de sua popularidade pelos aliados o fazem um 
ser humano sofredor. Sua imagem atual, visivelmente cansado e 
aparentemente abatido, demonstra o esforço que está fazendo para 
manter seu partido no poder. Faz-nos pensar... Vale a pena? 

PIB?   
Governo baixa para 0,9% previsão de alta do PIb, pior re-

sultado em 5 anos. expectativa anterior era de um crescimen-
to de 1,8% para o ano 2014. A economia ladeira abaixo...

SemPre Ao SeU LAdo
Um caso que pode ser confundido com um roteiro de filme está acontecendo em Concórdia. Um 

cachorro tem vivido no cemitério municipal. envolto de mistérios e dúvidas, já que não se tem mais de-
talhes, o caso pode ser comparado ao filme Sempre ao Seu Lado, onde um cachorro volta todos os dias a 
uma estação de trem, onde esperava seu dono retornar do trabalho antes da morte dele. Não se descarta a 
possibilidade de que seu antigo dono esteja enterrado no túmulo em que o cachorro tem ficado abrigado. 

PRIMAVERA
A estação das flores começou na segunda-fei-

ra (22) e deve ser marcada por dias mais quentes e 
chuvosos. deve chover acima da média nos próxi-
mos três meses na região oeste catarinense.

Fotos: Divulgação
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::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

o “voto nulo” tem permeado o discernimento de muitos eleitores para 
esta eleição. de um lado, a “razão” alardeada por um dos candidatos à 
presidência da república, de outro a “emoção” de quem postula o Poder, 
como diz, com o objetivo de auxiliar o povo, principalmente o de baixa 
renda e, noutro lado, o “Poder” pelo simples poder, e para a satisfação de 
poucos. Nessa discussão, onde propostas efetivas não passam de “nuvens 
ao vento”, ao eleitor consciente a anulação de seu voto a presidente seria 
a solução mais coerente. mas não é. A Constituição Federal dá peso zero 
para esse voto (nulo), mesmo que o seja de protesto, como na maioria das 
vezes. No final das contas, os votos nulos são registrados apenas para fins 
estatísticos. Por serem descartados na apuração final, eles podem ter um 
efeito contrário ao desejado por muitos, pois fatalmente alguém será eleito 
pela maioria de votos, independente se for a percentual ínfimo diante da 
quantidade de eleitores existentes. ora, se o objetivo é moralizar as elei-
ções, não permitir a compra e venda de votos, o caminho seria o “voto 
facultativo”, pois voto obrigatório não é corolário à democracia. Quem se 
beneficia com o voto nulo é o político que tem maior “cacife” na eleição. 
Quem perde é o eleitor que desperdiçou uma grande oportunidade em 
exercer a democracia e votar no “menos melhor de todos”, se for o caso.
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o ministério da educação (meC) divulgou 
esta semana o Índice de desenvolvimento da 
educação básica (Ideb). o resultado foi pior do 
que nas últimas edições: o ensino médio não 
progrediu, e 17 estados brasileiros recuaram. 
A média nacional é de 3,7 na escala de zero a 
dez. A média dos países da organização para 
Cooperação e desenvolvimento econômico 
(oCde) é de 5,2.

Alguns dirão que esse fiasco é das esco-
las públicas e dos rincões abandonados pelos 
governantes. também. mas aqueles que deve-
riam ser nossos estudantes de ponta também 
andaram aprontando.

os alunos brasileiros da Universidade de 
Southampton, do reino Unido, receberam 
um e-mail que questionava a sua falta de de-
dicação como estudantes bolsistas do progra-
ma Ciência sem Fronteiras. Quem mandou o 
e-mail foi a instituição Science Without Borders 
UK (SWb UK), que cuida do programa na In-
glaterra.

o e-mail enviado aos bolsistas afirma que 
o SWb UK foi “contatado pela Universidade de 
Southampton devido ao número considerável 
de reclamações das faculdades em relação ao 
comparecimento e à aplicação nos estudos”. A 
instituição afirma que entende que a reclama-
ção não se aplica a todos, mas diz que “gostaria 
de pedir que se esforcem mais e que cumpram 
todos os compromissos firmados”. existe a pos-
siblidade de os alunos terem que devolver o 
dinheiro que receberam do programa.

Uma reportagem do brasil Post ouviu alu-
nos brasileiros que receberam esse e-mail. eis 
o depoimento de denise Leal, estudante de 
engenharia civil: “eu achei ofensivo ter recebi-
do [a mensagem] porque realmente tive com-
prometimento com o programa, mas entendi a 
intenção deles. A maioria dos estudantes que 
estão participado do programa não se engaja 
muito porque o governo [brasileiro] não exige 
nada em troca. Não cobra nada! A gente foi 
meio que solto aqui. Quer estudar, estuda. Não 
quer estudar, viaja, porque o governo paga e 
não cobra resultado. o dinheiro dá e sobra, en-
tão eles preferem viajar e faltar às aulas porque 
não tem presença, chamada”.

o governo federal já concedeu aproxima-
damente 100 mil bolsas para que universitários 
estudem no exterior. Isso é bom e necessário. 
o absurdo é não exigir nenhuma contrapartida 
dos beneficiados. 

Nossa educação é muito ruim. mas preo-
cupante mesmo é a inconsequência e o desca-
so dos alunos. Aqui e lá fora.

os pesquisadores 
do futuro
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Fique por Dentro

CoNVerSANdo Com Um VereAdor SUÍÇo
 Pois lá já se vão quase 28 anos desde que pas-

sei um final de semana de outubro de 1986 em casa 
da Família bucher (Fritz e Hanni), em Aezighofen, 
meikirch, a 10 km de berna, capital da Suíça. eu era 
estudante no Goethe-Institut em munique, Alema-
nha, e a minha família anfitriã (Heinrich e elfriede 
Seyfried) morava em Kolbermoor, a 60 km da capital 
bávara.

Como o transporte ferroviário é muito eficiente 
naqueles países, é relativamente fácil vencer maiores 
distâncias em tempo reduzido. e assim, viajei bas-
tante naqueles 3 meses, que lá permaneci. o motivo 
de ir à Suíça era o de visitar dois ex-alunos - roque 
Schwerz, de maravilha, e elson Wandscher, de bom 
Jesus do oeste - que faziam estágio agrícola naquele 
país.

os dois estagiários brasileiros e Frau bucher - na 
hora e local marcado - estavam à minha espera na 
estação férrea central de berna. Cumprimentos, e, 
logo empreendemos viagem até a propriedade rural 
dos bucher, onde chegamos quando já era noite. A 
casa de madeira fora construída há 189 anos! A pro-
priedade era de 20 hectares de terra, na qual traba-
lhavam duas famílias (e ainda tinham um estagiário 
estrangeiro!).

Ao chegar à casa dos patrões de roque Schwerz 
- era numa sexta-feira à noite - o dono da casa, Herr 

bucher, 72 anos, deu-me as boas-vindas (Herzlich 
Willkommen) e disse que eu me sentisse em casa e 
não me importasse pela saída dele, neste momento, 
pois ele tinha um compromisso como vereador na 
“Gemeinderat”  (Câmara de Vereadores). Agradeci 
pela cordial recepção e o septuagenário “agricultor-
vereador” foi para onde o dever o chamava.

dia seguinte, sábado, às 9h, deixamos Aezigho-
fen, e, num automóvel da família anfitriã - pilotado 
pela Sra. Hanni bucher - empreendemos uma “tour-
née” pela Suíça, passando por Interlaken, Saint-Go-
tard Pass, rhonne-Gletscher, Luzern e outros pontos 
maravilhosos daquele pequeno país, localizado no 
coração da europa, que no mundo é visto como um 
exemplo de paz, democracia, de ordem e justiça so-
cial.

retornando já à noite, tive a oportunidade de 
manter um prolongado bate-papo com Herr bucher 
- um vereador dos agricultores suíços, da comuni-
dade de Aezighofen - meikirch, que foi, para mim, a 
mais notável “aula de democracia e política” que eu 
tive ao longo da minha vida. Pedi a ele que me desse, 
em suma, uma noção de como funciona a política e a 
democracia em seu país.

Herr Bucher não teve papas na língua e falou 
com segurança e convicção: “Na Suíça não há parti-
dos políticos. Os ‘partidos’ que aqui existem têm mais 

a função de ‘grêmios’, onde pessoas de profissões afins 
se encontram. Cada categoria profissional tem o seu 
representante e é na sede do seu sindicato (Gewerks-
chaft) onde tudo é decidido. Plebiscitos (Volks-Abs-
timmungen) são muito comuns. Nós temos na Suíça 
uma ‘democracia participativa’ e não representativa! 
O povo participa diretamente das decisões. Os verea-
dores, os deputados cantonais (estaduais) e os federais 
não são remunerados. Quando a serviço da entidade, 
é o sindicato que os paga. E no seu retorno, devem dar 
um ‘RETORNO’ àqueles que representam. O manda-
to dum parlamentar tem ‘tempo máximo, não míni-
mo!’. e Herr bucher continuou: “Eu já sou vereador 
dos agricultores pela quarta vez aqui na comunidade. 
Da última vez, fui à reunião do sindicato não saben-
do que a nossa cadeira na Câmara Municipal estava 
vaga e voltei vereador eleito! A minha esposa, Hanni, 
já foi duas vezes vereadora pelas ‘donas de casa!’”.

Herr bucher também queria saber algo sobre o 
“sistema democrático e político no brasil!”. Falei. Fi-
cou surpreso quando lhe contei que um funcionário 
público, quando aceita concorrer a um cargo eletivo, 
deve “licenciar-se 90 dias antes do pleito para tomar 
parte na ‘campanha política’...!” (Wahlkampf, que 
ele não sabia o que era...). expliquei que é o período 
em que os candidatos vão ao encontro dos eleitores, 
expondo-lhes o seu plano de trabalho e pedir o voto. 

Indignado, observou: “Sim, e os eleitores não conhe-
cem os candidatos?! Não sabem do seu modo de pen-
sar?! Não sabem do que os candidatos são capazes?! 
E daí vão importunar e molestar pessoas, durante o 
tempo de trabalho?!  Para quê essa perda de tempo?! 
e com ênfase, disse: “So ein Kerl würde ich mit den 
Hunden jagen!” (Um cara desses eu botaria a correr 
com os cachorros!). e eu nem contei para Herr bu-
cher que aqui também há os cabos eleitorais e que 
nos períodos que antecedem as eleições muitíssimos 
eleitores são acometidos por uma cíclica doença, que 
só é curável com “favores e dinheiro de candidatos!”.

Na Suíça, sair a campo, pedir votos, molestar 
eleitores em horário de trabalho ou de descanso é 
algo inimaginável. É ofensa! É desaforo! É coisa de 
lambaio desocupado! e acho que até daria cadeia! 
de lá para cá - 28 anos - algumas coisas lá também 
mudaram. Até via internet já é possível votar. São as 
diferenças culturais!

Sim, os suíços não gastam tempo, nem “$apa-
to$” numa eleição! o voto não é obrigatório, mas 
quem não vota não está participando das importan-
tes decisões, e como tal, não tem direito a reivindicar 
coisa alguma! Isso é democracia participativa! São as 
diferenças políticas!

Altair Reinehr, professor

Infelizmente são cada vez mais comuns notícias de idosos que foram 
vítimas de algum golpe aqui na nossa região. As pessoas mal intencion-
adas descobriram que os idosos são vítimas fáceis e os golpes são muito 
bem elaborados.

Conto da aposentadoria - A vítima não é contribuinte da Previdência 
Social e o golpista identifica-se como fiscal. demonstrando conhecimen-
to de assuntos previdenciários, diz que pode conseguir que o idoso receba 
uma aposentadoria, mesmo nunca tendo feito a contribuição mensal. A 
vítima aceita a proposta e paga várias parcelas em dinheiro pelo serviço. o 
estelionatário, então, desaparece.

Golpe do reajuste atrasado - Identificando-se como funcionário de 
algum sindicato ou associação, o golpista age na saída de bancos e abor-
da idosos dizendo que eles têm direito a receber reajustes atrasados do 
benefício previdenciário e se oferece para agilizar o processo na Previ-
dência Social. Para tal, pede alguns documentos e, como pagamento pelo 
serviço prestado, um depósito de 10% do valor que, segundo ele, a vítima 
receberá pelos reajustes. Após receber o dinheiro, o golpista foge.

Recadastramento bancário - Por telefone, o golpista entra em conta-
to com a vítima e diz ser representante do banco no qual ela possui conta. 
Na conversa, induz o correntista a fazer seu recadastramento bancário, 
digitando os números da agência, da conta e a senha. Através de equipa-
mentos capazes de identificar os sinais sonoros dos números digitados, 
os golpistas conseguem ter acesso a essas informações e sacar o dinheiro 
da vítima.

Golpe do cartão engolido - Usando um produto aderente, o golpista 
faz que o cartão magnético do banco utilizado pela vítima fique preso no 
caixa eletrônico e, à distância, a observa digitar a senha do cartão. Ao ten-
tar, diversas vezes, tirar o cartão e não conseguir, a vítima desiste e o deixa 
na máquina. o golpista retira o cartão e saca todo o dinheiro disponível na 
conta corrente.

A família do idoso deve ficar atenta, se ocorrer de o idoso fornecer o 
cartão e a senha eletrônica para alguém que realize o empréstimo con-
signado sem a sua autorização e ou seu consentimento, o fato deve ser 
imediatamente comunicado à delegacia do Idoso, à delegacia de Polícia 
mais próxima da residência do idoso, ou ao ministério Público (promotor 
de Justiça) de sua cidade, para que  as providências possam ser rapida-
mente tomadas.

o idoso também deve evitar a realização de empréstimos para out-
ras pessoas, como filhos,  netos ou qualquer parente que o convença da 
necessidade do empréstimo, fazendo com que  ele acabe por realizá-lo 
em seu nome e comprometa seus rendimentos. Nesse caso, o dinheiro vai 
para a pessoa que o convenceu a fazer este empréstimo, mas quem paga 
por ele é o idoso.

outra informação importante: os familiares podem receber em nome 
do idoso benefícios previdenciários, proventos, pensões ou rendimentos, 
desde que estes não se apropriem ou desviem os bens para aplicação di-
versa da finalidade, que é única e exclusivamente prover as  necessidades 
da pessoa idosa. Caso contrário, poderá caracterizar crime. 

IDOSOS:  VÍTIMAS 
FÁCEIS DE GOLPES

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br
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o Superior tribunal de Justiça lançou nova 
luz sobre o tratamento penal da posse irregular 
de arma de fogo. No julgamento do habeas 
corpus nº 294.078, originário de São Paulo, a 
corte, por sua Quinta turma, pela primeira vez 
afastou a configuração de crime por alguém 
manter em seu poder uma arma de fogo 
com registro vencido. Um importantíssimo 
precedente que, embora ainda não refletindo 
a maioria do entendimento sobre o tema - 
inclusive naquele próprio tribunal -, pode 
indicar uma significativa evolução, não 
só na aplicação do vigente  estatuto do 
desarmamento, mas na própria alteração das 
leis que regulamentam o acesso a armas.

Previsto no artigo 12 do atual estatuto, o 
crime de posse irregular de arma de fogo de 
uso permitido permaneceu sem aplicação 
prática até 31 de dezembro de 2009, época 
até a qual foi possibilitado aos possuidores de 
tais artefatos promover seu recadastramento 
ou registro inicial junto à Polícia Federal, num 
procedimento popularmente conhecido como 
“anistia”.

A matéria foi regulamentada nos arti-
gos  5º,  § 3º, e  30  da Lei  10.826/03, com a 
prorrogação estabelecida no artigo  20  da Lei 
nº 11.922/09:

Lei 10.826/03 | Art. 5º (...)
§ 3º O proprietário de arma de fogo com 

certificados de registro de propriedade expedido 
por órgão estadual ou do Distrito Federal até a 
data da publicação desta Lei que não optar pela 
entrega espontânea prevista no art. 32 desta Lei 
deverá renová-lo mediante o pertinente registro 
federal, até o dia 31 de dezembro de 2008, ante 
a apresentação de documento de identificação 
pessoal e comprovante de residência fixa, 
ficando dispensado do pagamento de taxas e do 
cumprimento das demais exigências constantes 
dos incisos I a III do caput do art. 4º desta Lei.

[...]
Art. 30. Os possuidores e proprietários de 

arma de fogo de uso permitido ainda não regis-
trada deverão solicitar seu registro até o dia 31 
de dezembro de 2008, mediante apresentação 
de documento de identificação pessoal e com-
provante de residência fixa, acompanhados de 
nota fiscal de compra ou comprovação da ori-
gem lícita da posse, pelos meios de prova admi-
tidos em direito, ou declaração firmada na qual 
constem as características da arma e a sua con-
dição de proprietário, ficando este dispensado 

do pagamento de taxas e do cumprimento das 
demais exigências constantes dos incisos I a III 
do caput do art. 4º desta Lei.”

Lei 11922/09 | “Art. 20. Ficam prorrogados 
para 31 de dezembro de 2009 os prazos de que 
tratam o § 3º do art. 5º e o art. 30, ambos da Lei 
no 10.826, de 22 de dezembro de 2003”.

encerrado o prazo, todas as armas pas-
saram a exigir a renovação de seus registros 
a cada três anos (Lei 10.826/03, art. 5º, § 2º) 
e o tipo penal adquiriu sua plena eficácia. 
desde então, vem sendo responsável por boa 
parte das condenações derivadas do pró-
prio estatuto do desarmamento e é graças 
a ele, inclusive, que os ideólogos antiarmas 
conseguem, capciosamente, sustentar até hoje 
a alegação de que boa parte das armas envol-
vidas em crimes um dia tiveram origem lícita.

Isso porque, até a recente decisão do StJ, 
a irregularidade na posse da arma para a con-
figuração do delito era tomada em sentido 
amplo, sendo equiparadas as armas jamais 
registradas e aquelas cujo registro teve sua va-
lidade expirada. Assim, se alguém que um dia 
comprou legalmente uma arma simplesmente 
deixou de renovar seu registro, já estava prati-
cando um crime, ainda que exclusivamente 
restrito à própria posse daquela, ou seja, bas-
tava que uma arma de origem lícita tivesse seu 
registro vencido para já ser considerada uma 
“arma do crime”.

o entendimento agora alcançado, contu-
do, estabeleceu nítida distinção entre a posse 
intencionalmente irregular e aquela decorren-
te da mera inobservância de um procedimento 
burocrático. Conforme entenderam os minis-
tros do StJ, acompanhando o voto do relator 
marco Aurélio bellizze, se uma arma foi origi-
nalmente registrada, a ausência de renovação 
do respectivo registro “não pode extrapolar a 
esfera administrativa”, não se prestando, por-
tanto, à configuração de crime, uma vez que, 
para o direito Penal, a mera falta daquela re-
novação não apresenta relevância capaz de 
automaticamente transformar o proprietário 
da arma em criminoso. Com isso, a ele podem 
ser aplicadas, tão somente, sanções de âmbito 
administrativo, mas não penais.

o voto condutor segue a linha intelectiva 
que reconhece a necessidade de observância, 
na aplicação das leis penais, do princípio da 
fragmentariedade, sedimentando, num des-
dobramento do próprio princípio da insig-

nificância, a tendência da intervenção penal 
mínima. o entendimento é assim elucidativa-
mente delineado pelo relator:

“Todavia, no meu entender, estando re-
gistro vencido, a questão não pode extrapolar 
a esfera administrativa, uma vez que ausente 
a tipicidade imprescindível para a caracteri-
zação de ilícito penal, e aqui me refiro à tipi-
cidade material, a qual surgiu de construção 
doutrinária na busca pela observância da 
natureza fragmentária e subsidiária do Dire-
to Penal, aplicável àquelas condutas que não 
atingem de forma socialmente relevante o bem 
jurídico tutelado pela norma incriminadora.”

Além da inédita análise técnica sob o 
prisma penal, a decisão também pode ser 
considerada um marco crítico à já desgastada 
legislação vigente. Ao proferir o voto, acompa-
nhado à unanimidade pela turma julgadora, o 
relator rotulou de “absurda e desnecessária” a 
exigência de renovação de registros de arma 
de fogo a cada três anos, ao tempo em que ilus-
trou a possibilidade de adequada evolução le-
gislativa com o Projeto de Lei nº 3722/12, que, 
revogando o estatuto do desarmamento e 
estabelecendo novo conjunto de regras sobre 
a circulação de armas no país, “somente 
prevê como típica a conduta de possuir arma 
de fogo sem registro”.

definitivamente, é uma decisão de ex-
trema relevância e digna de ser comemo-
rada, não só no meio jurídico, mas em toda 
a sociedade. Não se desconhece o fato de, 
conforme registrado nela própria, subsistir 
entendimento diverso sobre o assunto; po-
rém, a hegemonia deste foi quebrada e, com 
isso, abrem-se as portas para mudanças ain-
da mais profundas.

Afinal, ao se reconhecer que um mero 
registro de arma vencido não autoriza a ca-
racterização de um crime, não mais se jus-
tifica impedir que a exigência burocrática 
para a sua posse seja regularizada a qualquer 
tempo, tornando permanente aquela anistia 
vigente até 2009. esta, aliás, é outra evolução 
contida no mesmo PL 3722 citado no voto, 
cuja análise, como se vê, já extrapolou o Po-
der Legislativo e alcançou o Judiciário, só res-
tando esperar que, concretizando o avanço ali 
sinalizado, tenha seu ato final no executivo, 
com a sanção necessária a que entre em vigor.

Fonte: Fabricio Rebelo, assessor jurídico

decisão do StJ afasta crime em caso de registro vencido
renovação de registro de arma de fogo
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o tribunal Superior eleitoral 
(tSe) divulgou, na última sema-
na, que o eleitor deve levar em 
média um minuto e 14 segundos 
para votar na urna eletrônica. A 
estimativa leva em conta desde 
o momento em que o eleitor se 

apresenta ao mesário e vai à ca-
bine de votação até o último voto 
na urna eletrônica. No dia 5 de 
outubro serão eleitos deputados 
estaduais e federais, senadores, 
governadores e o presidente da 
república.

A estimativa do tSe foi base-
ada no tempo gasto pelo eleitor 
para votar nas eleições gerais de 
2010. Para agilizar a votação, o tri-
bunal recomenda a utilização de 
um papel para anotar o número 
dos candidatos. 

objetivo é de assegurar que nenhum município 
catarinense sofra com o derrame ilegal de santinhos no 
dia das eleições

tribunal regional eleitoral 
lança campanha “Quero 
minha cidade limpa”

SANTA CATARINA

Eleições 2014

Eleições 2014

Legislação eleitoral

Eleitor deve levar um minuto e 14 segundos 
para votar

Suspeita de empresário 
praticando crime eleitoral 
tem procedimento 
judicializado

Candidatos não 
podem ser presos até o 
dia da eleição

Na segunda-feira (22) o tribunal 
regional eleitoral de Santa Catarina 
lançou a Campanha “Quero minha 
cidade limpa”, com o objetivo de as-
segurar que nenhum município ca-
tarinense sofra com o derrame ilegal 
de santinhos no dia das eleições. A 
iniciativa é da Corregedoria do tri-
bunal eleitoral de Santa Catarina e 
está regulamentada na resolução 
tre/SC nº 7.867/2012.

“Infelizmente, é prática usual 
que santinhos e folhetos não utili-
zados até a véspera da eleição se-
jam derramados aleatoriamente nas 
ruas, sujando as cidades e causando 
diversos transtornos para a popula-
ção”, enfatizou o corregedor regio-
nal eleitoral, desembargador Sérgio 
roberto baasch Luz.

entre as finalidades da campa-
nha está cumprir a determinação 
legal que veda a divulgação de qual-
quer tipo de propaganda eleitoral 
no dia da eleição e dar destinação 
ambiental correta às sobras de im-
pressos.

durante a apresentação da cam-
panha, o corregedor citou o levanta-
mento produzido pelo juiz auxiliar 

Campanha objetiva assegurar 
que os municípios não sofrerão o 
derrame ilegal de santinhos no dia 
3 de outubro

da Presidência do tribunal Superior 
eleitoral, Paulo de tarso tamburini, 
que mostra que nas eleições de 2012 
produziu-se, computando-se exclu-
sivamente os números gastos com 
papéis e publicidade em jornais e 
revistas, o equivalente a mais de 10 
bilhões de folhas A4, o que represen-
ta mais de 417 mil  árvores cortadas.

o presidente do tre-SC, desem-
bargador Vanderlei romer, deferiu a 

proposta da campanha e enalteceu 
a iniciativa. Na ocasião também fo-
ram apresentados aos integrantes da 
Corte, a logomarca da campanha, 
assim como os adesivos e cartazes, 
que serão distribuídos aos juízes 
eleitorais, promotores, servidores da 
Justiça e aos partidos políticos.

“Inúmeras vezes este tribunal 
deparou-se com o lamentável der-
rame de propaganda eleitoral pelas 
ruas, o que é um indício veemente 
de infração à legislação eleitoral. Por 
isso a campanha proposta pela Cor-
regedoria é muito oportuna”, elogiou 
o juiz do tre-SC, Ivorí Luis da Silva 
Scheffer.

Eleições 2012
Na eleição 2012, em Santa Cata-

rina, buscou-se conscientizar candi-
datos e partidos para o recolhimento 
das sobras e seu encaminhamento 
para reciclagem, totalizando cerca 
de um milhão e trezentos mil fo-
lhetos entregues nos cartórios elei-
torais. Contudo, a participação dos 
candidatos não foi completa, haven-
do registros de ruas cobertas de san-
tinhos no domingo da eleição.

Divulgação

Amparado no artigo 
5º da resolução 23.396 do 
tribunal Superior eleitoral 
que diz: da notícia do cri-
me-eleitoral - “Quando tiver 
conhecimento da prática da 
infração penal eleitoral, a 
autoridade policial deverá 
informá-la imediatamente 
ao Juízo eleitoral competen-
te, a quem poderá requerer 
as medidas que entender ca-
bíveis, observadas as regras 
relativas a foro por prerro-
gativa de função”, o delega-
do da Polícia Civil de mara-
vilha, daniel régis, afirmou 
que o procedimento de 
suspeita de crime eleitoral, 
ocorrido no início da última 
semana já foi judicializa-

do. “Como se trata de crime 
eleitoral, e não há a possi-
bilidade de instauração de 
processo de ofício. o pro-
cedimento foi judicializado 
e aguarda a manifestação 
do juiz eleitoral da 58º Zona 
eleitoral, bem como do pro-
motor de Justiça da Comar-
ca de maravilha”, destacou o 
delegado.

em contato com o juiz 
eleitoral, Solon bittencourt 
depaoli, o mesmo não quis 
dar mais detalhes, somente 
afirmou que o processo está 
em normal tramitação.

Já com o promotor de 
Justiça de maravilha, Gui-
lherme Pacheco Zattar, não 
foi possível contato. 

desde o sábado (20) nenhum 
candidato pode ser detido ou pre-
so, salvo em flagrante delito, até o 
dia do primeiro turno das eleições 
2014, em 5 de outubro. É o que 
estabelece o parágrafo 1º do arti-
go 236 do Código eleitoral (Lei nº 
4.737/1965).

o mesmo artigo determina 
também que a partir de 30 de se-
tembro (cinco dias antes da elei-
ção) até 48 horas após o término 
do pleito, nenhum eleitor poderá 
ser preso ou detido, salvo em fla-
grante delito, ou em virtude de 
sentença criminal condenatória 
por crime inafiançável, ou, ainda, 
por desrespeito a salvo-conduto.

Segundo turno
da mesma forma, o candidato 

que concorrer ao segundo turno 
para presidente da república ou 
governador de estado não pode-
rá ser preso ou detido a partir de 
11 de outubro, salvo em flagrante 
delito.

o segundo turno da eleição 
será no dia 26 de outubro. A par-
tir de 21 de outubro até 48 horas 
após o encerramento da eleição 
em segundo turno nenhum eleitor 
poderá ser preso ou detido, salvo 
em flagrante delito, ou devido à 
condenação criminal por crime 
inafiançável, ou, ainda, por des-
cumprimento a salvo-conduto.
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Direto ao Ponto

bArCA de moNdAÍ: 
ProVIdÊNCIAS tem QUe Ser tomAdAS

Um leitor do jornal o Líder entrou em contato com este colunista reclamando da precária condição para quem precisa “atra-
vessar” de um estado para outro em mondaí. A barca que é utilizada tem, segundo consta, priorizado os automóveis pequenos, 
que cabem oito por vez, e rendem r$ 160,00 por “viajada”. os caminhões, que cabem dois por vez, pagam r$ 35,00 cada, ou seja, a 
“viajada” rende r$ 70,00. outro problema sério é a questão do horário, que não sei informar se é pré-determinado, mas via de regra, 
os barqueiros não querem passar mais ninguém depois das 22h. No caso que me foi relatado, o usuário chegou às 18h20 e conseguiu 
passar às 22h45, à custa de praticamente discutir com 
o barqueiro, que não queria passar mais ninguém. Há 
relato de caminhões que esperaram das 14 até às 22h 
para conseguir atravessar o Uruguai. o problema maior 
é do lado gaúcho, onde não há estrutura alguma, é uma 
escuridão total, não há água ou alimentação para quem 
espera. entendo que é momento de o ministério Públi-
co agir e dar um basta nesta situação, porque há perito 
à noite, tem gente dormindo literalmente no meio do 
mato, há mulheres e crianças que ficam a mercê, quem 
sabe, até de ação de bandidos que possam agir por ali. 
estamos aqui, respeitosamente, requerendo imediatas 
providências. Não dá pra continuarem as coisas como 
estão. Há flagrante desrespeito com os usuários. 

Júnior Recalcati/ Rádio Porto Feliz

SAJ: ADVOGADOS 
SOFREM COM O 
PETICIONAMENTO 
ELETRÔNICO

A Justiça estadual digitalizou o sistema há 
algum tempo. todavia, passados meses desta 
digitalização processual, ainda não há um sis-
tema confiável, e principalmente, que seja fácil 
de operar. o advogado está submetido ainda a 
determinados incômodos na hora de efetuar o 
peticionamento, principalmente no que se refere 
à digitalização e protocolo de documentos. em 
vários casos, as dificuldades são flagrantes. muitas 
vezes o sistema não aceita (e de forma inexplicável) 
a digitalização efetuada, sendo que a reclamação 
é porque todos digitalizam da mesma forma, e 
em muitos casos fica ilegível. Aí vem aquele velho 
pedido que os advogados detestam, para apre-
sentar os documentos de forma “legível”. Parece 
que a culpa é do advogado, mas não é. É questão, 
sim, de adequação do sistema. Inclusive hoje, para 
trabalhar, é preciso não apenas ser advogado, mas 
quase um técnico em informática na nossa justiça 
comum. o sistema é bem diferente na Justiça 
Federal. É um sistema consolidado, que aceita 
arquivos maiores, dificilmente dando problemas. Já 
na nossa Justiça estadual, é preciso baixar quali-
dade dos documentos, há um limite de “tamanho” 
por página protocolizada, ou seja, tem coisas 
que lamentavelmente não são práticas. É preciso 
adequar o sistema. Claro, com tudo isso, melho-
rou em relação ao protocolo que fazíamos com os 
processos físicos, ou seja, tudo “no papel”. mas que 
tem muitos causídicos que padecem com as difi-
culdades e limitações do sistema, isto é inconteste. 

NOVO COMANDANTE DO 
DÉCIMO PRIMEIRO BATALHÃO

Assumiu no lugar do coronel moura, no comando do 11º batalhão 
de Polícia militar, o tenente-coronel Heder martins. Conversei pes-
soalmente com o comandante Heder, que me relatou suas intenções 
para dar prosseguimento ao bom trabalho, não apenas em São miguel, 
mas também nos demais municípios. Uma das intenções é a trans-
formação no município de maravilha do Pelotão em Companhia. e 
em dionísio Cerqueira, é passar de Companhia para batalhão. boas 
intenções e boa estrutura não lhe faltarão. e claro, além disso, co-
nhecimento, experiência e carisma eu já percebi que fazem parte das 
boas iniciativas do tenente-coronel. boa sorte a ele e bom trabalho!

DEBATE ENTRE CANDIDATOS PELA REDE DE NOTÍCIAS ACAERT
As emissoras do grupo WH Comunicações transmitiram ontem o debate entre os candidatos ao governo do estado de San-

ta Catarina. Foi a maior rede de emissoras de rádio composta para transmitir um debate. e sendo promovido pela Acaert, foi 
prestigiado por todos os candidatos. Afinal, é importante sim mostrar propostas, já que nem todos os ouvintes escutam os ho-
rários de propaganda eleitoral gratuita. Ficamos contentes com a repercussão do debate com o público ouvinte. desta vez po-
demos dizer sem medo de errar que aqueles que escutaram realmente podem fazer uma avaliação e, se ainda indecisos, poder 
exercer o direito de escolha. Fantástico debate, que verdadeiramente foi sintonizado em todo o estado de Santa Catarina.

tre trAbALHA 
Com AFINCo

muitas vezes estamos envolvidos no pleito de forma 
diferente dos demais. Para nós, que trabalhamos em veículos 
de comunicação, nos detemos a ver pesquisas, a divulgar o 
dia a dia dos candidatos, mas não nos lembramos de quem 
realmente faz o pleito andar, os responsáveis do tre. Há toda 
uma logística para que no dia 5 de outubro todas as urnas 
estejam funcionando perfeitamente. Há também a parceria 
entre as polícias militar e Civil, para que o pleito transcorra 
com tranquilidade. e em relação aos amigos eleitores, o tSe 
fez um estudo, onde aponta que cada um deve levar em média 
um minuto e 14 segundos para votar.  e por fim, a apuração 
novamente deve bater recordes de agilidade e velocidade, 
em virtude da evolução cada vez maior da internet. Aqui 
no estado, imagino que em poucas horas já saibamos dos 
deputados, senadores e governador eleitos no pleito. está 
tudo pronto. ou melhor, quase tudo. Agora só falta o mais 
difícil. escolher os melhores candidatos. mas isso, como 
diz meu amigo marco Aurélio Gomes, já é “outro papo”. 
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br

O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.
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durante a manhã de sábado (20) os envolvidos na Semana Nacional do 
trânsito fizeram trabalho de alerta aos condutores, pedestres e ciclistas

departamento de trânsito e entidades 
parceiras realizam campanha de 
educação e conscientização 

diretor-geral assume Sdr maravilha por 
dez dias

ORIENTAÇÃO 

Em exercício

Neste ano diversas atividades 
fizeram parte da Semana Nacional 
do trânsito em maravilha, que ini-
ciou no dia 18 e encerrou na quin-
ta-feira (25). o departamento de 
trânsito esteve engajado na Semana 
e também na década mundial de 
Ações para a Segurança no trânsito 
– 2011/2020.

Na manhã sábado (20) o depar-
tamento de trânsito (ortrama), em 
parceria com o Conseg, Polícia mi-
litar, Polícia Civil, Leo Clube, Lions 
Clube maravilha, Lions Clube mara-
vilha oeste, Autoescola maravilha, 
Autoescola SA e Autoescola entre 
rios, realizou trabalho de conscien-
tização no trânsito, nos principais 
pontos do município. “Cada pessoa 
segurava uma faixa com frases de 
conscientização no trânsito. Acredi-
tamos que uma maneira de diminuir 
os acidentes é conscientizar e expli-
car ao cidadão aspectos importantes 
sobre o trânsito”, destaca o diretor da 
pasta, Valdemir Andretta.

Com o lema “Cidade para as 
pessoas: Proteção e prioridade ao 

 Isabel Müller/O Líder

pedestre,” durante a semana foram 
realizadas palestras educativas para 
os estudantes. escolas como a e.e.b. 
Santa terezinha, o C.e. Vereador 
raymundo Veit, CeUS e Juscelino 
Kubitschek de oliveira receberam 
a palestra, que destacou os cuida-
dos principalmente com o pedestre 
e com as crianças menores de dez 

anos. essas palestras foram realiza-
das em parceria com as autoescolas 
e com a Polícia militar.

Na próxima semana, mesmo não 
sendo mais a Semana do trânsito, 
atividades sobre o tema continuarão 
nas escolas, com palestras, escolinha 
do trânsito e trabalhos relacionados 
ao tema. 

o diretor-geral da Secretaria de 
estado de desenvolvimento regional 
de maravilha, darci Pedro Thome, as-
sumiu na quarta-feira (24) como secre-
tário regional em exercício. Thome fica 
à frente da regional até o dia 3 de ou-
tubro, período em que o secretário re-
gional, Valci dal maso, usufrui de férias.

o secretário em exercício se colo-
cou à disposição e destacou que dará 
continuidade ao trabalho que vem 
sendo realizado. “Vamos continuar a 
auxiliar no desenvolvimento dos nos-
sos municípios, trabalhando em prol 
da comunidade”, destaca. Thome fica à frente da Regional até o dia 3 de outubro

Ascom SDR

CAIM FORA!
os ignorantes, no sentido de os grosseiros, se enten-

dem. raramente se ferem entre si. Faz sentido. Uma pes-
soa grossa diz uma grosseria e a outra, também grossa, 
responde naturalmente a seu modo e fica tudo em casa. 
Grosso com grosso dá samba, samba de breque.

de outro lado, uma pessoa razoavelmente educada, com 
boa sensibilidade, não deve tolerar a grossura dos outros. Um 
exemplo bem direto e simples: uma pessoa vai visitar uma fa-
mília de amigos e leva um mimo, um vinho, flores, um bolo, o 
que for, faz parte das gentilezas de quem vai à casa de amigos. 
ou pelo menos deve fazer parte das gentilezas. tudo bem.

Você chega com o mimo, uma garrafa de vinho, flores, chocolate, 
o que for, e sorrindo entrega ao anfitrião, à anfitriã. e aí você se de-
cepciona, o grosso recebe o mimo e diz que não gosta de vinhos, por 
exemplo, ou que não come chocolates... ele não vê mal em ser assim, 
“honesto”. o problema é que ele já disse que não gosta de vinhos, 
ou do que for, e você fica sem graça. ou então, você leva um bolo e 
quem o recebe diz que não gosta de bolo de laranja. Você murcha.

e assim em tudo. Pessoas grosseiras dizem grosserias “natu-
ralmente”. Criticam a roupa alheia, os gostos, tudo. o que fazer? 
dar o fora. Não visitar mais, colocar o grosso, a grossa, na lista dos 
“nunca mais”. Há quem prefira melhor: dizer na hora, na cara da 
pessoa grosseira que ela foi indelicada, que não gostou de ouvir o 
que ouviu, enfim, fazer o tosco, ele ou ela, vexar-se, tanto quanto 
possível para uma pessoa que mais parece um tronco de árvore.

e isso vale para crianças mal-educadas. Sem essa de se-
rem tão “espontâneas” – na sua casa - quanto o são em suas 
próprias casas. Crianças, visitas, em casa alheia ficam quie-
tas num canto do sofá, não falam, não mexem em nada e nada 
pedem. Certo? Se não for assim, melhor é não abrir a porta 
na hora dessas visitas. Grossos e grossas e crianças mal-edu-
cadas nem o diabo tolera. Ponto final. e acho muito bom!

MODOS
Uma pessoa de bons modos, sinônimo de educada, pode 

nunca ter ido à escola, mas irá provocar admirações, constran-
gimentos e até mesmo silenciosas iras. Uma pessoa educada se 
revela nos gestos, no falar, no sorrir, no passar, enfim, uma men-
sagem de qualidade humana, coisa muito rara hoje em dia. mas 
que fique claro, a escola não faz pessoas educadas, os pais devem 
fazer. e o resto fica com o insondável da condição humana, aque-
le mistério que faz de pessoas que deviam ser horrorosas, pelas 
circunstâncias de nascimento, e são lindas no convívio. Que pena 
que são tão poucas. mas uma pessoa dessas só se pode juntar a 
outra parecida. Caso contrário, vai ser um desastre a “relação”.

POTENCIAL
dia destes, empresários andaram dizendo que os empregados 

brasileiros produzem bem menos do que podem, o potencial deles 
é bem maior. e eu não sei? o pessoal trabalha no limite do míni-
mo para garantir o salário. os empregadores, o que devem fazer, é 
observar, identificar e promover os bons; quanto aos maus, os do 
limite mínimo, rua. rua com letra maiúscula. Safados da enganação.

FALtA dIZer
Você é pai, mãe? então, não confie em nenhum dos 

amigos dos seus filhos, em nenhum. Um pezinho à fren-
te e outro atrás fazem bem à saúde... À saúde de seus fi-
lhos. e sem essa de que o ambiente em que eles vão é se-
guro e “limpo”. Não confie, para não chorar depois.

Frases de conscientização no trânsito foram expostas na manhã de 
sábado (20) pelos colaboradores da Semana do Trânsito  
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os veículos usados aumentaram 
a sua participação no total de finan-
ciamentos nos últimos meses, repre-
sentando 53% das operações. das 
513.948 unidades comercializadas 
por meio de crédito, 270.182 foram 
de veículos usados. o número leva 
em consideração os automóveis le-
ves, motos, pesados e outros.

o levantamento é da Cetip, que 
opera o Sistema Nacional de Gra-
vames (SNG), base integrada de in-
formações que reúne o cadastro das 
restrições financeiras de veículos 
dados como garantia em operações 
de crédito em todo o brasil. o SNG 
impede que o processo de financia-
mento de veículos seja suscetível a 

fraudes sistêmicas.
Na comparação com agosto de 

2013, os veículos usados avança-
ram cinco pontos percentuais e já 
representam mais da metade dos 
financiamentos realizados em todo 
o brasil. Considerando as categorias 
de veículos, o levantamento destaca 
que os automóveis leves são mais 

financiados do que os outros seg-
mentos, como motos e pesados. em 
agosto, 78,4% dos financiamentos fo-
ram de autos leves, enquanto 16,2% 
foram de motos e 5,4% de pesados.

Analisando os financiamentos 
de veículos por região, o levanta-
mento da Cetip aponta que o Sudes-
te se manteve com a maior partici-

pação nas vendas financiadas, com 
45%, seguida do Sul (21%), Nordeste 
(18%), Centro-oeste (10%) e Norte 
(6%). Apesar disso, cada região pos-
sui uma particularidade. enquanto 
o Sudeste financia mais automóveis 
leves (48%) e pesados (42%), o Nor-
deste financia mais motos (34%).

Com o Sicredi empresarial, micro, pequenos e médios 
empresários têm crédito e débito num único cartão, uma só fatura, 
limite de crédito e demonstrativo de despesas por portador 

Sicredi lança cartão para associados 
pessoa jurídica

NOVIDADE

o Sicredi está ampliando o seu 
portfólio de cartões para atender de 
forma plena as necessidades dos 
associados. entre as novas soluções 
está o lançamento do cartão Sicredi 
empresarial, bandeira Visa, que pos-
sui as modalidades crédito, débito e 
múltiplo (crédito e débito no mesmo 
cartão). Além destes benefícios, com 
o cartão Sicredi empresarial micro, 
pequenos e médios empresários 
podem separar as despesas empre-
sariais das pessoais, com um meio 
de pagamento eletrônico seguro e 
flexível.

de acordo com o assessor de ne-
gócios do Sicredi Alto Uruguai rS/
SC, Cleber José morlin, o Sicredi já 
possui um portfólio amplo de solu-
ções financeiras para este segmento, 
e o cartão Sicredi empresarial vem 
para complementar este portfó-
lio. “este novo cartão vem facilitar 
a vida das empresas, ao passo que 
auxilia no controle das despesas, na 
melhoria da organização financeira, 
e assim possibilita a melhor gestão e 
o crescimento do empreendimento” 
enfatizou morlin.

o cartão Sicredi empresarial 
tem aceitação nacional e interna-
cional. o Sicredi oferece também a 
praticidade de uma fatura única e 
de demonstrativos de despesas por 
portador, o que permite a identifica-
ção dos gastos por usuário do cartão. 

outro benefício é a disponibilidade 
de até 40 dias para pagar a fatura e 

parcelar as compras, de acordo com a 
necessidade de fluxo de caixa.  

Cartão Sicredi Empresarial tem aceitação nacional e internacional

Estimativas
metade dos financiamentos é de veículos usados

Evento nacional 
CDL/Associação Empresarial participa 
de convenção nacional na Bahia

Considerada o principal evento do 
setor varejista do país, a 54ª Convenção 
Nacional do Comércio Lojista foi realiza-
da nos dias 17 a 20 de setembro, no com-
plexo Costa do Sauípe, na bahia. dentre 
os mais de quatro mil empresários de 
todas as regiões do brasil, participaram 
o presidente da CdL/Associação em-
presarial de maravilha, Jeovany Folle, a 
vice-presidente, Poliana de oliveira, e 
as nucleadas dianiléia Fabris e Claudia 
Schegoschewski.

Com o tema “dividindo experiên-
cias, multiplicando resultados”, a conven-
ção foi organizada pela Confederação 
Nacional de dirigentes Lojistas (CNdL), 
em parceria com a federação estadual 
(FCdL/bA) e a CdL de Salvador.

Sua programação trouxe palestran-
tes renomados para falarem sobre micro 
e pequenas empresas, lojas do futuro, 
sucessão em empresas familiares, con-
sumidor, inovação e tecnologia, além de 
apresentar cases de sucesso, a exemplo 
dos líderes da Chilli beans e da Insinu-
ante.

o economista e ex-ministro da Fa-
zenda maílson da Nóbrega foi um dos 
palestrantes do evento e abordou acerca 

do cenário econômico nacional. Segun-
do ele, não há razões para desistir do bra-
sil, afirmando que, apesar dos problemas 
atuais, a economia tem bases suficientes 
para manter o país no rumo. outra pales-
tra de destaque ocorreu com o jornalista 
e cineasta Arnaldo Jabor, que comentou 
sobre as perspectivas para o brasil.

Conforme Folle, Santa Catarina le-
vou mais de 550 pessoas para o evento, 
sendo a maior delegação do país. “tive-
mos um evento de alto nível, com pa-
lestrantes de renome, e essa representa-
tividade dos nossos associados é muito 
importante, pois trazemos experiências 
e levamos o nome de nosso município”, 
enfatiza.

durante a solenidade de abertura, 
no dia 17, houve a entrega do mérito 
Lojista Nacional, prêmio destinado a 
fornecedores, imprensa e parceiros que 
tenham se destacado em prol do varejo. 
Atrações paralelas também foram rea-
lizadas na convenção, entre elas o 14º 
encontro Nacional da CdL Jovem e o 9º 
encontro Nacional de Comunicação do 
movimento Lojista. No encerramento, 
destaque para o show com a cantora Ive-
te Sangalo.

Divulgação

Presidente e vice-presidente da CDL/Associação Empresarial prestigiam 
evento nacional 
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Se o dinheiro for a sua esperança de independência, você 
jamais a terá. A única segurança verdadeira consiste numa 
reserva de sabedoria, de experiência e de competência” HENRy FORD

VENDAS TÍMIDAS PARA 
O DIA DAS CRIANÇAS
Segundo projeção da Confederação 
Nacional de dirigentes Lojistas (CNdL) e do 
Serviço de Proteção ao Crédito (SPC brasil), 
o volume de vendas a prazo para o dia das 
Crianças deve registrar crescimento de 
apenas 1,5% em relação ao mesmo período 
do ano passado. desde 2010 o setor vem 
desacelerando o seu ritmo de crescimento. 
Nos anos anteriores, as expansões foram 
de 3,15% (2013), 4,83% (2012), 5,91% (2011) 
e de 8,5% (2010). em 2014, todas as datas 
comemorativas (com exceção da Páscoa), 
como dia das mães, dia dos Namorados 
e dia dos Pais, também apresentaram um 
desempenho inferior se comparado ao 
ano passado. As quedas foram de 3,55%, 
8,63% e de 5,09%, respectivamente. 

MULHERES LIDERAM 
RENEGOCIAÇÃO 
DE DÍVIDAS
A nova edição do Perfil do Consumidor 
Inadimplente, estudo trimestral feito via 
telefone pela teleCheque, serviço da marca 
multiCrédito, com 2.148 consumidores, 
revela que o público feminino vem tomando 
a dianteira quando se trata de organizar a 
vida financeira: as mulheres corresponderam 
a 53,6% do total de consumidores que 
procuraram a empresa com o intuito de 
renegociar suas dívidas entre os meses de 
junho e agosto. o descontrole financeiro foi 
apontado como o principal motivo para a 
inadimplência por 47,4% dos entrevistados, 
percentual consideravelmente superior 
ao de razões como empréstimo do nome 
(12,2%) e acidentes ou doenças (9%). 
os produtos e serviços adquiridos que 
justificaram o endividamento pertencem 
principalmente aos segmentos de 
alimentação (16,3%), acessórios automotivos 
e automação (15,7%), roupas e vestuário 
(8,7%) e material de construção (7,8%).

ARGENTINA “PAGARÁ 
TODAS AS SUAS DÍVIDAS”, 
DIz CRISTINA KIRCHNER
depois de intimar nesta segunda-
feira (22) o bank of New York (boNY) a 
devolver os US$ 539 milhões depositados 
para pagar os títulos da sua dívida e que 
permanecem bloqueados por ordem da 
justiça dos estados Unidos, devido a um 
litígio que o país mantém com os fundos 
especulativos, a presidente da Argentina, 
Cristina Kirchner, afirmou nesta quarta-
feira (24) que a Argentina pagará sua dívida, 
dizendo ainda que os credores que não 
aceitaram renegociação e entraram com 
processo na Justiça dos estados Unidos 
são "terroristas econômicos". o processo 
aberto pelos "fundos abutres", como são 
apontados pelo país, resultou em "default 
seletivo", também apontado como "calote 
involuntário" da Argentina. As declarações 
foram feitas durante o discurso de Cristina 
na Assembleia Geral das Nações Unidas.

DE ACORDO COM O ESTUDO 
BRANDz, CONFIRA AS 

MARCAS MAIS VALIOSAS:

RANKING DAS DEz 
MARCAS MAIS VALIOSAS 
NA AMéRICA LATINA:

RANKING DAS MARCAS 
MAIS VALIOSAS 
NO BRASIL:

1. CORONA (MéXICO)
2. SKOL (BRASIL)
3. FALABELLA (CHILE)
4. TELCEL (MéXICO)
5. BRADESCO (BRASIL)
6. SODIMAC (CHILE)
7. TELEVISA (MéXICO)
8. BRAHMA (BRASIL)
9. AGUILA (COLôMBIA)
10. MODELO (MéXICO)

1. SKOL
2. BRADESCO
3. BRAHMA
4. ITAú
5. PETROBRAS
6. SADIA
7. NATURA
8. ANTARCTICA
9. IPIRANGA
10. BOHEMIA

PARCERIA TIM E 
DECOLAR.COM
A tIm e a decolar.com, maior agência de 
turismo da América Latina, acabam de fechar 
uma parceria para oferecer descontos em 
compras de passagens aéreas e reservas de 
hotéis em destinos nacionais e internacionais. 
tatiane Silva, da Fábrica de Comunicação, 
de Florianópolis, informa que a operadora 
é a primeira companhia de telefonia a 
oferecer este serviço aos seus usuários.  

SC PRODUz MAIOR 
CAMISETA ECOLóGICA 
DO MUNDO, QUE VAI 
PARA O GUINESS 
Faltam apenas alguns detalhes para a maior 
camiseta ecológica do mundo ficar pronta. A 
peça vai ter mais de três vezes a altura do Cristo 
redentor e para a confecção foram utilizadas 
cerca de 30 mil garrafas pet. A empresa fabricante 
é a equilibrios, localizada no município de 
Navegantes (SC), que desde 1994 atua no 
segmento têxtil, confeccionando produtos 
promocionais, em sua maioria camisetas. A maior 
camiseta ecológica do mundo será reconhecida 
pelos juízes do Guinness e apresentada ao 
público no dia 11 de outubro, a partir das 9h, às 
margens da br 470, no km 07, em Navegantes. 
Após certificada toda a malha utilizada para 
confecção, o produto será transformado em 10 mil 
camisetas tradicionais e exclusivas, com número 
de série limitado. estas peças serão vendidas 
para o público e 40% da renda será destinada 
à rede Feminina de Combate ao Câncer.

START-UP BRASIL
o Programa Nacional de Aceleração de Startups, 
Start-Up brasil, está com inscrições abertas para 

a seleção de mais 50 novas empresas de base tec-
nológica para integrarem a quarta turma da ini-

ciativa de aceleração. Cada startup apoiado re-
ceberá r$ 200 mil em bolsas. os selecionados 

também participam de eventos, recebem acom-
panhamento e têm a oportunidade de participar 

do demo day nacional ou internacional, que são 
feiras de apresentação de startups a investidores. 
As inscrições podem ser feitas no site da Star-Up 

brasil e as empresas precisam atender aos critéri-
os dos executores do programa: o Conselho Na-

cional de desenvolvimento Científico e tecnológi-
co (CNPq) para startups nacionais e a Agência 

brasileira de Promoção de exportações e Investi-
mentos (Apex-brasil) para startups internacionais.

Divulgação
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PROCESSO DE COTAÇÃO DE PREÇOS N. 004/2014
A Sociedade beneficente Hospitalar maravilha/SC CNPJ 

85.197.077/0001-56, torna público para conhecimento dos interes-
sados, que se encontra em aberto o processo de cotação de preços 
conforme termo de contrato n. 390.845-46/2012/mS/CAIXA, tipo 
menor Preço em regime de empreitada global, para execução de 
obras de readequação hospitalar nas unidades de nutrição e lac-
tário, sendo adotado para julgamento das propostas e habilitação, 
procedimento análogo ao estabelecido pela Lei 10.520/02 e subsi-
diariamente pela Lei 8.666/1993 e em especial contido no edital, e 
que estará recebendo as propostas até o dia 15 de outubro 2014, às 
08:30h. Informações no SICoNV ou na entidade. Fone (49) 3664-
0078. maravilha, 12 de Setembro de 2014.

NILVO JOSé DONDOERFER - Presidente

Um dia como escoteiro

Grupo escoteiro raízes reúne-se 
com grupo de idosos

A tropa escoteira Aschaninka, do Grupo es-
coteiro raízes de maravilha, sob a responsabili-
dade da chefe Lizani bruxel, reuniu-se no sábado 
(20) com o Grupo de Idosos da Linha três Co-
queiros, interior de maravilha, para juntos pro-
por a execução da atividade “Festa Além dos 60”, 
que acabou sendo mudada para “Um dia como 
escoteiro”.

mesmo com a falta de muitos festeiros da co-
munidade e com as adaptações da chefe Lizani e 
colaboração de toda a tropa, a atividade foi bem 
sucedida. os escoteiros foram recepcionados pe-
los idosos com  muito entusiasmo. Alegria, diver-
são, brincadeiras, histórias, músicas e comidas 
da vovó fizeram parte do encontro.

Acampamento lobinhos 
o ramo lobinhos do Grupo escoteiro raízes 

participou no sábado (20) e domingo (21) de 
acampamento. Na oportunidade, além da diver-
são, conheceram novas técnicas, tiveram contato 
direto com o meio ambiente, aprenderam sobre 
a natureza e como se orientar pelas constelações. 
Na atividade os lobinhos tiveram que ter coragem 
e determinação na conquista da independência.

A tropa escoteira Aschaninka, do Grupo es-
coteiro raízes de maravilha, sob a responsabili-
dade da chefe Lizani bruxel, reuniu-se no sábado 
(20) com o Grupo de Idosos da Linha três Co-
queiros, interior de maravilha, para juntos pro-
por a execução da atividade “Festa Além dos 60”, 
que acabou sendo mudada para “Um dia como 
escoteiro”.

mesmo com a falta de muitos festeiros da co-
munidade e com as adaptações da chefe Lizani e 
colaboração de toda a tropa, a atividade foi bem 
sucedida. os escoteiros foram recepcionados pe-
los idosos com alegria e muito entusiasmo. Ale-
gria, diversão, brincadeiras, histórias, músicas e 
comidas da vovó fizeram parte do encontro.

Tropa Escoteira participou de atividade de integração com o Grupo 
de Idosos da Linha Três Coqueiros

Lobinhos desenvolveram diversas atividades durante o acampamento  

Fotos: Divulgação

PONTE DA INTEGRAÇÃO

estimativa é da empresa que está executando a recuperação da estrutura na ponte que liga os municípios 
de Palmitos/SC e Iraí/rS 

Novo prazo para liberação de ponte na divisa de SC com 
rS é 10 de outubro

Vai atrasar novamente a liberação 
do tráfego parcial na Ponte da Integra-
ção, localizada sobre o rio Uruguai, li-
gando a br-158, em Palmitos, com a br-
386, em Iraí. “o prazo de 10 de outubro 
é mais razoável”, afirmou o engenheiro 
Venceslau Adolpho Júnior, da Socieda-
de Geral de empreitadas Ltda. (Sogel), 
empresa contratada pelo departamen-
to Nacional de Infraestrutura e trans-
porte (dNIt) para a reforma da ponte.

A ponte foi interditada no dia 26 de 
agosto. Inicialmente o dNIt anunciou 
que o tráfego poderia ser liberado em 
até 20 dias. depois ficou para o final do 
mês. Agora tem um novo prazo. “o grau 
de dificuldade é muito grande por causa 
da correnteza”, afirmou o engenheiro. 

Para liberar o trânsito é necessária 
a recuperação de quatro tubulões que 
dão sustentação ao pilar 12 da ponte, 
que apresenta rachaduras. Até agora 

apenas 20% da recuperação foi realiza-
da.

desde novembro do ano passado 
a ponte tem restrição de tráfego, após 
usuários postarem nas redes sociais 
imagens da estrutura “balançando”. de-
pois disso, as cheias do final de junho 
agravaram a situação do pilar 12, com 
risco até de queda da estrutura.

oito mergulhadores de uma em-
presa de rio Grande foram contratados 
para fazer o reparo nos quatro tubulões 
que normalmente estão submersos e 
dão sustentação ao pilar 12. os profis-
sionais utilizam roupas de neopreme, 
que servem para manter a temperatura 
do corpo, máscara e tanque de ar-com-
primido, para respirar debaixo d’água. 

Um dos mergulhadores é rodrigo 
Lima de oliveira. ele explica que um 
dos problemas do rio Uruguai é a osci-
lação do nível da água. Quanto maior o 

nível da água, mais difícil é fixar a forma 
onde será colocado o cimento. “A cor-
renteza empurra e a estrutura fica muito 
pesada”, explicou oliveira. 

ele disse que o serviço de concreta-

gem de cada um dos quatro tubulões, 
que deve levar seis dias cada, poderia 
se feito em dois dias. A assessoria de 
comunicação da superintendência do 
dNIt no rio Grande do Sul informou 

que o prazo inicial não foi cumprido, 
pois os trabalhos são mais complexos 
do que avaliado inicialmente. 

o dNIt também está em contato 
com as operadoras das hidrelétricas de 
Foz do Chapecó e de Itá, que ficam aci-
ma da ponte, para ver a possibilidade 
de represar mais água e assim baixar o 
nível do rio. Só que esse represamento 
também depende da necessidade de 
geração de energia, que é determina-
do pelo operador Nacional do Sistema 
(oNS). 

depois da recuperação do pilar 12 
os mergulhadores vão vistoriar os de-
mais pilares. o dNIt informou que o 
bloqueio da rodovia foi necessário para 
priorizar a segurança dos usuários. 

Além dos oito mergulhadores, ou-
tros 50 funcionários trabalham na recu-
peração da ponte, que deve ser conclu-
ída totalmente até o final de dezembro.

 Renata Mattia/ O Líder

Liberação total do tráfego está programada para o dia 10 de outubro  
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em 21 de setembro de 1994 foi 
instituído o dia mundial do Alzhei-
mer pela organização mundial de 
Saúde (omS). Por isso, ao longo do 
mês de setembro há uma intensa 
divulgação sobre a doença e seus 
comprometimentos, com o objeti-
vo de orientar a população sobre a 
prevenção, causas e tratamentos da 

doença de Alzheimer. 
Não poderíamos deixar passar 

em branco esta data tendo em vista 
a frequência com que vemos esta 
doença. A população mundial está 
ficando cada vez mais velha, a ex-
pectativa de vida vem aumentando 
e com isso os problemas se tornam 
mais comuns.

descrita por Alois Alzheimer em 
1907, trata-se de um distúrbio pro-
gressivo do sistema nervoso central, 
com causa ainda desconhecida, e 
caracterizada pela demência do 
paciente. A demência é uma síndro-
me que se manifesta pela perda das 
funções cognitivas, como memória 
e linguagem, resultando em piora 
progressiva das atividades diárias, 
além de uma variedade de sintomas 
neuropsiquiátricos e alterações 
comportamentais. 

Atualmente, a ausência de um 
exame único para o diagnóstico da 
doença pode trazer alguma dificul-
dade no diagnóstico, principalmen-
te em fases mais iniciais da doen-
ça. Algumas vezes, as fases iniciais 
da doença têm sido consideradas 
como próprias do envelhecimento 
normal, o que têm atrasado o aces-
so dos pacientes aos medicamentos 
específicos. Alterações de humor 
da doença, como depressão e al-
terações de personalidade, podem 
ser mal diagnosticadas como ape-
nas depressão, também atrasando 

um diagnóstico de demência. As 
alterações de comportamento po-
dem aumentar a carga de estresse 
do familiar e cuidador, fazendo com 
que as dificuldades se tornem ainda 
maiores do que já são.

estima-se que a prevalência 
da doença de Alzheimer oscile em 
torno de 4% a 5% após os 65 anos e 
que a sua incidência se aproxime de 
50% próximo aos 90 anos (evans et 
al., 1989; Hebert et al., 1995). Nessa 
situação o paciente perde as fun-
ções mentais superiores (cognição), 
apresentando alterações progressi-
vas no humor e no comportamento, 
sendo que no estágio mais grave da 
doença o nível de dependência se 
torna muito importante, com a ne-
cessidade de que pessoas (familia-
res/cuidadores) ao redor passem a 
cuidar deste paciente de forma mui-
to mais intensa. 

Isto pode ocasionar muitas dú-
vidas e incertezas de como enfren-
tar esta nova situação que acomete 
o paciente e os familiares. No atual 
momento da ciência, a doença de 

Alzheimer pode ser tratada com 
medicações que atrasam a progres-
são dos sintomas e trazem melhor 
qualidade de vida para os pacientes 
e seus familiares.

A informação é a melhor arma 
para se combater a doença de Al-
zheimer, passando pela informação 
aos familiares do paciente, aos cui-
dadores de pacientes e também ao 
público em geral. mas uma vertente 
que sempre nos preocupa é a in-
formação ao profissional de saúde, 
quer seja na sua formação, quer seja 
na sua atualização. 

o esclarecimento sobre a doen-
ça, aos familiares e cuidadores já se 
mostrou como uma importante fer-
ramenta para melhorar a aderência 
ao tratamento, diminuir a utilização 
de medicamentos sedativos e auxi-
liar o acompanhamento médico do 
paciente, pois uma pessoa bem in-
formada está mais atenta aos sinais 
e sintomas que podem surgir no pa-
ciente.

Fonte: www.
doençadealzheimer.com.br

 E-mail: redação@jornalolider.com.br
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Medicina e Saúde
Dr. Geovani Delevati

Semana de Alzheimer - 

Conscientização

Divulgação
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Na Cidade das Crianças os pratos orientais são 
encontrados em três restaurantes 

RENATA MATTIA 

A culinária japonesa está entre nós. Nos últimos anos estes pratos começaram a ganhar o gosto das cidades pequenas, e hoje em maravilha três são os esta-
belecimentos que servem a comida oriental. esta é uma cozinha fascinante e cheia de detalhes. 

Um pouco de história
A cozinha japonesa foi muito influen-

ciada pela China, desde os séculos 8 e 9. 
No século 13 o zen budismo pregava uma 
dieta vegetariana, o que influenciou o povo 
da época a consumir menos carne e aves. 
mas como o Japão é uma ilha e tem uma 
grande costa, o hábito de comer peixe e 
outros frutos do mar continuou. A partir do 

século 19, com a abertura dos portos japo-
neses e a chegada dos diplomatas ociden-
tais, chegaram os ingredientes estrangeiros, 
como algumas frutas e vegetais, e acontece-
ram mudanças nos modos tradicionais de 
cozinhar.

A culinária tradicional japonesa é domi-
nada pelo arroz branco e poucas refeições 

seriam completas sem ele. Qualquer outro 
prato servido durante uma refeição - peixe, 
carne, legumes, conservas - é considerado 
como um acompanhamento, conhecido 
como okazu. É utilizado um tipo de talher 
diferente, denominado hashi - originário da 
China, consiste em dois pequenos bastões 
de madeira, plástico ou metal.

Como o Japão é uma nação insular, 
seu povo consome muitos frutos do mar, 
além de peixe e outros produtos marinhos 
(como algas). mesmo não sendo conheci-
do como um país que come muita carne, 
poucos japoneses se consideram vegeta-
rianos. Carne e galinha são comumente 
inseridos na culinária do cotidiano.

NOVIDADES GASTRONôMICAS 

Os tradicionais pratos 
Ao contrário do que todos imaginam, a culinária japonesa não é somente composta de ingredientes exóticos e crus, há muitos ingredientes bem familiares ao nosso paladar

Conheça os pratos mais famosos:
 As variadas opções de sushi

MISSOSHIRO: caldo feito à base de massa de soja 
(missô), caldo de peixe, cebolinha e tofu.

yAKISSOBA: macarrão frito à moda oriental com carne, 
peixe, frango e legumes.

TEMPURA: fritura feita com legumes fatiados e ca-
marão empanados.

GyOzA: pasteizinhos de massa fina com recheio de carne, 
porco ou vegetais. Podem ser feitos no vapor ou fritos e cos-
tumam vir com um molho picante e bem líquido à parte.

TERIyAKI: um tipo de churrasco oriental de peixe, 
carne, frango, porco ou vegetais com molho de soja 
levemente adocicado.

SUKIyAKI: mistura de macarrão, carne, ovo e vegetais em 
um caldo de peixe com molho de soja e saquê.

yAKITORI: espetinhos grelhados com molho. os 
mais comuns são de frango, carne ou cogumelos.

SASHIMI: peixe cru fatiado. Pode ser de atum, salmão, lin-
guado ou qualquer fruto do mar que tenha consistência fir-
me o bastante para ser fatiado.

o sushi é o tradicional bolinho de arroz com recheios ou coberturas. 
eles se dividem em:

Uramaki - arroz sobre 
folha de alga com recheios. 
É aquele sushi onde o arroz 
fica por fora, coberto por 
gergelim ou outro tempero.

Norimaki - alga nori sobre 
arroz com recheios variados. É 
aquele sushi de tamanho um 
pouco maior onde a alga fica por 
fora. o popular califórnia é um 
tipo de norimaki com salmão e 
frutas inventado pelos norte-a-
mericanos. 

Hossomaki - alga nori 
sobre arroz com um único 
tipo de recheio. É aque-
le sushi pequeno onde a 
alga fica por fora.

Niguiri - fatias de peixe, frutos 
do mar ou omelete sobre bolinho de 
arroz. É o sushi que tem um pedaço 
de peixe sobre o bolinho, com ou 
sem uma tira de alga para segurar a 
composição.

Temaki - são os popu-
lares cones feitos de arroz 
e recheios enrolados com 
alga nori.
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Dicas de 
etiqueta para 
degustar 
a comida 
japonesa 
Como usar os hashis? 
Não são tão difíceis de usar 
como parece. Se precisar, 
treine em casa um pouco. 
Para facilitar, prenda as ex-
tremidades com um elástico 
até você se sentir mais segu-
ro usando-os. e se não tiver 
jeito, não tenha vergonha: 
peça garfo e faca, a maior 
parte dos restaurantes vai 
fornecê-los sem problemas.

Sushi - eles devem ser 
comidos de uma vez só, em 
um único bocado. Nunca 
devem ser comidos em 
mais de uma mordida ou 
usando a faca. No Japão, 
geralmente come-se no 
balcão para que o sushiman 
possa ver como o cliente é e 
preparar sushis do tamanho 
certo para cada pessoa.

Para não desmontar o boli-
nho - para comer os niguiris 
(os sushis com uma fatia 
de peixe em cima de um 
bolinho de arroz), molhe
-os no shoyu ao contrário, 
molhando apenas o peixe.

Shoyu - o tradicional molho 
de soja tem propriedades 
bactericidas. Portanto, 
não se esqueça de colocá-
lo em todos os pratos 
com ingredientes crus.

Umai Sushi surgiu da paixão por trabalhar com alimentos 

Restaurante Degusta também apresenta aos clientes 
a opção da culinária japonesa

Degustare Massas e Pizzas também serve esta especialidade 

 Localizada na Avenida Maravilha, no Edifício Jordana, Umai Sushi serve somente comida japonesa, e também apresenta as 
novidades com o trabalho delivery 

A ideia surgiu ainda no ano 2010 

Nas sextas-feiras e aos sábados, junto com o rodízio de pizzas e massas, há também a oportunidade de degustar sashimi 

buscando trazer novidades para mara-
vilha, após realizar uma pesquisa para saber 
o que estaria no gosto do povo, o técnico em 
Alimentos ederson Leal Cardona e a nutri-
cionista Gisele regina de toledo resolveram 
empreender na Cidade das Crianças abrin-
do um ambiente totalmente voltado para 
servir comidas japonesas. “Sempre gosta-
mos de trabalhar com alimentos e por ser-
mos apaixonados pela culinária japonesa, 
atrelamos o nosso gosto pelas novas oportu-
nidades gastronômicas aqui no município. 
Com isso, abrimos há alguns meses o Umai 
Sushi”, conta o técnico ederson.

Conforme os empresários, além da ven-
da para a população maravilhense, muitas 
são as pessoas de outras cidades que vêm 
buscar esta nova opção de alimentação. 
“muitas pessoas ainda não conhecem a 
culinária japonesa, acreditam ser somente 
peixe cru, e por isso nem buscam saber qual 
é o sabor, pois já tem um receio atrelado aos 
pratos. Não é peixe cru, tem muitos ingre-
dientes que fazem parte dos sushis que ser-
vimos no Umai”, disse a nutricionista Gisele. 

o técnico em Alimentos destacou que 
maravilha é uma cidade em franco desen-
volvimento. “Com a vinda de novas e gran-
des indústrias, vem novas culturas e novos 
conhecimentos, por isso acreditamos que 
maravilha é um bom município para tra-
zer estes tipos de novidades. muitos são os 
clientes que já conhecem os nossos pratos, 
que semanalmente voltam para degustá
-los. e percebemos que no passar dos dias 
estamos atingindo mais público, muitos de-
les incentivados por aqueles que já conhe-
cem”, salientou Cardona. 

O diferencial do delivery 
A entrega a domicílio também é um di-

ferencial do Umai Sushi. “No início pensáva-
mos em montar um ambiente bem peque-
no para que somente pudéssemos trabalhar 
com o delivery – entrega nas residências. 
Porém estamos observando que aqui em 
maravilha os clientes gostam de ir até o lo-
cal e degustar o alimento no próprio restau-
rante. Por conta disto, na próxima semana 
estaremos dando ao nosso restaurante uma 

cara mais ‘japone-
sa’ para também 
atender este públi-
co. Porém o nosso 
foco ainda é a en-
trega em casa, mas 
estamos unindo os 
dois atendimentos 
para atingirmos as 
necessidades de to-
dos os públicos de 
maravilha e região”, 
afirmaram. 

Conforme o téc-
nico em Alimentos e 
a nutricionista proprietários do Umai Sushi, 
todos os alimentos são de produtos frescos 
– sendo que eles recebem os peixes toda a 
semana de Itajaí. “temos o maior cuidado 
no preparo dos sushis e sashimis aos nossos 
clientes. Zelamos pela qualidade dos ali-
mentos. Convidamos a todos para estarem 
conhecendo os nossos pratos, certamente 
eles irão cair no gosto e no paladar”, finali-
zaram. 

UMAI SUShI DELIvER
Os telefones de contato 
para tele-entrega são: 
(49) 3198 1320, 9103 
6616 e 8879 9259 

Umai Sushi oferece uma 
nova opção e qualidade na 
comida japonesa 

Conforme o proprietário do degus-
ta, márcio Ludke, o restaurante oferece 
aos seus clientes pratos da culinária ja-
ponesa as sextas-feiras e aos sábados à 
noite. “Sempre procuramos trazer aos 
nossos clientes culinárias diferentes e 
consequentemente novas opções. tra-
zer o sushi para o degusta foi uma es-
colha minha, visto que eu sou um grade 
apreciador desta culinária. então desde 
outubro de 2010 já oferecemos sushi e 
sashimi no restaurante”, comentou már-
cio. 

No início, márcio comenta que foi 
necessário ensinar a população a apre-
ciar esses pratos. “Como na nossa região 
a cultura desses pratos ainda não era 

muito difundida, ao implementarmos 
esta novidade tínhamos que, muitas 
vezes, ‘ensinar’ como comer. Como uti-
lizar os molhos, apreciar o gosto. e aos 
poucos a procura foi aumentando e o 
sushi e o sashimi caíram no gosto dos 
clientes”, salientou. 

os pratos são servidos às sextas-fei-
ras pelo valor de r$ 25,00. “durante a 
sexta o sashimi é cobrado diferenciado. 
Já aos sábados os clientes pagam o valor 
de r$ 36,00 e podem degustar à vontade, 
tanto o sushi quanto o sashimi. Gosta-
ríamos de convidar os maravilhenses 
para que venham degustar mais esta op-
ção no restaurante degusta”, finalizou o 
proprietário. 

Márcio, um apaixonado pela comida oriental, trouxe para o 
seu restaurante mais esta opção 

buscando inovar nos pratos e nas 
opções, o degustare massas e Pizzas 
serve às sextas-feiras e aos sábados, jun-
to com o rodízio de pizzas e massas, os 
tradicionais sushis – alimentos oriundos 
da culinária japonesa. “A ideia veio ao 
encontro com o que a população soli-
citava. então resolvemos inovar e trazer 

também mais esta opção”, afirmou o 
proprietário, Genair Piton. 

No primeiro momento, Piton afirma 
que o restaurante foi atrás de contratar 
uma pessoa especializada para preparar 
os pratos da culinária japonesa. “Hoje 
temos uma pessoa com experiência nes-
tes pratos”, conta. 

o degustare massas e Pizzas serve 
somente o sushi. “optamos por não co-
locarmos em nosso cardápio o sashimi, 
por este demandar um cuidado ainda 
mais delicado. Convidamos a população 
maravilhense para prestigiar os nossos 
pratos japoneses e conhecer mais sobre 
esta culinária”, finalizou Piton. 

Degustare Massas e Pizzas introduziu nos rodízios de 
massas e pizzas pratos da culinária japonesa 
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CULTURA 

Sete grupos se apresentaram na tarde de domingo (21)

Centenas de pessoas prestigiam a 7ª edição do 
Festival de bandas e Fanfarras 

RENATA MATTIA 

Foi realizada no sábado (21) a 
7ª edição do Festival de bandas e 
Fanfarras de maravilha. o encontro 
foi realizado na Praça Padre José 
bunse e reuniu centenas de pesso-
as entre alunos, professores, dire-
tores, pais, autoridades e público 
em geral.

estiveram presentes a secretá-
ria de educação, roseméri rodri-
gues da Silva; a diretora de Cul-
tura, rosi reichert; o presidente 
da Câmara de Vereadores, Ivo 
badia (Pmdb); os vereadores do-
raci Felisiak (PSd), eder moraes 
(Pmdb), marclei Grando (Pmdb) 
e Sérgio bourscheid (PPS); a rai-
nha do município, micheli Karine 
rauber; a primeira-princesa, Fer-
nanda Laís drumm rossa; e a se-
gunda-princesa, Napoliana rúbia 
Somacal.

A diretora de Cultura, rosi, 
agradeceu a todos pela presen-
ça, ressaltando a  importância da 
realização do evento. “o objetivo 
é integrar, divulgar e valorizar as 

diferentes bandas e fanfarras de 
nosso município e de municípios 
visitantes, como este ano é o caso 
de tigrinhos”, disse.

A secretária roseméri falou so-

bre a valorização que a administra-
ção está dando às bandas e fanfar-
ras. “este evento foi resgatado para 
mostrar à região o quão forte é a 
nossa cultura regional no que diz 

respeito a essas bandas e fanfarras. 
Por isso, é uma alegria podermos 
prestigiar este evento”, comentou.

Fanfarra era como antigamen-
te se chamava o toque de trompas 
e clarins nas caçadas. Posterior-
mente a designação foi estendida 
às bandas marciais que acom-
panhavam os cortejos cívicos 
ou regimentos de cavalaria. Sete 
grupos se apresentaram, sendo 
que receberam um troféu de par-
ticipação: Fanfarra Arte musical 
do Centro educacional mundo In-
fantil (CAIC), Fanfarra do Centro 
educacional Vereador raymundo 
Veit, Fanfarra da escola de edu-
cação básica João XXIII, Fanfarra 
do Centro educacional montei-
ro Lobato, Fanfarra da escola de 
educação básica Nossa Senhora 
da Salete, Fanfarra municipal de 
tigrinhos e banda marcial Cidade 
das Crianças.

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Autoridades prestigiaram o evento

Fanfarra Arte Musical do Centro Educacional Mundo Infantil Fanfarra do Centro Educacional vereador Raymundo veit

Fanfarra da Escola de Educação Básica João XXIII Centenas de pessoas prestigiaram a 7ª edição do Festival Fanfarra do Centro Educacional Monteiro Lobato

Fanfarra da Escola de Educação Básica Nossa Senhora da Salete

Fanfarra Municipal de Tigrinhos

Banda Marcial Cidade das Crianças
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por Deny Alfano
denyalfano-zonafranca.blogspot.com.br

Na próxima semana tem eleições. o sistema eleitoral no bra-
sil obriga as pessoas a irem às urnas, mas a obrigação de partici-
par a democracia é uma expressão da democracia?

desde que deodoro da Fonseca, no dia 15 de novembro de 
1889, tornou-se o primeiro presidente do brasil, muitas coisas 
aconteceram para que se alcançasse a democracia como a co-
nhecemos hoje. muitos acreditam que a democracia e a repúbli-
ca sempre foram deste jeito desde o fim da ditadura militar, ou 
que todas as democracias do mundo são iguais umas às outras, 
mas nesses 125 anos mudaram vários aspectos no cenário po-
lítico. 

Inicialmente, apenas os homens que sabiam ler e escrever e 
que possuíam certa renda podiam votar, e no final do século XIX, 
isto significava menos de 10% da população. então, em 1930, o 
direito de voto e a oportunidade de participar na vida política 
também foram estendidos às mulheres. desde 1989, praticamen-
te vinte cinco anos atrás, também os analfabetos ganharam o di-
reito de votar. 

Na verdade, é muito bom que o direito de voto seja garantido 
e que o sistema eleitoral dê certo, mesmo que esteja intimamente 
ligado ao fato de que o povo brasileiro é obrigado a votar. de fato, 
muitas pessoas vão às urnas, porque eles têm a obrigação, não 
porque eles têm um interesse na pessoa que escolher para repre-
sentá-las. Ao contrário, por exemplo, dos estados Unidos ou da 
Itália, onde o voto não é obrigatório, aqui no brasil não apertar 
aquele botão fatídico pode criar um monte de problemas. 

Quando se chega aos 16 anos, se adquire o direito de voto 
(nesse sentido, pessoalmente, não entendo por que, então, um 
rapaz de 16 anos não é chamado a responder penalmente para 
crimes que ele faz. ou seja, se ele pode votar, também pode ir 
para a cadeia pelos crimes que faz), mas sem a obrigação a fazê
-lo, bem como após os setenta. de 18 a 70 anos, diferentemente, 
ir às urnas é exigido e prescrito, e se não fizer, poderia ter con-
sequências desagradáveis. Quer ter um passaporte? Um traba-
lho na administração pública? ou apenas entrar na faculdade? 
É preciso de um documento que certifique que havia votado na 
última eleição. Se não se pode votar por causa de qualquer pro-
blema, por exemplo, por doença, precisa de outro documento 
que justifique a ausência ou pagar uma multa. mas o direito de 
justificar-se ou se reabilitar não reforça o fato de que o voto é um 
direito, ao contrário, o mina em seus fundamentos conceituais e 
normativos, destacando o ônus. 

estou ciente das pessoas que morreram nos anos 60, 70 e até 
mesmo nos 80 que lutaram contra a ditadura militar para dar 
ao povo o direito de escolher seu próprio governo. Ninguém, 
brasileiro ou não, nunca deveria esquecer isso. Porém isso é o 
suficiente para entender a obrigação de votar como uma coisa 
positiva? esta constrição, por exemplo, pode levar as pessoas 
que não estão interessadas na política a escolher o primei-
ro cara que passa ou pode incentivar e facilitar (ainda mais) a 
compra e venda de votos. Imaginamos fulano pensando: “não 
me importo com política, mas sendo que tenho que votar pelo 
menos vou aproveitar para ganhar um troco vendendo-o”. Sem 
falar que muitos sequer têm conhecimento de como funciona 
o sistema político! A Constituição brasileira estabelece que se 
tenha o direito de expressão e de pensamento e, portanto, vo-
tar não é apenas uma questão de escolha, mas também de dizer 
como você pensa sobre o que quer para o país. Quando o polí-
tico que você votou fala, é como se você estivesse falando. tem 
que votar em quem diz e faz o que você diria e faria. e de fato, 
é o que realmente acontece. Chama-se de representatividade e 
espelha o povo. Corrupção, incluída. 

Por esta razão acho que todos deveriam tornar-se mais in-
teressados em política, a partir de um bom conhecimento do 
sistema eleitoral, porque o voto não é só um dever, mas é a “pro-
curação” para o que queremos para o nosso país. o brasil ainda 
tem vários problemas relacionados com a política e parece que 
depois de todos esses anos, depois de toda essa luta pela demo-
cracia, o negócio da política ainda não fica redondo. 

Porém, destaco que de qualquer maneira devemos também 
respeitar a indiferença do povo, porque, como diz a Constitui-
ção, existe a “liberdade de expressão”. “Parliamo!”.

Votamos, mas 
por que(m)?

evento faz parte da Semana Nacional de Ciência e tecnologia e 
ocorre dia 13 de outubro, na CdL/Associação empresarial

Seminário sobre gestão da inovação 
será realizado em maravilha

8ª parcela do recurso de subvenções sociais é 
repassada às Apaes 

barril de chope e ingressos já podem ser 
adquiridos 

GRATUITO 

Regional de Maravilha

Oktoberfest In Maravilha 

Com o objetivo de fomentar a cul-
tura da inovação entre empreende-
dores e pequenas empresas, o Sebrae 
promove em todo o brasil, de 13 a 16 de 
outubro, a Semana Nacional de Ciência 
e tecnologia. A CdL/Associação em-
presarial de maravilha será parceira da 
iniciativa e sediará o evento no dia 13, 
quando ocorre o seminário “Gestão da 
inovação como estratégia de competiti-
vidade”, das 19h às 21h30.

o evento é gratuito e será minis-
trado pelo professor e consultor de 
Inovação e marketing estratégico do 
Sebrae Lucas miguel Gnigler. Segun-

do ele, a inovação pode ser aplicada 
de forma criativa no cotidiano dos 
pequenos negócios. “empresários 
e empreendedores acreditam que a 
inovação exige muito investimento, 
ou que é algo para quem trabalha 
com tecnologia. Isso não é verdade: 
inovação é colocar a criatividade na 
rotina da gestão da empresa, geran-
do as mudanças necessárias para o 
negócio permanecer competitivo”, 
frisa.

Logo após sua explanação, o em-
presário e vice-presidente regional 
da Federação das Indústrias de Santa 

Catarina (Fiesc), Astor Kist, apresen-
tará um estudo de caso, de forma a aliar 
a teoria à prática empresarial. 

de acordo com o coordenador 
regional do Sebrae, Udo martin tren-
nepohl, o mesmo seminário será rea-
lizado durante a Semana Nacional de 
Ciência e tecnologia, nos municípios 
de Itapiranga (dia 14), São miguel do 
oeste (15) e dionísio Cerqueira (16).

os interessados podem confirmar 
presença junto à CdL/Associação 
empresarial de maravilha, pelo tele-
fone (49) 3664 0414, ou com o Sebrae, 
no (49) 3631 2100.

Na segunda-feira (22) a Secretaria 
de estado de desenvolvimento regio-
nal (Sdr) de maravilha efetuou o paga-
mento de r$ 63,9 mil para as Associa-
ções de Pais e Amigos dos excepcionais 
(Apaes) da região. o valor corresponde 
à 8ª parcela de 2014 do recurso de sub-

venções sociais que são repassados 
anualmente pelo governo do estado 
às associações. Juntas as Apaes de Ira-
ceminha, maravilha, modelo, Pinhalzi-
nho e romelândia atendem 485 alunos.

Segundo a gerente de Adminis-
tração, Finanças e Contabilidade da 

Sdr maravilha, Sandra Nemerski, os 
recursos repassados se destinam ao 
pagamento de serviços técnicos profis-
sionais e manutenção da entidade, ga-
rantindo qualidade no atendimento às 
crianças e adolescentes com deficiên-
cia e que precisam de atenção especial.

A sexta edição da oktoberfest In ma-
ravilha está sendo preparada pelo Centro 
Cultural 25 de Julho. o evento está mar-
cado para os dias 18 e 19 de outubro, no 
Parque de exposições Carlos Alberto be-
grow, popular tomatão.

Nesta semana os organizadores dis-
ponibilizaram para venda os barris de 
chope e os ingressos. Neste ano terá à dis-
posição chope da malta, Kaiser e da brah-
ma. Um barril de 30 litros da malta tem o 
custo de r$ 350,00 e de 50 litros r$ 500,00. 
da Kaiser, 30 litros custa r$ 420,00 e 50 li-

tros r$ 675,00. Já o de 30 litros da brahma 
custa r$ 450,00 e de 50 litros r$ 730,00.

de acordo com os organizadores, 
os barris podem ser adquiridos com o 
mario, pelos telefones (49) 3664 0588 e 
9119 2523; com o dario, no 9927 8285; 
com o Augusto, no número 9988 1797; 
e no Centro Cultural 25 de Julho, pelo 
3664 1776.

Quanto aos ingressos, os organiza-
dores destacam que antecipados serão 
comercializados somente para o sábado 
(18), que terá o custo de r$ 15,00 e na 

hora r$ 20,00. Já no domingo (19) o valor 
do ingresso é de r$ 12,00, adquirido so-
mente na hora. A animação nos dois dias 
ficará a cargo da banda Hopus e Augusto 
& banda. 

os ingressos podem ser adquiridos 
no Iguatemi Alimentos, Kreuz móveis 
e eletro, Sol de Verão, Posto diaman-
te, Padaria Clarice, Centro Cultural 25 
de Julho, Posto Kakareko, mari modas, 
Staudt móveis e eletrodomésticos e com 
integrantes do Grupo Volkstanzgruppe 
Wunderbar. 
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Por meio de convênio com a Federação 
das Associações empresariais de Santa Cata-
rina (Facisc), a CdL/Associação empresarial 
de maravilha dispõe de um ponto de atendi-
mento para compra e validação de certificados 
digitais da Certisign. responsável pelo setor 
na entidade, a agente de registro rejane Nu-
nes orienta os interessados a adquirirem seu 
certificado nesta época do ano. “No primeiro 
semestre do ano geralmente a procura pelo 
produto aumenta muito devido à necessidade 
do certificado digital para a declaração do Im-
posto de renda. Por isso, é importante anteci-
par a compra, evitando possíveis transtornos”, 
destaca. 

Segundo ela, uma das vantagens do aten-
dimento na entidade é a flexibilidade de horá-
rios: “Nós fizemos o agendamento da validação 
pelo site, mas sempre que preciso atendemos 
em horários diferenciados, facilitando esse 
procedimento para o empresário”. outra van-
tagem é que o cliente não precisa se deslocar 
a outros municípios da região para validar seu 
certificado digital.

de forma gradativa, todos os profissionais 
estão aderindo a essa certificação. trata-se 

de uma identidade eletrônica com dados de 
identificação da empresa, pessoa ou site que 
ela representa, ou seja, é uma assinatura digital 
utilizada em notas fiscais eletrônicas, pregão 
eletrônico, escrituração Fiscal digital (eFd), 
assinatura de contratos com fornecedores, en-
tre outros.

 
Tipos de certificados digitais disponíveis 
A CdL/Associação empresarial comer-

cializa certificados digitais da Certisign dos 
modelos e-CPF, e-CNPJ, NF-e, e-CPF Simples, 
e-mail Seguro Pessoal, Certificado WinLogon, 
dIPJ, e-Pet, e-doC, Sped Contábil, Sped Fis-
cal e Siscomex, além dos certificados digitais 
do tribunal de Justiça (JUS) e a advogados re-
gularmente inscritos na ordem dos Advogados 
do brasil (oAb).

Para adquirir o certificado, basta acessar o 
site da entidade (www.aemaravilha.com.br) e 
clicar no ícone da certificação digital. Nesta pá-
gina, o usuário compra o produto e agenda um 
horário para a validação presencial. mais infor-
mações sobre este serviço podem ser obtidas 
com a agente rejane, pelo telefone (49) 3664 
0414, ou pelo e-mail agente20@facisc.org.br. 

Nota de agradecimento
Na memória de quem ama não há lugar 

para o esquecimento, só para a saudade da-
quele que durante a vida nos trouxe tanta 
alegria... As famílias Fiorentini e dalla Ve-
chia, ainda consternadas com o falecimento 
da mãe, sogra, avó e bisavó maria Fiorentini, 
no último dia 19, vem agradecer pelo carinho 
e palavras de conforto. em especial ao padre 
Flávio, ao Apostolado da oração, Grupo Só 
Alegria, ministros da capela Santa terezinha, 
Funerária Franke, amigos, vizinhos, paren-
tes, enfim, a todos que confortaram a família 
e prestaram sua última homenagem a esta 
grande mulher. A família convida para a mis-
sa de sétimo dia, amanhã (28), às 10h, na Ca-
pela Santa terezinha do bairro União.

Mensagem...
depois que o sol desaparece no horizonte, o céu ainda brilha por uma 

hora. Quando uma pessoa boa parte para outra vida, o céu deste mun-
do continua iluminado por um longo tempo.  Quando vai, deixa na terra 
muito de si. estando morta, ainda fala; nos deixa o exemplo de vida, de 
fé e amor a deus e ao próximo. obrigado por tudo, mãe, nona e bisnona 
maria Fiorentini! Que deus a receba de braços abertos e que possa reen-
contrar lá no céu seu saudoso companheiro, José Fiorentini, que espera 
há mais de 16 anos por esse reencontro.

Maravilha
Validação de certificados digitais é realizada 
diariamente na CDL/Associação Empresarial

São oferecidos mais de 30 cursos. Prova será realizada dia 23 de novembro, das 13h às 18h

Inscrições para o vestibular de verão 2015 
da Unoesc estão abertas

OPORTUNIDADE

Até o dia 19 de outubro estão 
abertas as inscrições para o vestibu-
lar de verão 2015 da Universidade do 
oeste de Santa Catarina (Unoesc). 
São mais de 30 cursos de graduação, 
em diferentes turnos, com vagas dis-
tribuídas em oito cidades.

Para se inscrever é só acessar o 
site vestibular.unoesc.edu.br. No site 
você encontra o quadro de vagas, o 
calendário, a relação de obras literá-
rias e o edital, além de informações 
detalhadas sobre todos os cursos da 

Unoesc, bolsas de estudos e dicas de 
preparação para o vestibular.

o prazo de inscrição segue até 19 
de outubro e a taxa custa r$ 70. os 
resultados serão divulgados até o dia 
5 de dezembro.

o vestibular de verão da Unoesc 
integra o Sistema Acafe. A prova, 
com 63 questões de múltipla escolha 
e uma redação, será realizada dia 23 
de novembro, das 13h às 18h, em 25 
cidades catarinenses, entre elas Joa-
çaba, Videira, São miguel do oeste, 

Xanxerê e Chapecó.
 
NOVIDADES
entre as novidades desta edição 

do vestibular de verão está o curso 
de medicina Veterinária, que co-
meçará a ser oferecido em Campos 
Novos. também iniciam turma no 
primeiro semestre de 2015 os cursos 
de Fisioterapia, em São miguel do 
oeste; enfermagem, em Xanxerê; e 
Psicologia, em Videira. em Chapecó 
a novidade é o curso de Arquitetura 

e Urbanismo, com 40 vagas para in-
gresso no primeiro semestre e 40 no 
segundo semestre de 2015.

os cursos citados já são ofereci-
dos na Unoesc, mas agora chegam 
também às unidades cujas regiões 
apresentam demanda por profissio-
nais.

 
SELETIVO ESPECIAL
A Unoesc também está com ins-

crições abertas para o Seletivo espe-
cial, que não realiza prova. A seleção 

dos candidatos é pela média aritmé-
tica do histórico escolar do ensino 
médio. São vagas destinadas para 15 
cursos de graduação, sendo quatro à 
distância.

As inscrições vão até o dia 1º de 
dezembro no site vestibular.unoesc.
edu.br. Nele estão os editais que 
listam os documentos necessários 
para a inscrição e os endereços dos 
locais onde eles devem ser entre-
gues. A taxa de inscrição do Seletivo 
é r$ 20.
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

diversas atrações realizadas pelo Centro de tradições Gaúchas (CtG) Juca ruivo trouxeram o 
verdadeiro sentido do tradicionalismo. Homenagem ao ex-patrão Luis Fernando Ávila Pereira, 
popular boqueirão, Jantar Fandango e missa Crioula foram as principais atrações

Tradição gaúcha é evidenciada 
em Maravilha

SEMANA FARROUPILHA 

ISABEL MüLLER

A tradição gaúcha na nos-
sa região é mantida pelos 
centros de tradições, que 
além de cultivar os costu-

mes, como andar a cavalo, ou por 
meio das danças, comidas típicas e 
vestimentas, também realiza anual-
mente a Semana Farroupilha.

No sábado (20) foi comemora-
do o dia do Gaúcho, isso pelo fato 
de que no mesmo dia, em 1835, foi 
o início da revolução Farroupilha, 
mais longa revolução do brasil, que 
teve a duração de dez anos.

Conforme a história, a inde-
pendência do rio Grande não era 
a intenção dos Farroupilhas, visto 
que seu descontentamento com o 
Império antecedia à separação de 
Portugal. A república sul-rio-gran-
dense foi proclamada somente um 
ano após da revolução e dela resul-
tou o lema de sua bandeira “Liber-
dade, Igualdade, Humanidade”, que 
sintetiza as madrugadas e noites 
mal dormidas, pelas quais passou 
o gaúcho na preservação dos desti-
nos de nossa pátria.

Para lembrar esse fato histórico, 
em setembro de 1947 foi realizada, 
em Porto Alegre, a primeira “ron-
da Crioula”. A Semana Farroupilha, 
como passou a ser chamada, tem 
o objetivo de promover atividades 
culturais que aumentam o conheci-
mento das tradições gaúchas, como 
hospitalidade, coragem, nativismo, 

apego aos usos e costumes e o cava-
lheirismo.

Semana Farroupilha em Ma-
ravilha 

Para evidenciar a cultura gaúcha 
presente em maravilha, o Centro 
de tradições Gaúchas (CtG) Juca 
ruivo desenvolveu uma programa-
ção para a Semana Farroupilha, que 
trouxe o verdadeiro sentido do tra-
dicionalismo.

A homenagem ao ex-patrão Luis 
Fernando Ávila Pereira, popular bo-
queirão, que esteve à frente da pa-
tronagem do CtG nos anos de 1991 
a 1992, marcou as festividades. A 
programação do sábado (20) iniciou 

às 9h, com o encontro dos cavaleiros 
e acendimento da chama crioula na 
casa de João mascarelo, na Avenida 
Sul brasil. Posteriormente foi rea-
lizado desfile pelas ruas do centro 
da cidade, seguindo até a sede do 
CtG. também foi realizado o Jantar 
Fandango, com animação do Grupo 
Harmonia Fandangueira. o evento 
foi uma parceria entre o CtG Juca 
ruivo e Clube do Cavalo Freio de 
Prata.

Para encerrar as atividades da 
Semana Farroupilha, no domingo 
(21) foi realizada missa Crioula, na 
praça da Igreja matriz, ministra-
da pelo padre Flávio Inácio Heck. 
tradicionalistas do CtG Juca ruivo 

estiveram presentes e auxiliaram na 
organização da celebração. Grande 
público esteve presente junto à Pra-
ça Padre José bunse.

o patrão do CtG, Gilson Pereira, 
salienta que a Semana Farroupilha 
atendeu as expectativas da patrona-
gem. “o desfile teve uma boa parti-
cipação de peões e prendas, maior 
do que nos anos anteriores. o dia e 
o horário também foram bem pro-
pícios, com bastante movimento no 
comércio, que aproveitou para ver o 
desfile. o Jantar Fandango também 
atingiu o nosso objetivo, com um 
número considerável de pessoas, o 
jantar estava muito bom, além da 
música animada. Quero agradecer 

a invernada artística, que fez uma 
apresentação para quem esteve no 
jantar, além do Clube do Cavalo pela 
parceria, todos os integrantes do 
CtG Juca ruivo que participaram da 
programação e a família mascarelo, 
pela hospitalidade no dia da home-
nagem ao ex-patrão boqueirão”, diz.

o patrão enaltece que a Semana 
Farroupilha é uma forma de as pes-
soas verem a tradição gaúcha pre-
sente no município. “o que a nossa 
patronagem quer fazer é colocar a 
tradição novamente em evidência 
para a comunidade de maravilha, 
para que possam ver o que o CtG 
está fazendo em relação à tradição”, 
afirma. 

Fotos: Isabel Müller e Renata Mattia/O Líder

Pais e filhos levaram a chama crioula e as bandeiras, conduzindo o desfile
Nossa Senhora e as cores da Bandeira do Rio Grande do Sul foram 
levadas até o altar

Crianças da invernada artística também participaram Família de Boqueirão acompanhou a homenagem e recebeu 
os integrantes do CTG Juca Ruivo

Símbolos lembraram costumes da tradição

Ex-patrão Luis Fernando Ávila Pereira, popular Boqueirão, 
foi homenageado e recebeu o livro e a réplica do Juca Ruivo

Ex-patrões do CTG Juca Ruivo acenderam a chama crioula Invernada artística do CTG participou da celebração 
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Variedades
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DIVERSÃO

Além do dia da responsabilidade Social e 
rua do Lazer, foram realizadas atividades 
relativas ao dia estadual de Combate 
à Violência e à exploração Sexual 
Infantojuvenil e a Feira da Adoção

d
iversas pessoas acompanharam, na 
tarde do sábado (20), na Praça Pa-
dre José bunse, as atividades do dia 
da responsabilidade Social e rua 
do Lazer. os eventos foram organi-
zados pela Informar/Unopar - Polo 

de maravilha, e administração pública do municí-
pio, por meio das secretarias de Assistência Social 
e de educação e departamentos de Cultura e de es-
portes.

Nas atividades da rua do Lazer as crianças se 
divertiram na cama elástica, piscina de bolinhas, 
brinquedos infláveis, atividades recreativas e pintu-
ra facial. Conforme a coordenadora do projeto rua 
do Lazer, talita Auler, e a secretária de Assistência 
Social, Flávia Figueiredo, a parceria foi um sucesso. 
“estamos satisfeitos com o resultado, foi uma par-
ceria que reuniu muitos maravilhenses, que pude-
ram se divertir e participar de diversas atividades 
oferecidas durante todo o dia”, comentam.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Diversas pessoas acompanharam as atividades na Praça Padre José Bunse 

Brinquedos infláveis fizeram a alegria dos pequenosAtividades diferenciadas e brinquedos atraíram as crianças 

Pintura facial foi realizada no local Mateada foi garantida pelo representante da Materva Renato Seibel
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o dia da responsabilidade Social foi or-
ganizado pela Informar/Unopar - Polo de 
maravilha. o encontro teve como intuito 
expor amostra de ações responsáveis, re-
sultantes de projetos de ensino, pesquisa e 
extensão dos acadêmicos.

em sua 9ª edição, a ação é organizada 
pela Associação brasileira das mantenedo-
ras de ensino Superior (AbmeS) e reúne 
instituições particulares de todo o brasil. 
Além da data oficial, o encontro é organiza-

do pelos acadêmicos nos municípios onde 
residem. É uma forma inovadora para di-
fundir a ideia, dando a oportunidade às ins-
tituições responsáveis socialmente integra-
rem-se à comunidade, contribuindo com a 
sustentabilidade. 

Acadêmicos do 1º e 2º 
semestres de Ciências 

Contábeis entregaram mudas 
de árvores

Acadêmicos do 5º semestre de Administração realizaram 
pesquisa de mercado   

Segundo semestre de Administração abordou “Economia de 
energia e energia renovável”

5º e 6º semestres de Ciências Contábeis arrecadaram 
doações para o Lar de Idosos Nupai, de Palmitos

Quarto semestre de Ciências Contábeis arrecadou roupas e 
brinquedos para a Assistência Social de Maravilha 

Alunos do 3º e 4º semestres de Letras levaram brincadeiras 
com materiais recicláveis

Feira da Adoção, com orientação dos maus-tratos, venda de 
camisetas, chaveiros e arrecadação de ração foi organizada 
pelo 4º semestre de Administração, 4º semestre de 
Marketing e ONG Ame Bicho

Formandos de Administração vendaram pizzas, sorvetes, 
águas e refrigerantes

Equipe da Informar/Unopar, juntamente com a coordenadora 
do projeto Rua do Lazer, Talita Auler

Pedágio do Brinquedo e do Livro arrecadou donativos que 
serão doados para creches e escolas que possuem pouco 
acervo, pelo 5º semestre de Recursos humanos

Recrutamento de currículos foi feito pelos 3º e 4º semestres 
de Recursos humanos 

Alunos de Processos Gerenciais do 2º semestre recolheram 
alimentos não perecíveis e em troca entregaram uma flor. 
Alimentos serão doados para o Lar de Idosos e para as mães 
acolhedoras

Curso de Processos Gerenciais do 2º, 3º e 4º semestres 
arrecadaram brinquedos para o CRAS de Maravilha  
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Simone Hübner
 e-mail: simone@jornalolider.com.br
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1. Faça um curso específico de secretariado executivo. A inclusão no 
mercado de trabalho referente às vagas de secretária executiva exigem 
das candidatas a conclusão acadêmica em algum curso que seja re-
conhecido pelo ministério da educação, sendo assim devidamente 
registrada na Superintendência regional do trabalho e emprego, 
dando plenos direitos à profissional que deseja seguir a carreira de 
secretária executiva.

2. realize cursos de computação e de idiomas. A secretária exe-
cutiva mantém contato direto com os diretores, gestores e coorde-
nadores da empresa à qual pertence e, portanto, deve estar apta ao 
relacionamento dinâmico e tecnológico exigido pelo atual mercado 
de trabalho. 

3. Aprender e possuir noções de computação, softwares e comunicação 
via internet são habilidades que garantem a contratação de uma secretá-
ria executiva e o processo terá maior garantia se a candidata possuir cursos 
de idiomas, de modo que muitas empresas fazem acordos internacionais e 
conquistam clientes em outros países.

4. Atue em nome da ética e do sigilo. É comum que a secretária executiva 
compartilhe com os diretores da empresa certas informações que precisam 
ser mantidas em segredo absoluto para que não condenem o planejamento 
estratégico de toda a organização. 

5. em sua rotina administrativa, a secretária executiva acessará docu-
mentos sigilosos e intermediará o contato entre a empresa e os clientes. Por 
estas e outras questões, sua postura profissional deve ser pautada na ética e 
nos valores alimentados pelo grupo ao qual está relacionada.

6. Invista na comunicação interna e externa. bem como os diretores 
e gerentes da empresa, a secretária executiva não deve aguardar ordens 
de seus superiores, até mesmo porque ela será uma das responsáveis por 
orientar as atividades de diversas funcionárias. 

7. A pró-atividade, motivação, liderança e flexibilidade são qualidades 
valorizadas no âmbito profissional e precisam ser desenvolvidas constante-
mente à base da comunicação que a secretária alimenta com seus colegas 
de trabalho e os clientes/parceiros da empresa que representa.

8. Atualize-se. Se você fez um cursinho de informática em 2001 certa-
mente precisa atualizar seus conhecimentos acerca dos recursos tecnológi-
cos utilizados na dinâmica do trabalho executivo, que não funcionará sem a 
interatividade e a eficácia do processo administrativo.

9. o chefe precisa contar com o apoio e as habilidades técnicas de uma 
secretária eficiente e disposta a auxiliar nos momentos de dificuldade que 
todas as empresas passam e devem superar o mais brevemente possível na 
garantia de seu sucesso financeiro e mercadológico. 

10. A principal dica sobre a carreira de secretária executiva é: não fique 
presa a uma mesa e seus equipamentos de trabalho. Comunique-se com 
seus colegas de trabalho, envolva-se com as etapas administrativas e opera-
cionais da empresa e invista em sua capacidade técnica de solucionar pro-
blemas e implicações empresariais.

espero que 
tenham gostado 

das dicas. 
Parabéns 
a todas as 

secretárias que 
fazem parte do 
nosso dia a dia!

bom fim de 
semana a todos!
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Em Destaque
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Profissão: Psicóloga

Idade: 27 anos

Hobbies: Gosto dos momentos em família e com os 
amigos. Uma boa leitura também me agrada muito.

Música: Sou bastante eclética para música, cada 
estilo dependendo do momento.

Filme: São vários. Gosto de filmes no estilo sus-
pense, daqueles que surpreendem no final.

Livro: mentes ansiosas, mentes Perigosas e outros 
da Ana beatriz barbosa Silva.

Esporte: Caminhadas e bicicleta.

Formação: Iniciei Psicologia no ano 2005, na Uni-
versidade regional Integrada do Alto Uruguai e 
das missões (UrI), em Frederico Westphalen/rS. 
o curso teve a duração de cinco anos, me formei 
em janeiro de 2010. 

Especialização: em 2009 iniciei a minha especia-
lização em Psicologia organizacional e do traba-
lho, concluindo no final de 2010. A especialização 
realizei na Universidade regional de blumenau 
(FUrb).

Profissão: desde muito nova tinha como objeti-
vo cursar Psicologia. o fato de ajudar o próximo, 
se preocupar e ser empático com os conflitos dos 
outros chamou a minha atenção para esta área. A 
Psicologia é uma profissão fascinante e cheia de 
desafios.

Carreira: Logo após a conclusão do curso de Psi-
cologia, já iniciei meus trabalhos na área da Psi-

cologia organizacional e do trabalho, na empresa 
Copema distribuidora Automotiva, realizando um 
trabalho de assessoria em psicologia organizacio-
nal para outras duas empresas do município.
três meses após a formatura, surgiu a oportunida-
de de trabalhar na escola especial marisol (APAe). 
Assim, conciliei por um período o trabalho na es-
cola e nas outras três empresas. Após, decidi por 
focar meu trabalho na área da psicologia social, 
ampliando a minha carga horária na APAe. 
Já havia realizado estágio por um ano na escola 
especial de Frederico Westphalen, onde conheci 
o trabalho e me encantei. Fiquei muito feliz com a 
oportunidade de trabalhar na APAe da minha cida-
de logo após estar formada. 
Atualmente, continuo trabalhando na escola espe-
cial de maravilha, conciliando com a APAe beija-
Flor, de Iraceminha. Além disso, estou atuando na 
equoterapia, área esta que tenho grande amor e 
satisfação em exercer.

Para o futuro: minhas metas profissionais consis-
tem em continuar me aperfeiçoando na área da 
Psicologia. estou seguindo uma área pela qual te-
nho grande paixão, a equoterapia. Assim, pretendo 
realizar mais cursos neste campo, para aprimorar 
e enriquecer ainda mais o atendimento, podendo 
ajudar ainda mais meus pacientes. 
Para a vida pessoal, tenho vários planos, entre eles, 
viajar e conhecer muitos lugares dentro e fora do 
nosso país, juntamente com meu esposo. 

Maravilha no futuro: Como cidadã maravilhense 
posso afirmar que é muito bom morar aqui. A ci-
dade é próspera, com pessoas acolhedoras e um 
ótimo lugar para se viver. Vejo que a cidade está 
em pleno desenvolvimento, mas ainda há muito 
que prosperar. espero que maravilha continue no 
caminho do progresso.  

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Não somos apenas o que 
pensamos ser. Somos 

mais; somos também, o 
que lembramos e aquilo 
de que nos esquecemos; 

somos as palavras que 
trocamos, os enganos que 
cometemos, os impulsos 

que cedemos, sem querer”.
(Sigmund Freud)
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retiro de Casais 
de 19 a 21 de setembro estiveram reunidos os Casais da Comunidade evangélica de mara-

vilha para mais um retiro de Casais, em um hotel da cidade de Iraí/rS, totalizando 16 casais.
o tema trabalhado foi o Ciclo de Vida Familiar. A partir do exemplo do ninho de passari-

nhos, o pastor Leandro ristow abordou as diferentes etapas do ciclo pelas quais o casal passa 
durante a sua vida, desde a formação do casal até a saída dos filhos de casa - a assim chamada 
fase do ninho vazio. 1. Jovem adulto saindo de casa; 2. o jovem casal; 3. Família com crianças 
pequenas; 4. Família com adolescentes; 5. Lançando os filhos e seguindo em frente.

As avaliações foram extremamente positivas, cabendo o agradecimento especial à equipe 
que cooperou na organização e material do retiro, e sem os quais o retiro não seria possível: 
renir e Liane manfrin, Lenoir e Katia Linke, e Ivair e marli Land.

o maravilhense 
Junior Lunkes está 

desfrutando das 
belíssimas pai-

sagens da capital 
argentina, buenos 

Aires! Felicidades... 

os companheiros do Leo 
Clube maravilha parabe-
nizam as irmãs Schayane e 
mayara Golzer pelos seus 
aniversários que serão come-
morados na próxima segun-
da-feira (29). Felicidades!!! 

Quem festeja 
mais um ano 
de vida na 
terça-feira 
(30) é a diana 
Heinz. muitas 
felicidades! 
Com carinho, 
familiares 
e amigos!

Sucesso e 
felicidades a 
maraisa Pas-
qualotto, pelo 
aniversário 
que será come-
morado na ter-
ça-feira (30). 
Parabéns!!!

Parabéns a Cláudia 
Vendrame, que es-
tará comemorando 
o seu aniversário 
na próxima terça-
feira (30). Felici-
dades, sempre! 

Quem festejou 
o aniversário na 
quinta-feira (25) 
foi a Paula Fer-
nanda Felisiak. 
Parabéns por esse 
dia tão especial, 
muita alegria, paz 
e harmonia. Que 
todos os seus de-
sejos se realizem, 
pois você merece. 
Feliz aniversário! 
Com carinho de 
seus familiares.

Fotos: Arquivo pessoal

Divulgação
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Área Vip

“Todo ser humano é sagrado desde a sua origem. Entrar no próprio mistério humano é descobrir-se 
fundamentalmente original, amoroso, único, inteiro e pleno. Em razão disso, há um desejo infinito de cada 
ser, que só é saciado enquanto permanecer unido à sua fonte essencial”.  (Jorge trevisol)

Aos nossos leitores, um excelente fim de semana! 

A Unoesc Pinhalzinho formou, na noite de sábado (20), a 
sexta turma do curso de Ciências Contábeis. A solenidade 
de formatura dos novos 30 contadores ocorreu no Parque de 
Exposições da Efacip. Participaram da solenidade a pró-rei-
tora acadêmica, professora Marilene Stertz, a coordenadora 
e patronesse, professora Marli Braun, o paraninfo, professor 
Roberto Aurélio Merlo, demais professores e convidados. 
Durante a colação de grau foi anunciado o nome do acadê-
mico que obteve o melhor aproveitamento. Douglas Secchi 
recebeu a medalha de mérito estudantil e foi contemplado 
com uma bolsa de estudos para curso de pós-graduação. 
No ano passado Douglas conquistou o primeiro lugar do 
Estado no Exame de Suficiência para Contador e recebeu 
premiação do Conselho Regional de Contabilidade (CRC).

 A formatura 
foi realizada 

na Efacip

hamcom Fotografias

Hoje (27) é um dia muito 
especial para os amigos 
e familiares da formanda 
Diana Raquel Debastiani. 
Poder comemorar ao teu 
lado mais esta conquista 
preenche os nossos corações 
de alegria! Parabéns pela 
formação em Administração 
pela Unoesc. Felicidades e 
sucesso nesta nova etapa! 

Parabéns à edu-
cadora física Keli 

Fernandes Luiz pelo 
aniversário que será 

comemorado na 
próxima segunda-

feira. Que as alegrias 
deste dia especial 

permaneçam para 
sempre no seu cora-

ção! Felicidades!!!Parabéns a Márcia Carla 
Klamt Vendrame, que na 
quarta-feira (24) comemorou 
mais um ano de vida. Muitas 
felicidades!!! Com carinho, 
familiares e amigos...

Os companheiros do LEO Clube Maravi-
lha parabenizam o companheiro Rafael 
Albrecht pelo aniversário comemorado 
na quinta-feira (25). Felicidades!!!

Quem comemora 
mais um aniversá-
rio na quarta-feira 
(1º) é a Pricila Huf. 
O aniversário é 
seu, mas o presente 
quem recebe são 
as pessoas que 
tem o privilégio 
de conviver com 
você, essa pessoa 
tão sensacional! 
Parabéns e muitas 
felicidades!!!

GABRIELA FERNANDA MüLLER

Na segunda-feira (29) você comemora mais 
um ano de vida. Lhe desejamos muitas felici-
dades por este dia especial. Parabéns e muitas 
felicidades. Com amor, familiares e amigos! 

Fotos: Arquivo pessoal
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Karine Müller
 e-mail: karine@jornalolider.com.br Moda & Estilo

Fotos: Divulgação

Você jornaloliderMH

quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma 
foto no Facebook utilizando o #jornaloliderMH

Cabelos!
os cabelos também são tendência e normal-

mente sofrem muito com isso. mudanças de corte, 
chapinha daqui, secador dali, luzes, mechas, pro-
dutos errados, ufa! São tantas as obras que fizemos 
em nossos cabelos que não sei como não tem mais 
mulheres carecas desfilando lenços por aí... 

Acho que os estilistas lançadores de moda e tendência 
estão percebendo o quanto estamos danificando nossos 
fios e resolveram nos dar uma ajudinha. Nos desfiles que 
apresentaram as tendências para o verão 2014/15 apare-
ceram muitos cabelos, molhados e modelados assim mes-
mo, sem aquecimento ou muita escova, e principalmente 
bem natural, do tipo saí da praia e deixei secar no sol.

eu achei uma boa, se as mulheres vão conseguir aderir 
a esta tendência eu não sei, mas os cabelos agradecem 
à tentativa, e acho que super combina com o verão. 

o destaque 
#jornalo-
Líder desta 
edição vai 
para a bela 
família: 
Jacqueline, 
Isadora e 
Anderson, 
que estão 
à espera 
das gêmeas 
Carolina e 
manuela.

Simone Mezzaroba Zanotto/ Foto Zanotto
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Livros
ALIMENTE BEM AS SUAS EMOÇÕES
‘Nutriente dá inteligência às nossas 
emoções’. Com essa frase, a dra. Gisela 
Savioli explica que uma nutrição inad-
equada, que contenha mais alimentos 
processados do que comida de verdade, 
pode alterar nossas emoções. em nossa 
sociedade contemporânea, o estresse é 
uma realidade que atinge todas as pessoas, 
independentemente de idade, gênero e classe social, além de ser muito 
prejudicial à nossa saúde nutricional, pois desvia uma série de vitaminas 
e minerais de suas rotas metabólicas. totalmente fundamentada em 
literatura científica, a autora apresenta neste livro as últimas pesquisas 
em nutrição relacionadas com as mais diversas situações do nosso 
emocional e mostra que uma alimentação extremamente simples, 
como nossas avós preparavam, pode nos devolver a alegria de viver.

GRANDE ARTE DE SER FELIz
em ‘A grande arte de ser feliz’, rubem Alves 
nos presenteia com uma seleção de crôni-
cas tocantes sobre a vida. Seu estilo único, 
profundo e metafórico é desenvolvido em 
três partes - Coisas que dão alegria, Coisas 
do amor e Coisas da alma, sendo que cada 
uma delas apresenta de forma encantadora 
os sentimentos e situações com os quais 
todos nós já nos deparamos um dia.

Pó DE LUA
em 2011, discretamente, a publicitária Clarice Freire criou no Facebook uma página para reunir 
seus escritos e desenhos. batizou-a como ‘Pó de Lua’, sua receita infalível ‘para tirar a gravidade 
das coisas’. desde então, ela vem conquistando uma legião de fãs fiéis e engajados, que se 
encantaram com a delicadeza de seus pensamentos, seu humor sutil e o traço despretensioso, 
que combina desenho e até fragmentos de palavras. entre eles, estão personalidades como a 
atriz Grazi massafera e a apresentadora ticiane Pinheiro. da internet para as páginas de um livro, 
foi mais um salto para a jovem autora recifense. ela surpreende seus admiradores com uma 
proposta diferente. Pó de Lua, o livro, tem o formato de um dos cadernos moleskine em que 
Clarice exercita sua criatividade. Inspirada pelas quatro fases da lua - minguante, nova, cres-
cente e cheia - ela trata em frases concisas e certeiras de sentimentos como a saudade, o medo, 
a paixão e a alegria, sempre em sua caligrafia característica, ilustradas com muitos desenhos.

Games Henrique Hübner

Alien: Isolation

Variedades
V/09

É um jogo de terror que será lança-
do no final de 2014, produzido pela 
The Creative Assembly e publicado 
pela Sega, Alien: Isolation é um jogo 
da franquia de jogos Alien e contará 
a história de Amanda, filha de ellen 
ripley que partiu em uma missão 

espacial com o intuito de descobrir 
mais sobre o desaparecimento da mãe.

JOGABILIDADE
diferente dos outros jogos da franquia 

Alien, Alien: Isolation não seguirá o esti-
lo ação onde poderá usar armas de fogo 
livremente, o jogo segue uma linha no 
estilo Stealth, que foi muito bem usado 

no jogo Amnesia. No jogo Amanda esta-
rá trancada em uma nave junto com um 
Alien e terá que sobreviver como puder, 

já que derrotar o Alien sem armas de 
fogo é uma tarefa quase impossível.

o jogo poderá ser jogado no Ps3 , 
Ps4 , Xbox 360 , Xbox one e Pc

É isso aí, galera! Espero que tenham gostado da minha 
dica. Até semana que vem. Fiquem com Deus! 

o ser humano não precisa de 
carne vermelha para viver bem?

Passar camomila no cabelo e ir 
para o sol clareia o cabelo de fato?

Hidratante no 
rosto nunca 
é demais?

Verdade. A carne é uma excelente fonte proteica e 
de vitaminas, mas não é a única. todos 

os alimentos possuem caracte-
rísticas benéficas, mesmo 

em diferentes escalas. 
Vegetarianos podem viver 

muito bem, desde que 
consigam ingerir os 
alimentos em varieda-
de e qualidade corretas 
para substituir a carne.

mito. o excesso de 
hidratante obstrui os 
poros e dificulta a saída 
natural da oleosidade da 
pele, podendo formar 
cravos e provocar o 
aparecimento de acne.

Verdade. A camomila é um corante para os cabelos expostos 
ao sol. os raios ultravioletas degradam a estrutura lipoproteica 
da cutícula e do córtex, além de alterar a molécula da melanina, 
deixando-os fracos e quebradiços. Quando os pigmentos do cór-
tex são atingidos pelos raios ultravioletas a cor se altera, sendo 
que os cabelos escuros ficam mais avermelhados e os loiros mais 
dourados. os fios pretos são os mais resistentes aos raios solares.
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SÁBADO (27)
Festa da 3º Idade - Salão Paroquial Católico – Secretaria de Assistência 
Social
Jantar-dançante - Salão Paroquial Católico - Associação de moradores 
do Novo bairro
Formatura Unoesc - Parque de exposições Carlos Alberto begrow  (to-
matão) - Unoesc 

DOMINGO (28)
Festa da Padroeira - Salão Com. milani - Comunidade milani
Festa Idosos - Salão Linha Consoladora - Grupo de Idosos Consoladora

Outubro

SEGUNDA-FEIRA (6)
Escolha Rainha Mirim - Centro Sociocultural - Secretaria da educação e 
departamento de Cultura

SÁBADO (11)
Jantar-dançante Aspema - Salão Comunidade Sagrada Família, bairro 
Floresta - Associação dos Portadores de Necessidades especiais de ma-
ravilha

DOMINGO (12)
Festa do Padroeiro - Salão Primavera Alta - Comunidade Católica
Criança... A festa é sua! - Praça Padre José bunze - Parceiros JCI, Núcleo 
do Jovem empreendedor, Fundação Aury Luiz bodanese - Ser Aurora e 
prefeitura
Passeio Ciclístico, às 9h
10º Festival do Sorvete e 6ª Gincana Cidade das Crianças

Gl
o

bo
Gl

o
bo

Gl
o

bo
Carlota interroga Susana sobre 
sua relação com Fernando. 
Fernando decide não viajar com 
Susana para Nova Iorque. Ser-
ginho avisa a Cristina e Mário 
que Rafael está morando com 
Sandra. Carlota pergunta a 
Fernando o que existe entre ele 
e Susana. Susana pede a Inês 
que não comente com ninguém 
que ela não viajou. Carlota exi-
ge que Fernando agilize a saída 
de Vitória de sua casa. Susana 
revela a Carlota que Vitória não 
é sua filha biológica.

Ismael aborda Vicente e Fer-
nando desiste de se aproximar 
do cozinheiro. Tuane discute 
com Elivaldo. Carmem reclama 
por Orville permanecer no hos-
pital com Juliane. Helena cuida 
de Marta. Amanda provoca 
Danielle. Victor pede que seus 
pais voltem a morar juntos. 
João Lucas pensa em Ísis. 
Marta conta para Amanda que 
José Alfredo tem uma amante. 
Salvador fica animado com a 
visita de Orville. Magnólia e 
Severo chegam à casa de Ísis, 
depois que José Alfredo vai 
embora. 

Megan e Pamela se abalam 
com as revelações de Sandra 
sobre Jonas. Herval provoca Jo-
nas. Megan agradece Manuela 
por ter apoiado seu pai. Barata 
lamenta por continuar apai-
xonado por Verônica. Murphy 
comunica a Jonas que seus bens 
foram bloqueados. Verônica 
desmaia e Barata a leva para o 
hospital.. Herval é dispensado 
por Pamela e comenta com Zac 
Vírus que precisa aperfeiçoar 
seu plano. Verônica descobre 
que está grávida.

Susana aconselha Carlota 
a comprovar a informação 
sobre a troca dos bebês com 
a enfermeira Márcia. Beatriz 
diz a Augusta que desconfia de 
que Jussara esteja mentindo 
sobre seu relacionamento com 
Alex. Inês conta para Vicente 
que Sandra é a verdadeira neta 
de Madalena. Carlota revela a 
Leonor que Vitória não é sua 
filha. Ricardo avisa a Gilda que 
Fernando nunca irá se separar 
de Carlota. 

Téo pede para Robertão ficar 
em seu escritório enquanto 
ele trabalha. Cora tenta falar 
com Cristina sobre Fernando. 
Tuane se espanta ao ver que 
um dinheiro foi depositado em 
sua conta. Marta sugere que 
Ísis deixe José Alfredo para 
ficar com João Lucas. Orville 
conversa com Salvador. Naná 
e Xana percebem o interesse de 
Antoninho em Jurema. Magnó-
lia tenta convencer Ísis a ficar 
com João Lucas. Téo manda 
Érika investigar a história de 
Ismael. 

Verônica implora que Barata 
não conte para ninguém sobre 
sua gravidez. Jonas pensa em 
Verônica. Lara se preocupa 
com o sumiço de Shin. Pamela 
confessa a Dorothy que está 
confusa em relação a Herval. 
Verônica revela para Vicente e 
Edna que está grávida. Danusa 
oferece ajuda a Jonas. Pamela 
pede que Danilo vigie Murphy. 
Igor não consegue falar com 
Fred. Manuela convida Arthur 
para ir à festa de Dante. 

Tadeu conta para Sebastiana e 
Leonor que Sandra é a menina 
que foi trocada por Vitória 
na maternidade. Rafael tenta 
contar a verdade para Sandra 
sobre a troca de bebês, mas 
é interrompido pela visita de 
Elísio. Célia avisa a Beatriz 
que Paulo chegou de Londres. 
Carlota revela a Vitória que 
ela não é sua filha e a menina 
se desespera. Beatriz descobre 
que Paulo trouxe a namorada 
Diana para o Brasil. Rafael 
confirma para Vitória que ela 
e Sandra foram trocadas na 
maternidade.

Ísis e João Lucas se beijam. 
Érika consegue gravar a 
história de Lorraine e Ismael 
sem ser percebida. Fernando 
vê Cristina e Vicente juntos e 
se enfurece. Téo fica animado 
para contar a José Alfredo a 
verdade sobre Ismael. Maurílio 
marca um jantar com Marta. 
Danielle provoca José Pedro. 
Cláudio tem mais uma festa de 
casamento cancelada e Beatriz 
o consola. Érika avisa a Lorrai-
ne que gravou a confissão 
que ela e Ismael fizeram para 
Juliane. 

Verônica pede que Barata seja 
o padrinho de seu filho. Pamela 
e Herval se beijam. Caolho e 
Bira comentam a aproximação 
entre Cidão e Dorothy. Jonas 
conversa com sua advogada. 
Pamela flagra Davi e Manuela 
juntos na Plugar. Fred tenta 
se explicar para Rita sobre 
seu envolvimento com Dante. 
Murphy informa Jonas sobre 
os acontecimentos na Marra. 
Pamela passa a noite com Her-
val. Megan visita Jonas, que 
pede para falar com Davi. 

Vitória se desespera ao saber 

que é filha biológica de Elísio 

e Beatriz. Rafael conta para 

Vitória que está morando 

com Sandra. Cristina recebe 

Vitória em sua casa e pede que 

ela durma lá. Vitória abraça 

Fernando e pede ao pai que 

nunca se esqueça dela. Vitória 

revela a Sandra que elas foram 

trocadas na maternidade.

José Alfredo se surpreende 
quando Téo lhe conta a história 
de Ismael. Xana, Naná e 
Juliane acreditam que Ismael 
vai ajudar Lorraine. Orville 
procura Juliane. João Lucas 
se interessa quando ouve o pai 
dizer que não irá à casa de 
Maria Ísis. José Alfredo avisa 
a Maria Marta que vai oferecer 
um emprego a Ismael. Cristina 
insiste para que José Alfredo vá 
à sua casa. Leonardo conhece 
Amanda, que sugere que o 
rapaz trabalhe para ela como 
modelo.

Murphy tenta convencer Jonas 
a aceitar a ajuda de Gláucia. 
Verônica diz a Pamela que os 
filhos que espera não são de Jo-
nas. Jonas volta para a Taqua-
ra. Megan conta para Davi que 
seu pai saiu da cadeia. Elias 
e Susana convidam Ernesto 
para assistir à última palestra 
de Iracema no Regenera. Davi 
comenta com Megan que teme 
que Jonas atrapalhe o lança-
mento de seu projeto.

Barata diz para Jonas que é 
o pai dos filhos que Verônica 
está esperando e ela confirma. 
Lara e Brian reprovam os 
ensinamentos de Chang para 
Tomás. Vicente alerta Verônica 
por ter mentido para Jonas 
sobre a paternidade dos bebês. 
Davi ajuda Manuela em seu 
projeto. Danusa e Matias 
pensam em como conseguir 
dinheiro. Ernesto se reconcilia 
com Iracema. Chang arma 
com Ludmila para atrapalhar 
o casamento de Lara. Herval 
pede para Pamela deixá-lo ver 
o projeto de Manuela. 

Herval provoca Jonas. Verô-
nica decide investigar Aroeira. 
Aroeira teme que Jonas descu-
bra seu segredo com Gláucia. 
Cidão exige que Fred entregue 
o dinheiro recebido pelos shows 
do grupo de Dante. Chega o dia 
da apresentação de Júnior e 
Davi fica ansioso. Dorothy diz a 
Pamela que terá uma conversa 
séria com Cidão. Danusa suge-
re que Matias trabalhe como 
recreador infantil. 

Vitória tenta convencer 
Sandra de que Rafael não a 
ama. Sandra acusa Rafael de 
mentiroso e afirma que não 
quer mais vê-lo. Carlota diz 
a Fernando que não acredita 
mais nele. Otávio escuta Gilda 
conversando com Célia sobre a 
troca de bebês e divulga para a 
família que Vitória não é filha 
de Fernando e Carlota.
Inês conta para Beto que foi 
Susana quem trocou os bebês 
por vingança. Inês pede a 
Susana que deixe sua casa. 
Fernando procura Susana.

Maria Marta e José Pedro não 
aceitam a decisão de José Al-
fredo de empregar João Lucas. 
Beatriz conversa com Cláudio 
para que ele seja franco com 
Merival. Xana muda o visual 
de Ismael. José Alfredo manda 
João Lucas dividir a sala com 
José Pedro. Vicente se anima 
ao ficar à frente do restaurante 
de Enrico mais uma vez. Cora 
perturba Cristina para saber da 
conversa entre ela e José Alfre-
do. Téo lê nos jornais a notícia 
sobre o emprego de Ismael e 
fica furioso. 

Inês diz a Fernando que Susa-

na foi embora. Sandra garante 

a Vicente e Pedro que não quer 

saber mais de Rafael. Paulo, 

Diana, Elísio e Beatriz saem 

para dançar na Boogie Oogie. 

Sandra sente dor e percebe que 

está com hemorragia. Beatriz 

questiona Ricardo se é verdade 

que Vitória foi trocada na 

maternidade.

Maria Ísis mente para tentar 
convencer José Alfredo sobre 
o seu engano. Cora afirma 
a Magnólia e Severo que só 
pagará os dois após receber a 
confirmação do teste de DNA. 
Magnólia e Severo encontram 
o álbum de recortes de Cora. 
Patrício ensina João Lucas a 
lidar com os diamantes. Maria 
Clara e José Pedro estranham 
quando Amanda diz que Maria 
Marta lhe dará uma joia. Kelly 
incentiva Maria Ísis a dar uma 
chance para João Lucas. S
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SEGUNDA TERçA QUARTA QUINTA SEXTA SÁBADO

Programe-se

Receita

Ingredientes:
1 xícara (chá) de farinha 
de trigo para fazer pão
1/2 xícara (chá) de 
aveia em flocos
1/2 xícara (chá) de 
chocolate em pó 
100 g de manteiga
1/2 xícara (chá) de açúcar
1 colher (chá) de fer-
mento em pó
1 ovo
manteiga para untar

Modo de preparo
em uma tigela, coloque os ingredientes e 
misture com a ponta dos dedos até obter 
uma massa homogênea e maleável. Com 
as mãos untadas, faça bolinhas com por-
ções da massa e coloque em um recipiente 
refratário untado, deixando uma distância 

entre elas. Achate as bolinhas levemen-
te e leve ao micro-ondas por cerca de 2 
minutos, em potência alta. retire os bis-
coitos do refratário após esfriarem. Sirva 
morno ou guarde em recipiente fechado.

Bom apetite!

BISCOITINHOS DE 
CHOCOLATE E AVEIA

Variedades
V/10
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MAIOOAND
SIDERALA
TEVARTASH
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INFORMATICA
OAMONN

ALBINOFOI
MIRASERESTA

ECTRR
JABORANDI

MODERADORA

Ministro do
Supremo
Tribunal
Federal

Pedido da
pessoa

em perigo

Carta de
(?), docu-
mento do
donatário 

Balão de
(?), recur-

so de
cartoons

Alterna-
tiva com-
portada

ao biquíni

Ave
brasileira
de hábitos
noturnos

(?) Green,
atriz de
"Os So-

nhadores"
(?)

Ketchum,
treinador 
do Pikachu

Ato das
aves reali-
zado con-
tra o vento

Aparelho
da

ginástica
artística

É dada pe-
lo repre-
sentante

comercial

Possui no-
ve círculos,
na "Divina
Comédia"

O indiví-
duo sem

pigmenta-
ção na pele

Que zela
por seus
deveres
(fem.)

Já (?) tar-
de, expres-

são de
desprezo

Flerte mu-
sical sob
a janela

da amada

Arbusto
usado em

tônicos
capilares

(?) neutra:
decora a

parede de 
escritórios

(?) aeter-
num: para

sempre
(latim)

Precede o
nome de
médicos
(abrev.)

Aptidão do
atirador
A pessoa 
responsá-
vel pela

regulação
de um
fórum

Meu, em
francês
Número
(abrev.)

Autor
(abrev.)
Pão, em
inglês

E, em
inglês

Conflito
(fig.)

Golpe em que o ca-
poeirista tenta acertar
a cabeça do adversário
com os calcanhares

Assistên-
cia pres-
tada por

entidades
como os
Médicos

Sem
Fronteiras

Espaço
(?): nele

"habitam"
os corpos
celestes

Matéria co-
mum em

concursos
públicos

Colocou 
enfeites em
Nominal
(abrev.)

(?) a lenha,
utensílio 

de pizzarias

Uma (?):
de jeito
nenhum

O V A

2/ad. 3/and — ash — foi — mon. 5/bread — foral. 9/jaborandi. 11/dias toffoli.

estavam três morcegos parados 
em uma árvore no campo: um 
morcego alemão, um morcego 
japonês e um morcego português.
Aí o morcego alemão falou:
- Fou darrr uma voltinha...
o bicho deu um mergulho, uma 
rasante, dois loops no ar e sumiu.
Voltou um pouco depois com a 
cara toda suja de sangue. Aí os 

outros morcegos perguntaram:
- Por que você está com a 
cara toda suja de sangue?
ele respondeu:
- estão fendo aquela vaca no meio 
do pasto? Chupei todo a sangue 
dela, daqui a pouco ela vai morrer.
dito e feito, ela pouco depois 
caiu. Aí o japorcego disse:
- to indo dar uma vortinha, né!

o bicho deu uma pirueta, ligou 
o turbo, fez um overlap e sumiu. 
Voltou um pouco depois com a 
cara toda suja de sangue. Aí os 
outros morcegos perguntaram:
- Por que você está com a 
cara toda suja de sangue?
ele respondeu:
- estão vendo aquele cavaro no meio 
do pasto? Chupei todo a sangue 

dele, daqui a pouco ele vai morrer.
dito e feito, ele pouco depois 
caiu. Aí o português disse:
- ora pois, irei dar um 
passeio por aí...
o bicho bateu as asas, pen-
deu para um lado, pendeu 
para o outro e sumiu.
Voltou um pouco depois com a 
cara toda suja de sangue. Aí os 

outros morcegos perguntaram:
- Por que você está com a 
cara toda suja de sangue?
ele respondeu:
- estão vendo aquela pe-
dra no meio do pasto?
Aí os outros morcegos responderam:
- Não!
Aí o português disse:
- ora pois, eu também não vi.

PiaDas

HoróSCoPo 

Áries
A sensualidade está em alta. Cuide 

do corpo, pois ele é uma das estradas 
para a linguagem do amor. A Lua Nova 
favorece o espírito de colaboração. tra-
balhar em equipe vai ser melhor para a 
produtividade. Nas finanças, é hora de 
planejar com o que pode gastar. 

Touro 
No amor, experimente situações 

novas. Aceite as propostas do parcei-
ro, mesmo que a insegurança persista. 
Atrás do medo, há sempre um grande 
prazer. Vá buscar. Abuse da criativida-
de. o trabalho dá mais prazer quando 
está dando certo. A sorte está do seu 
lado, jogue na loteria. o convívio com a 
família vai ser cheio de boas surpresas.

Gêmeos
Na vida amorosa, viva o presente e 

deixe para trás as experiências já reali-
zadas. No sexo, evite as comparações. 
Ninguém é igual a ninguém. No traba-
lho, procure se concentrar mais. Pode 
receber conselho valioso de familiares. 
bom momento para poupar grana. em 
família, o período é propício para pôr 
em pratos limpos os assuntos mal re-
solvidos.

Câncer
Nas coisas do coração, conversar é 

o melhor meio pra ter o verdadeiro en-
tendimento a dois. Na cama, momen-
tos quentes à vista! A vida profissional 
ganha embalo. Aposte na comunica-
ção e irá atingir seus objetivos. Nada de 
gastar dinheiro. A ordem é economizar. 
o astral é ótimo para reatar com paren-
tes próximos. Seja simpático com eles.

Leão
No relacionamento amoroso, pro-

cure compartilhar tarefas e até com-
promissos financeiros. Não espere 
apenas do amado, faça sua parte. Para 
crescer no emprego, mostre aos colegas 
suas boas ideias. Será útil a todos. boa 
semana para investimentos seguros, 
como poupança e produtos duradou-
ros. Aceite os familiares como eles são: 
assim a vida ficará muito mais fácil.

Virgem
No setor sentimental, espere a hora 

certa pra dizer o que quer. Pensar deve 
vir antes de falar. evite precipitação. 
o sexo ganhará espaço. No trabalho, 
confie no seu potencial e não deixe pra 
amanhã o que você pode fazer hoje. os 
astros vão dar uma forcinha com a gra-
na. ouça com atenção o que um paren-
te mais experiente vai lhe dizer.

Libra
evite fazer exigências na vida a dois. 

Se você mostrar com delicadeza o que 
quer, a pessoa amada compreenderá. 
troque as desavenças por boas horas 
de cama. os projetos vão exigir mais 
planejamento, tenha mais cautela. te-
nha mais disciplina com os gastos. em 
família, aprenda a ouvir os outros sem 
julgá-los. Se insistir em ser durão, irá se 
magoar.

Escorpião
No romance, procure ser amigo e 

confidente da pessoa que ama para tê
-la por inteiro. Aproveite a sexualidade 
envolvente. No trabalho, ouça as dicas 
de seus amigos, que podem ser úteis 
para enriquecer suas tarefas. Poupar 
pensando no futuro nunca é demais. 

Sagitário
Se está em busca de alguém, in-

vista na conquista. Na intimidade, seu 
par terá orgulho de você. Para crescer 
no emprego, repense suas estratégias e 
tenha diplomacia ao se comunicar. Sua 
ambição, que está em alta, vai ajudar 
a pensar num modo de ganhar mais 
dinheiro. boa semana para curtir o 
carinho e o alto-astral da família e dos 
amigos.

Capricórnio
Na paquera, aproveite a sintonia 

com pessoas e lugares distantes. A se-
mana vai exigir sua presença ao lado 
de quem ama. No sexo, seja mais cari-
nhoso. No serviço, evite depender de 
outros. A autonomia vai trazer senso 
de dever cumprido. Procure usar seu 
dinheiro com sabedoria para não faltar. 
Vai conseguir melhorar a relação com 
as pessoas que estima.

Aquário
Fase de muitas emoções na pa-

quera. Cuidado para não sufocar o par 
querendo suprir sua carência afetiva só 
com a relação. Sensualidade. No traba-
lho, é hora de transformar velhas ideias 
em novas. Siga seu instinto. Questões 
bancárias, pagamentos e impostos po-
derão preocupar você. 

Peixes
No amor, dar e receber carinho 

será muito gratificante. Não invente 
motivos que o impeçam de curtir esses 
momentos. No trabalho, pedir apoio 
quando precisar é uma ótima chance 
de conseguir realizar tudo o que quer. 
ótima fase para investir nos acordos. 
Não deixe escapar nenhuma oportuni-
dade de resolver desavenças em casa.

Um morcego português
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NÃO INVEJE OS DONS 
ALHEIOS. CADA QUAL TEM 

UM DOM PECULIAR.
A roseira produz rosas, a glicínia produz flor de gli-

cínia. A missão de cada planta é manifestar a sua pecu-
liaridade. Se a roseira tentasse imitar a glicínia, não seria 
autêntica, nem acrescentaria algo bom a este mundo. 
também as pessoas possuem respectivos dons. Cada pes-
soa é dotada de algo peculiar e tem uma missão que só ela 
pode cumprir.

Livro dos Jovens – masaharu taniguchi

Reuniões da Seicho-NO-IE
Terças-feiras, às 20h 
Quintas-feiras, às 15h
Encontro da Mulher Feliz
Na Associação Local de 
Maravilha/SC
Rua 27 de Julho, 2081

A Secretaria de estado de desenvolvimento 
regional (Sdr) de maravilha repassou, na segun-
da-feira (22), aos 14 municípios de abrangência, a 
sétima parcela do recurso referente ao transporte 
escolar para o ano letivo de 2014. o repasse so-
mou r$ 210,5 mil.

o valor de mais de r$ 1,9 milhão está sen-
do pago em nove parcelas durante o ano para o 
transporte dos estudantes de escolas públicas 
matriculados no ensino regular da rede estadual. 
o repasse é baseado no quantitativo e na distân-
cia percorrida por aluno.

em 2014 serão transportados 3.503 alunos, 
sendo 2.008 do ensino fundamental e 1.495 do 
ensino médio. tem direito ao transporte escolar 
o aluno que reside há mais de três quilômetros de 
distância da escola onde estuda.

A administração de bom Jesus do 
oeste, por meio da Secretaria de estradas 
e rodagens (dmer) e obras, começa a 
intensificar os trabalhos de recuperação 
de estradas rurais do município.

Com recursos obtidos junto à esfera 
estadual no valor de r$ 300 mil e uma 
contrapartida do município no valor de 
r$ 85.868,02, foram licitados cinco tre-
chos de estradas para readequação, cas-
calhamento e recuperação, incluindo 
alargamentos, execução de bueiros e al-
guns elementos de drenagem, conforme 
projeto de engenharia elaborado por em-
presa especializada na área. A licitação 

foi vencida pela maqter terraplanagens, 
no valor de r$ 385.868,02.

Conforme a administração, o obje-
tivo é dar sequência ao cronograma de 
melhorias das estradas. “Com esse tra-
balho vamos oferecer mais conforto e se-
gurança para o transporte de alunos e, da 
mesma forma, atendemos os nossos pro-
dutores rurais que precisam escoar a pro-
dução agrícola. Por isso precisamos que 
as condições climáticas melhorem”, ex-
plica o prefeito, Airton Antonio reinehr.

o secretário do dmer, Ivo Schmitt, 
destaca que a prioridade é recuperar os 
pontos críticos, onde será feita a ade-

quação do leito e aplicação de cascalho, 
sendo que o acabamento será realizado 
com o rolo compactador. “esse trabalho 
abrange todas as estradas de maior tráfe-
go no interior do município. Na medida 
do possível vamos executar esse proce-
dimento em todo o interior. A deman-
da é grande, mas estamos atentos para 
minimizar as dificuldades. A equipe de 
máquinas do município vai continuar 
executando os trabalhos normalmente”, 
ressalta Schmitt.

A primeira comunidade que a equipe 
da Secretaria vai concentrar os trabalhos 
será a Linha Vista Alegre.

objetivo é melhorar o tráfego para produtores rurais e 
transporte escolar

trabalhos de recuperação de 
estradas rurais serão intensificados 

BOM JESUS DO OESTE
SDR Maravilha
Pagamento da sétima 
parcela do transporte 
escolar é realizado

Polícias Civil e militar são contempladas com três viaturas
Maravilha

A Secretaria de estado da Se-
gurança Pública (SSP) entregou, 
no último dia 18, 26 novas viatu-
ras, que se referem ao convênio da 
estratégia Nacional de Fronteiras 
(enafron II), assinado entre Santa 
Catarina e a Secretaria Nacional 
da Segurança Pública (Senasp). o 
ato ocorreu no Centro de eventos 
de dionísio Cerqueira, com a en-
trega das 24 novas viaturas para as 
polícias Civil e militar de dionísio 
Cerqueira, Princesa, Paraíso, ban-
deirante, belmonte, Guaraciaba, 
tunápolis, Santa Helena, Itapiran-

ga, maravilha e São José do Cedro.
maravilha recebeu três viaturas, 

sendo dois Palio Weekend para a 
Polícia Civil e uma caminhonete 
S10 para a Polícia militar. “É mais 
um grande passo para a nossa re-
gião e também para o município 
de maravilha, pois oferecerá mais 
segurança aos cidadãos e mais 
agilidade e capacidade operacio-
nal para as polícias Civil e militar”, 
comentou o prefeito em exercício 
de maravilha, Sandro donati.

o diretor-geral da Secretaria 
de estado de desenvolvimento 

regional de maravilha, darci Pe-
dro thome, acompanhou a entre-
ga e comemora a vinda destes veí-
culos. “Com essa renovação da frota 
é possível oferecer mais eficiência e 
capacidade operacional tanto para 
a Polícia Civil quanto militar, além 
de garantir mais segurança para a 
população”, enaltece.

Receberam os veículos a secretária 
de Administração, Eliane Beduschi, 

o procurador geral do município, 
Igor Damaren, o tenente da PM 
de Maravilha, Nilson Rubini, e o 

diretor da SDR

Ascom/SDR
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::

compromisso com a notícia!

FLOR DO SERTÃO

ILAINE ROHDEN

Aos 93 anos orfelina Cândida 
Silveira ramos diz que sua 
vida valeu a pena. Apesar da 
idade avançada, a senhora 

de cabelos grisalhos tem muitas his-
tórias para contar. 

orfelina lembra especialmente e 
fala com orgulho que a sua família foi 
a primeira a residir em Flor do Ser-
tão. o ano exato da vinda da família 
ela não recorda, mas as dificuldades 
e as conquistas ainda estão vivas na 
sua memória. “Abriram uma estra-
da com o trator e então o caminhão 
entrou com a nossa mudança. ela 
foi descarregada mais para baixo, e 
depois, com uma carroça, nós trou-
xemos para cima”, conta. A primeira 
casa da família foi coberta com fo-
lhas de plantas, pois não havia ou-
tra coisa para cobrir. 

A família de orfelina residia 
em Guaporé e por uma semana fi-
cou instalada em Iraceminha para 
conseguir chegar em Flor do Sertão. 
“Viemos para cá porque a propa-
ganda do lugar era grande e nós não 
tínhamos nada. depois de alguns 

anos conseguimos comprar nossa 
terrinha”, destaca. 

Conforme orfelina, logo após a 
vinda da família outras começaram 
a ir para o lugar, mas a povoação 
demorou ainda alguns anos. “Nós 
éramos muito pobres e a nossa sor-
te foram as galinhas. eu criei mui-
tas galinhas, que serviram até para 
muitos vizinhos, e assim tínhamos 
o que comer”, frisa, comentando 
ainda que o restante dos alimen-
tos eram cultivados pela própria 
família. 

A primeira missa de Flor do Ser-
tão foi rezada na casa da família de 

orfelina, em uma casinha de tábua. 
“o padre veio de fora para rezar a 
missa”, conta. Quanto à educação, 
ela ressalta que os primeiros ensi-
namentos foi ela quem repassou 
para os filhos, até a vinda da primei-
ra professora. 

orfelina destaca que uma das 
áreas que mais melhorou no de-
senvolvimento do município foi a 
saúde. “eu fui parteira por 35 anos, 
ajudei muita mulher a ter filhos, 
porque não existia hospital, mas 
valeu a pena. Hoje já existe muito 
recurso no hospital, não precisa mais 
do serviço das parteiras”, comenta.

Desenvolvimento do município 
Além de estar no segundo man-

dato da administração de Flor do 
Sertão, mais precisamente há seis 
anos, o prefeito, rogério Perin, tam-
bém é um flor-sertanense e acom-
panhou o desenvolvimento do mu-
nicípio.

Perin lembra que para o ensino 
primário haviam escolas no interior, 
mas no ensino fundamental cami-
nhava 14 km para ir na escola, pois 
não tinha transporte ou material 
escolar e dificilmente tinha meren-

da escolar ou agasalho, e também 
não tinha estrutura. Já para o ensi-
no médio os alunos precisavam se 
deslocar para maravilha. “depois 
da emancipação do município hou-
ve a centralização, com transporte, 
estrutura de escolas informatizadas, 
salas de aula adequadas e climatiza-
das e professores capacitados e para 
cada turma um professor, tudo isso 
foi melhorando na educação nestes 
19 anos de emancipação”, comenta.

Sobre as estradas e infraestrutu-
ra do município, o prefeito ressalta 

que cada administração priorizou 
uma área, o que foi importante para 
a evolução de Flor do Sertão. ou-
tra área destacada pelo prefeito é a 
saúde. “Hoje temos uma estrutura 
com vários programas, médicos e 
exames. temos também uma aca-
demia pública e isso é qualidade de 
vida, com um profissional acompa-
nhando todos os dias”, frisa. 

“Nos dois mandatos criamos 
um plano de governo e este foi 
discutido com as comunidades. 
elegemos prioridades para as co-
munidades visando o maior pro-
blema e a maior deficiência. temos 
programas bons que vinham sendo 
realizados pelos dois prefeitos ante-
riores e assim também priorizamos 
várias áreas, como a educação e a 
saúde”, ressalta. 

Estrutura do município 
de acordo com o Censo de-

mográfico do IbGe (2010), Flor do 
Sertão tem 1.588 habitantes, sendo 
que, conforme o prefeito, aproxi-
madamente 150 famílias residem 
na cidade e 450 no interior do mu-
nicípio. 

o prefeito destaca que em anos 
anteriores a arrecadação do muni-
cípio era 80% agrícola. No ano pas-
sado os dados apontaram que 49% 
da arrecadação já é da indústria e 
comércio. “Foi um salto significan-
te na nossa arrecadação, e isso é 
em função das empresas que tem 
ajudado muito. Lembro que no ano 
passado o ISS foi r$ 85 mil, e este 
ano até agosto já passou de r$ 130 
mil. Acredita-se que este ano passa-
rá de 50% de arrecadação da indús-
tria e comércio”, justifica.

“Quando geramos emprego as 
pessoas ficam aqui ou vem para cá, 
e assim gastam aqui no mercado, 
nas lojas, enfim, é uma corrente, as 
pessoas trabalhando ganham salá-
rio e automaticamente compram e 
gastam aqui na cidade”, salienta.

Emancipação 
Flor do Sertão pertencia ao muni-

cípio de Palmitos, com o desmembra-
mento de maravilha, passou a perten-
cer a este município. Um dos marcos 
históricos da terra do ipê amarelo foi 
em 14 de dezembro de 1961, quando 
foi elevada à categoria de vila, ou seja, 
distrito de maravilha.

em 1981 foi feita a ligação da rede 
de energia elétrica e que aos poucos foi 
se expandindo por todas as comunida-
des. Com o passar do tempo o distrito 
passou a contar com os mais diversos 
segmentos da sociedade organizada e 
os serviços necessários para o desen-
volvimento da comunidade. desta for-
ma, um grupo de idealistas deu início a 
uma campanha de emancipação polí-
tico-administrativa em 1993. 

Presididos por euclides Antônio de 
barba, o grupo organizou e fez acon-
tecer um plebiscito para consultar a 
população no dia 19 de março de 1995, 
com manifestação favorável para cria-
ção de um município. A documenta-
ção foi então encaminhada para a As-
sembleia Legislativa e foi aprovada em 
5 de setembro de 1995. 

A emancipação do município 
ocorreu em 29 de setembro de 1995, 
quando o então governador do estado, 
Paulo Afonso evangelista Vieira, se fez 
presente em Flor do Sertão, e, na pre-
sença de grande número de pessoas, 
assinou a Lei n.º 9.922, que cria o mu-
nicípio de Flor do Sertão.

Orfelina tem 93 anos e diz que sua 
vida valeu a pena

Parte da família de Orfelina ainda vive em Flor do Sertão

Prefeito, Rogério Perin, também é 
flor-sertanense 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder
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Visando informar sobre o dia 24 de 
setembro, data em que se comemora 
o dia estadual de Combate à explora-
ção e Violência Sexual Infantojuvenil, 
o Conselho tutelar de Flor do Sertão 
realizou palestra para as crianças e ado-
lescentes que participam do Programa 
de Fortalecimento de Vínculos e para 
os alunos da escola estadual Jorge La-
cerda. 

Primeiramente os membros do 
Conselho explanaram sobre a data, em 
seguida apresentaram um pequeno 
vídeo explicativo e posteriormente fize-
ram um debate sobre direitos e deveres 
das crianças e adolescentes.

Foi explanado o que é exploração 
e violência sexual. os membros do 

Conselho explicaram que o abuso é 
qualquer ato de natureza ou conota-
ção sexual em que adultos submetem 
menores de idade a situações de esti-
mulação ou satisfação sexual, imposto 
pela força física, pela ameaça ou pela 
sedução. “o agressor costuma ser um 
membro da família ou conhecido”, co-
mentam. 

Já a exploração pressupõe uma re-
lação de mercantilização, onde o sexo é 
fruto de uma troca, seja ela financeira, 
de favores ou presentes. “A exploração 
sexual pode se relacionar a redes cri-
minosas mais complexas, podendo 
envolver um aliciador, que lucra inter-
mediando a relação da criança ou do 
adolescente com o cliente”, destacam. 

Na ocasião foi feita a avaliação de todos os alunos, desde a 
educação infantil até os anos iniciais, de forma individualizada

Profissionais da educação municipal 
realizam conselho de classe

PROCESSO PEDAGóGICO

o conselho de classe é um dos 
mais importantes espaços escola-
res, sendo capaz de dinamizar o 
coletivo escolar pela via da gestão 
do processo de ensino, foco central 
do processo de escolarização. É o 
espaço prioritário da discussão pe-
dagógica.

Pensando em desenvolver as 
atividades de forma focada e indivi-
dualizada, os professores do Centro 
educacional Padre Luís muhl, de 
Flor do Sertão, realizaram, na se-
gunda (22) e terça-feira (23), con-
selho de classe avaliando todos os 
alunos de forma individualizada, 
atribuindo-lhes avaliação descritiva 
e quantitativa (nota).

de acordo com a coordenadora 
pedagógica da unidade de ensino, 
eliane Gatto, o conselho de classe 
é o momento privilegiado para re-
definir práticas pedagógicas com 
o objetivo de superar a fragmen-
tação do trabalho escolar e opor-
tunizar formas diferenciadas de 

ensino, que realmente garantam a 
todos os alunos a aprendizagem. 
“esse momento cumpre a todos 
os profissionais da educação re-
alizar enfrentamentos no sentido 
de superar a estrutura de conselho 
de classe autoritária, burocrática 

e excludente, que serve mais para 
legitimar o fracasso escolar do que 
para reorganizar o trabalho peda-
gógico e, mais especificamente, o 
trabalho educativo didático que se 
concretiza na relação aluno-pro-
fessor”, assinala.

Conselho de classe foi realizado na segunda (22) e terça-feira (23)

Ascom Prefeitura 

Ascom Prefeitura 

Conselho Tutelar

Terapia ocupacional  

Palestra tem como tema Dia 
Estadual de Combate à Exploração e 
Violência Sexual Infantojuvenil

Grupo Viver a Vida desenvolve 
atividade mensal

A Secretaria de Assistência So-
cial, em parceria com a Secretaria de 
Saúde de Flor do Sertão, realizou, na 
quinta-feira (25), o encontro mensal 
do programa Saúde mental. este en-
contro buscou desenvolver atividades 
educativas de artesanato com os inte-
grantes do programa.

Conforme a equipe organizadora, 

existe uma necessidade inovar nas 
atividades e proporcionar ao grupo 
um ambiente de socialização. “Com o 
encontro deste mês procuramos rea-
lizar ações que fugissem do contexto 
habitual. estamos trabalhando ativi-
dades inovadoras e o artesanato vem 
para possibilitar uma terapia ocupa-
cional diferenciada”, comentam.
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19 ANOS DE EMANCIPAÇÃO 

ISABEL MüLLER

A caçada de dois filhotes de tigre 
num riacho próximo à sede do distrito 
deu origem ao nome do município de 
tigrinhos. Consta em registros históri-
cos que a colonização iniciou em 1945, 
sendo um dos pioneiros Paulo Noll, se-
guido pelas famílias Schneider e Kohl. 

os limites territoriais contidos na 
resolução nº 15, aprovada pela Câma-
ra de Vereadores de maravilha em 14 
de dezembro de 1961 e depois encami-
nhada à Assembleia Legislativa, foram 
transcritos no art. 2º da Lei 977, de 9 de 
junho de 1964, que oficializou a criação 
do distrito de tigrinhos. em 30 de maio 
de 1995 foi reconhecido como municí-
pio, passando a escolher o seu prefeito 
e eleger seus vereadores, tendo leis, 
orçamento e administração própria, a 
partir de 1º de janeiro de 1997. 

Numa área territorial de 57,4 qui-
lômetros quadrados, estão formadas 
nove comunidades interioranas: Linha 
boa esperança, Cabeceira do tigri-
nhos, Coroa da Serra, Fátima, Lajeado 
do tigre, Lajeado trindade,  Nova, São 
João e Secchi.

Município em ascensão
tigrinhos tem sua população es-

timada de 1.746 habitantes, conforme 
o Censo IbGe/2013. Sendo que a pro-
porção de habitantes na zona urbana 
é de 19% e na zona rural de 81%. A re-
ligião que caracterizava os primeiros 
colonizadores permanece viva e se 
manifesta em duas importantes fes-
tas: o dia de Santo Antônio e o dia da 
reforma Protestante. No setor social 
há quatro grupos de idosos – o princi-
pal é o Sagrado Coração de Jesus – que 
promovem encontros, palestras e apre-
sentações de canto e de dança. o mu-
nicípio, após o fim do ciclo da madeira, 
vive da agropecuária, com destaque 
para grãos, produção de leite e criação 
de frango.

o prefeito em exercício, Neri Arnol-
do Neu, frisa que tudo no município 
está andando bem, principalmente as 

obras e as estradas do interior. “está em 
andamento a construção do ginásio de 
esportes, iniciamos também a constru-
ção das instalações do Creas e as eta-
pas da ciclovia que estavam previstas 
para este ano também já estão conclu-
ídas”, afirma.

Para Neu, o crescimento do mu-
nicípio se deve à organização, por ser 
um lugar bom de morar. ele afirma 
que quanto a indústrias, ainda não 
tem nenhuma grande empresa insta-
lada no município, mas a administra-
ção tem como meta a ser alcançada 
investir na captação de água para que, 
no momento que tiver a área indus-
trial, possa oferecer todas as condi-
ções para a indústrias se instalar no 
município. “Hoje, se tivéssemos área 
industrial, teríamos esse problema 
com a questão água, que para nós é 
preocupante. Nossa primeira meta 
para o próximo ano é resolver isso e 
assim investir na área industrial”, sa-
lienta.

dos setores da administração, to-
dos estão bem encaminhados. Neu 
enfatiza que a Saúde tem se destacado, 
assim como a educação. “A Secretaria 
de Agricultura e o dmr estão sendo 
bem conduzidos, mas os fatores climá-
ticos muitas vezes atrapalham o traba-
lho realizado. essas são duas secreta-
rias que estão sempre com deficiência, 

mas não por falta de competência dos 
profissionais que nelas trabalham e 
nem por falta de máquinas, mas por 
circunstâncias diárias”, ressalta.   

Agricultura representa cerca de 
95% da economia do município 

A atividade agrícola prevale-
ce em tigrinhos e hoje representa 
aproximadamente 95% da economia 
do município. Conforme o secretá-
rio de Agricultura, Antônio marcos 
Grunwaldt, são cerca de 380 famílias 
que investem principalmente na pro-
dução de leite, criação de aves, plan-
tação de grãos, como soja e milho, e o 
cultivo de fumo. 

o secretário enfatiza que em ti-
grinhos a principal fonte de renda dos 
agricultores é a produção de leite, com 
distribuição para as empresa tirol e 
Aurora, através da Cooperativa Auri-
verde. “Antigamente o agricultor não 
tinha luz, não tinha água encanada, 
não tinha telefone, e hoje ele já tem 
praticamente o mesmo sistema de 
vida de quem reside na cidade. en-
tão, tudo isso é o retorno financeiro 
que a produção de leite proporciona. 
Hoje tem famílias de agricultores que 
já estão fazendo investimentos fora 
da propriedade com o dinheiro da 
venda do leite”, salienta. 

o extensionista rural da empresa 
de Pesquisa Agropecuária e extensão 
rural de Santa Catarina (epagri) de 
tigrinhos, Celso Cibulski, diz que na 
produção de leite o importante é a 
questão social, onde quase todas as 
famílias que residem no meio rural 
comercializam leite, umas em maior 
e outras em menor escala. 

A criação de aves também au-
mentou muito. de acordo com o se-
cretário, no município tem mais de 
30 aviários de aproximadamente mil 
metros quadrados cada. “mas a pro-
dução de leite ainda prevalece, cerca 
de 80% dos produtores de tigrinhos 
comercializam leite e o restante se 
divide na venda de grãos e aves. o 
interessante é a parceria entre os pro-

dutores de leite e os criadores de aves, 
pois o frango produz esterco que é 
o adubo orgânico e isso é vendido 
depois para os produtores de leite, 
gerando uma renda extra para o pro-
dutor de frango e aumentando a pro-
dutividade no setor leiteiro”, afirma.

Para o extensionista e o secretá-
rio, hoje a agricultura passa por um 
bom momento. “É possível ver bas-
tante investimento no interior, claro 
que muitas coisas são financiadas, 
mas o agricultor consegue pagar e 
também trazer melhorias, como sala 
de ordenha, sala de alimentação e 
equipamentos, entre outras. Hoje se o 
produtor consegue investir é porque 
tem um bom retorno”, enfatiza. 

Para atender bem os agricultores 
do município a secretaria conta com 
um parque de máquinas e operado-
res para atendimento específico na 
área rural. Além disso, diversos são 
os programas disponibilizados para 
beneficiar os agricultores, entre eles: 
programa de máquinas, melhorias 
na propriedade, orientações técni-
cas, parcerias com empresas através 
de palestras aos agricultores, capa-
citação às famílias rurais, auxílio às 
associações de água, apoio à habita-
ção rural, autoabastecimento, com a 
distribuição de sementes de hortali-
ças e mudas frutíferas, entre outros. 
A secretária também presta o Cadastro 
Ambiental rural (CAr), além de ter 

convênios com a epagri, Companhia 
Integrada de desenvolvimento Agrí-
cola de Santa Catarina (Cidasc) e o 
Instituto Nacional de Colonização de 
reforma Agrária (Incra) e parcerias 
com os governos estadual e federal.

Programação do aniversário 
do município

As festividades do aniversário do 
município iniciaram no dia 06 de se-
tembro, com desfile cívico do dia da 
Independência. também fez parte 
da programação o baile da Assemu-
ti, a mateada na praça municipal e 
a feijoada que aconteceu no Centro 
esportivo educacional. Além do IV 
Festival escolar da Canção.

A programação das festivida-
des que seriam realizadas hoje (27), 
foram canceladas. o cronograma 
compeendia a escolha da boneca 
Viva, apresentações culturais e corte 
do bolo de 19 metros. 

“Queremos parabenizar a todos 
os munícipes que residem em ti-
grinhos, em especial os agricultores, 
que são os que representam a econo-
mia do município. em nome da ad-
ministração, do prefeito licenciado, 
rudimar Francisco Guth, e em meu 
nome, quero parabenizar a todos 
pela emancipação e foi por isso que 
nossa comunidade vive hoje uma 
vida melhor, com a independência”, 
afirma Neu.  

Prefeito em exercício, Neri 
Arnoldo Neu

Agricultura é destaque no município, com cerca de  380 famílias que 
ainda residem no interior

Fotos: Isabel Müller/O Líder
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TRADICIONAL 

Agricultura 

Orientação 

Concurso teve as categorias infantil, infantojuvenil, ensino médio e livre
IV Festival da Canção tigrinhense revela talentos 

mulheres participam de 
curso de confeitaria

dia de Combate à Violência 
Sexual contra Crianças e 
Adolescentes é lembrado 

Foi realizado no sábado (20) o 
IV Festival da Canção tigrinhense, 
no salão comunitário de Lajeado 
tigre, coordenado pela Secretaria 
de educação e tendo como parti-
cipantes alunos da rede municipal 
e estadual de ensino. o concurso 
foi realizado em quatro categorias: 
infantil, quando se apresentaram 
seis participantes; infantojuvenil, 
com 13 estudantes; ensino médio, 
com cinco; e livre, com seis parti-
cipantes.

todos receberam medalha de 
participação, porém os três me-
lhores de cada categoria foram 
premiados com troféu. maira An-
tunes dos Santos venceu a cate-
goria infantil com a música “Fico 
assim sem você”, de Claudinho & 
buchecha; com o 2º lugar ficou 
edvaldo Ari Wachholz, com a can-
ção “Na linha do tempo”, de Victor 
& Leo; e a 3ª colocação ficou para 
Andrieli meireles, que cantou a 
música gospel “Você é um espelho 
de deus”.

Na categoria infantojuvenil a 
vencedora foi Letícia Gatelli, com 
a música “A fé faz o herói”, da can-
tora Jamily; como vice-campeã 

ficou Vanessa de Campos, com a 
canção “Não desista”, de maico 
& Luciano; e em 3º lugar tainá 
Aparecida Schleicher, com “ Nova 
York”, de Victor & Leo.

Pela categoria ensino médio 
se classificou em 1º lugar Alisson 
Lopes, com a música “A ilha”, de 
Armandinho; em 2º o trio Katiele 
Zanivan, Sara Luneburger e taina-
ra Kluge, com a canção “A alegria 
está no coração”, de thalles ro-
bert; e o 3º lugar foi para a dupla 
Alex Kobs e Leonardo buss, que 
apresentaram “meu ex-amor”, de 
Amado batista.

e por fim, na categoria livre o 
1º lugar foi para Vanderlei da rosa, 
com a música “Fogão de Lenha”, de 
Chitãozinho & Xororó; já o 2º lugar 
ficou com Vandoir badia, com a 
canção “Viola divina”, de tião Car-
reiro & Pardinho; e a 3ª colocação 
ficou para a dupla maico bastos 
de Araújo e roberto Keller, com a 
música “recaídas”, de Henrique & 
Juliano.

o festival contou com grande 
participação do público escolar, 
autoridades municipais e comuni-
dade tigrinhense.

Fotos: Ascom/Tigrinhos

Maira Antunes dos Santos venceu a categoria infantil Na infantojuvenil a vencedora foi Letícia Gatelli

Alisson Lopes cantou “A ilha” e foi campeão no 
ensino médio

vanderlei da Rosa conquistou o 1º lugar na 
categoria livre

entre os dias 22 e 24 de setembro, um 
grupo de mulheres tigrinhenses parti-
cipou de curso de panificação, tendo a 
oportunidade de aprender mais sobre gu-
loseimas e salgados diversos, bolos, cucas, 
pães, bolachas e massas, entre outros.

Conforme o secretário de Agricultura, 
Antônio marcos Grunwaldt, o objetivo foi 

proporcionar aprendizado ao grupo para 
que possam levar para suas casas e às fa-
mílias. A capacitação foi oferecida pela 
administração municipal, por meio da Se-
cretaria de Agricultura e departamento de 
Assistência Social. o curso foi ministrado 
pela instrutora do Senar Ivanilda Scando-
lara Klein. 

Para lembrar o dia estadual de 
mobilização pelo Fim da Violência e 
exploração Sexual Infantojuvenil, o 
Centro de referência especializado de 
Assistência Social (Creas), juntamente 
com o Conselho tutelar de tigrinhos, 
realizou, na quarta-feira (24), pedá-
gio na Avenida Felipe baczinski, dis-
tribuindo material informativo com 

telefone para denúncia, além de uma 
muda de flor amarela, sendo esta sím-
bolo da campanha, que representa a 
infância e, ao mesmo tempo, demons-
tra a vulnerabilidade infantojuvenil 
frente ao abuso e à exploração sexual. 
o material foi entregue para pedestres 
e motoristas, a fim de lembrar a impor-
tância da data.
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A diretoria da Associação de 
Pais e Professores (APP) da escola 
reunida municipal Professora Gri-
seldi maria müller esteve reunida 
na noite de segunda-feira (17). o 
objetivo foi definir questões em 
relação à aquisição de novos brin-
quedos, compra de duas mesas de 
jogos para os meninos e uma ca-
sinha de boneca para as meninas. 
Ainda foi discutida a compra de um 
filtro para a rede de água da escola, 
uma televisão grande e a aquisição 
de ventiladores para o ginásio da 
escola. A maioria destes materiais 

será adquirida com os recursos do 
Programa dinheiro direto na esco-
la (Pdde). 

Na ocasião foi apresentado o sal-
do da ação entre amigos do dia dos 
Pais, no valor total de r$ 8.400,00. 
também ficou definido na reunião 
que Idiane Cansian eloy será a re-
presentante da APP no Conselho 
de Alimentação. Conforme os inte-
grantes, a diretoria procura reunir-
se a cada dois meses, para que todos 
fiquem por dentro das atividades e 
até para novas ideias de melhoria 
para a escola. 

de acordo com a administração 
de modelo, já está em vigor o Pro-
grama de recuperação Fiscal (refis 
2014), instituído pela Lei municipal 
2157/2014 de 10 de setembro de 
2014. Para aproveitar o benefício da 
anistia de 100% das multas e juros, o 
contribuinte em débito com o mu-
nicípio deverá requerer o refis e op-
tar pelo pagamento à vista, em par-
cela única, até o dia 10 de novembro 
de 2014.

Para aproveitar o benefício da 
anistia de 60% das multas e juros o 
contribuinte em débito deverá re-
querer o refis e optar pelo parce-

lamento e efetuar o pagamento de 
40% do valor total da dívida na pri-
meira parcela, com vencimento até 
o dia 10 de novembro deste ano.

os responsáveis alertam que não 
há previsão de instituição do refis 
para o ano subsequente. Após o re-
ferido prazo, todos os débitos serão 
inscritos em dívida ativa e as cobran-
ças serão efetuadas judicialmente, 
conforme a Lei 1.324/97 do Código 
tributário municipal. os interessa-
dos deverão dirigir-se ao setor de tri-
butação para requerer o benefício, 
sendo esta uma ótima oportunidade 
para a regularização fiscal. 

objetivo do evento foi o exercício da cidadania, a inclusão 
social e melhoria da qualidade de vida das famílias

modelo realiza 3º Sábado 
Família 

dinâmicas são realizadas com idosos

INTEGRAÇÃO 

Recreação 

o 3º Sábado Família foi realiza-
do no sábado (20), no Salão mul-
tiuso. o evento é organizado para 
as famílias modelenses, sendo ofe-
recidos diferentes serviços na área 
de lazer, cultura, saúde, cidadania, 
educação, assistência social, beleza 
e bem-estar, confecção de docu-

mentos e informação qualificada. 
Além de ser um momento de in-
tegração entre as famílias, tendo 
como objetivo o exercício da cida-
dania, a inclusão social e melhoria 
da qualidade de vida.

Na ocasião foram oferecidos 
gratuitamente cortes de cabelo, 

manicure, massagens, mateada, 
confecção de CPF, tipagem san-
guínea, agendamento do teste rá-
pido, pit stop de motos, feira de 
produtos coloniais, cantinho da 
leitura, brinquedos para as crian-
ças, sorteio de brindes, entre outras 
atividades.

Fotos: Ascom Prefeitura

Bombeiros realizaram demonstração de atividades Autoridades prestigiaram o evento 

Na última semana foi realizado 
mais um encontro do Serviço de Con-
vivência e Fortalecimento de Vínculos 
para Idosos no bairro Palmeiras - Viver 
melhor, que tem por objetivo desen-
volver atividades que contribuam no 
processo de envelhecimento saudável, 
ativo e autônomo, bem como o fortale-
cimento dos vínculos familiares e co-
munitários a fim de prevenir situações 
de risco pessoal e social.

No encontro foi realizada ativida-
de de recreação com o professor eloir 
ricks, e a psicóloga do CrAS, Patrícia 
machado, realizou a dinâmica da fo-
tografia, onde cada participante trouxe 
uma foto pessoal antiga e falou da sua 
importância.

A psicóloga destaca que este mo-
mento foi importante, pois os parti-
cipantes puderam compartilhar suas 
histórias, relembrar o seu passado. 
“Sabemos o quanto é importante para 

as pessoas compartilhar lembranças, 
pois os tempos individuais se cruzam, 
formando outro tempo coletivo, tempo 
presente no grupo. este compartilhar 
dá lugar a uma nova solidariedade, 
que propicia para cada um e ao gru-
po como um todo a segurança neces-
sária para os relatos em um espaço 
de valorização e compreensão. toda 
lembrança, mesmo tida pelo indiví-

duo como única, prende-se de alguma 
maneira ao contexto social mais am-
plo. Lembrar é reconstruir o passado a 
partir dos quadros sociais do presente; 
é uma lembrança consciente”, coloca 
Patrícia.

o próximo encontro será dia 1º de 
outubro, dia Nacional do Idoso, que 
terá como programação um dia festivo 
para o idoso.

Ascom Prefeitura

Atividades físicas e dinâmicas fizeram parte do encontro

Definições 

Refis 

Qualificação 

APP da escola municipal se reúne

Programa de Regularização 
Fiscal está em vigor

Curso de Mecânico de Freios, Suspensão 
e Direção de Veículos Leves inicia

Na noite de segunda-feira (22) 
foi realizada, na escola reunida 
municipal Professora Griseldi ma-
ria müller, a aula inaugural do curso 
de mecânico de Freios, Suspensão e 
direção de Veículos Leves, que será 
ministrado em modelo pelo Senai, 
através do Programa Nacional de 
Acesso ao ensino técnico e empre-
go (Pronatec).

o aluno realizará manutenção 
em sistemas de freios, suspensão e 

direção de veículos leves, de acordo 
com as normas e procedimentos 
técnicos de qualidade, segurança, 
higiene e saúde. A carga horária é 
de 180 horas/aula, nas segundas e 
quartas-feiras.

Participaram da aula inaugural o 
prefeito, ricardo maldaner; a coorde-
nadora do Pronatec de modelo, Joce-
ane Weber; o coordenador regional 
do Pronatec do Senai, Jacir Corradi; e 
o professor do curso João Faoro.
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Projeto é do museu Histórico de Pinhalzinho e está 
passando por maravilha 

exposição degustando Saberes 
enaltece pratos típicos da região

Audiência pública é realiza pela 
Administração Pública de maravilha

eSF Novo bairro incentiva atividade física

MUSEU MUNICIPAL PADRE FERNANDO NAGEL

LDO e LOA

Grupo de caminhada

Até o dia 7 de outubro o museu 
municipal Padre Fernando Nagel de 
maravilha estará com a exposição de-
gustando Saberes: Salvaguarda das 
formas e expressões dos alimentos e 
da culinária tradicional do oeste cata-
rinense.

A apresentação da exposição ocor-
reu na última semana, no auditório da 
prefeitura de maravilha, e teve a parti-
cipação da secretária de educação, ro-
seméri rodrigues da Silva, e da diretora 
de Cultura, rosi reichert.

Conforme a diretora, o museu His-

tórico de Pinhalzinho criou o projeto e 
incluiu maravilha na captação de infor-
mações. “Nós escolhemos uma pessoa 
que passasse uma receita de geração 
para geração e a marli Fülber aceitou 
o desafio e repassou a receita de cuca 
sovada que aprendeu com a sua mãe. 
Por isso a exposição está passando por 
maravilha”, explica rosi.

A exposição vai passar em outros 
municípios que também participa-
ram do projeto: Cunha Porã, Nova 
erechim, Chapecó, Formosa do Sul e 
Pinhalzinho.

o projeto surgiu da preocupação 
de que os conhecimentos relaciona-
dos à produção de alimentos e à culi-
nária tradicional dos grupos étnicos 
que vivem na região estavam em risco 
de desaparecimento. “Assim, o museu 
Histórico de Pinhalzinho apresentou a 
proposta em 2013 à Fundação Catari-
nense de Cultura. A iniciativa mapeou e 
inventariou os principais pratos típicos 
de alimentos dos caboclos, gaúchos, 
poloneses, alemães e italianos”, expli-
cam os responsáveis pelo museu de 
Pinhalzinho.

Informações 
Ação sobre o Dia Estadual de 
Combate à Violência e a 
Exploração Sexual Infantojuvenil 
é realizada pelo Creas

No sábado (20) o Centro es-
pecializado de Assistência Social 
(Creas) realizou atividades junto à 
rua do Lazer e ao dia de responsa-
bilidade Social, com distribuição de 
folders informativos e orientações 
aos interessados. A ação foi para 
lembrar do dia estadual de Comba-
te à Violência e a exploração Sexual 
Infantojuvenil – 24 de setembro. 

Conforme a coordenadora do 
Creas, beatriz beduschi, a data foi 
instituída como o dia estadual de 
mobilização pelo Fim da Violência 
e exploração Sexual Infantojuve-
nil, uma iniciativa do governo de 
Santa Catarina, pelo decreto Lei 
3.644/2001, diante do aumento do 
número de meninos e meninas ví-
timas de violência sexual no esta-
do. “o objetivo é conscientizar as 
pessoas da gravidade do problema, 
como também articular integrantes 
de toda a rede de proteção e atendi-
mento para a importância da militân-
cia contínua sobre o tema, pois a cada 
dia crianças e adolescentes são víti-
mas do covarde crime da violência e 
exploração sexual”, esclarece beatriz.

Para a secretária de Assistência 
Social, Flávia Figueiredo, um dos 
maiores instrumentos de proteção 
de crianças e de adolescentes contra 
a violência sexual é a informação. 
“Ao promover ações de debate e de 
conscientização sobre a temática, 
busca-se oportunizar à comunidade 
o conhecimento sobre os aspectos 
referentes ao abuso e a exploração 
sexual infantojuvenil, contribuindo 

para a promoção, defesa e garantia de 
direitos de crianças e adolescentes”, 
explica.

A violência e a exploração sexual 
praticada contra criança e adolescen-
te é uma violação dos direitos Huma-
nos, em especial do direito à vivência 
sadia da sexualidade. Nessa violação, 
são estabelecidas relações diversas de 
poder, nas quais pessoas e/ou redes 
satisfazem seus desejos e fantasias 
sexuais e/ou tiram vantagens finan-
ceiras e lucram usando, para tais fins, 
as crianças adolescentes.

Quem comete abuso sexual con-
tra crianças e adolescentes geralmen-
te não se comporta socialmente de 
maneira reprovável, fora dos padrões 
tidos como ‘normais’ de comporta-
mento, a ponto de ser reconhecido 
na rua como tal. Isso é um mito. Na 
maioria das vezes os abusadores apa-
rentam normalidade e são pessoas 
queridas e próximas das crianças e 
adolescentes. também é um equí-
voco achar que o abuso sexual em 
crianças é facilmente identificado pe-
las evidências físicas: em apenas 30% 
dos casos as marcas estão presentes, 
pois atos sexuais que não envolvem 
penetração também são abuso, além 
da pornografia infantojuvenil.

“É preciso coibir as ocorrências e 
estimular mais denúncias. existem 
vários canais para que isso aconte-
ça, como através do Creas, pelo fone 
(49) 3664 2286; Conselho tutelar 
(49) 3664 4049; disque 100. A de-
núncia pode ser anônima”, enaltece 
a coordenadora.

 Isabel Müller/O Líder

Equipe do Creas repassou orientações e entregou folders informativos 

Na tarde de terça-feira (13) o pre-
feito em exercício, Sandro donati, 
juntamente com servidores públicos 
e vereadores, participaram de audi-
ência pública para discutir as prio-
ridades e metas da Lei de diretrizes 
orçamentárias (Ldo) e Lei orça-
mentária Anual (LoA) para o exercí-
cio 2014.

Conforme o contador da prefeitu-
ra de maravilha, Cláudio Zembruski, 
a Ldo é um planejamento orça-
mentário que surgiu como a função 
de orientar e elaborar orçamentos 

anuais, sendo o período de vigência 
considerado de curto prazo. “A Ldo 
tem a incumbência de dispor sobre o 
equilíbrio entre a receita e a despesa, 
bem como registrar metas e riscos, 
controlar a programação financeira 
e fazer cronogramas mensais de exe-
cução, estabelecidos pelo executivo”, 
destaca o contador.

Já a LoA constitui também plane-
jamento em curto prazo e tem como 
fundamento a previsão das receitas 
e a fixação de despesas para os orça-
mentos fiscal, da seguridade social e 

de investimentos, de forma compatí-
vel com a Ldo. “A LoA marca a rea-
lização do que foi planejado e discu-
tido nas leis da Ldo”, frisa Zembruski.

Para o prefeito, Sandro, foi impor-
tante a participação de todos, pois é 
por meio dessas ferramentas que no 
próximo ano se saberá das principais 
ações a serem feitas. “temos um or-
çamento e precisamos sempre levá-lo 
em consideração, por isso da impor-
tância destas audiências públicas, 
que vão nortear a nossa administra-
ção para o próximo ano”, frisa donati.

Com o objetivo de incentivar a 
atividade física e melhorar a qua-
lidade de vida das pessoas, o eSF 
Novo bairro organiza um grupo de 
caminhada. Conforme a enfermeira 
maria müller, todas as terças-feiras 
pela manhã as agentes comunitárias 
de saúde realizam caminhadas jun-
tamente com alguns moradores dos 

bairros que pertencem ao eSF. “Ca-
minhar não exige habilidade, não 
tem custos e pode ser feito a qual-
quer hora do dia, não tem restrição 
de idade”, destaca.

Além de melhorar o condicio-
namento físico, as vantagens de ca-
minhar para a saúde do corpo e da 
mente são muitas, e comprovadas 

pela ciência. Pode-se citar a melhora 
da circulação sanguínea, deixa o pul-
mão mais eficiente, combate a osteo-
porose, afasta a depressão, aumenta 
a sensação de bem-estar, deixa o cé-
rebro mais saudável, diminui a sono-
lência, mantém o peso em equilíbrio, 
controla a vontade de comer, dimi-
nui o risco de derrames e infartos.
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A administração de maravilha, por meio 
da Secretaria de educação e departamen-
tos de Cultura e esportes, organiza diversas 
atrações para o mês da criança. A abertura da 
programação inicia no dia 1º de outubro, às 
8h15, no Centro de educação Infantil Patrí-
cia roman. No dia 6 haverá a escolha da rai-
nha mirim, no Centro Sociocultural, a partir 
das 14h.

de 6 a 10 de outubro, das 8h às 17h, na 
Praça Cidade das Crianças, haverá brinque-
dos infláveis, piscina de bolinhas, cinema in-
fantil para as crianças da educação infantil, 
alunos do ensino fundamental – anos iniciais 
(1º ao 5º ano) das redes municipal, estadual 
e particular.

de 1º a 30, na Praça Cidade das Crianças, 
a partir das 8h, haverá contação de histórias e 
cinema infantil para diversos públicos: de 1º 
a 3 e de 13 a 17 haverá cinema para as crian-
ças de escolas do município, que já estão na 
agenda de programação; e a partir do dia 20 
a atração é para os demais maravilhenses e 
também para municípios vizinhos que quei-

ram participar e visitar a Casa de Contação 
de Histórias e cinema.

No dia das Crianças, 12 de outubro, a 
partir das 14h, serão realizadas diversas atra-
ções na Praça Padre José bunse, ou, em caso 
de chuva, no Parque de exposições Carlos 
Alberto begrow, o tomatão. o evento “Crian-
ça... A festa é sua!” é uma parceria da admi-
nistração pública, por meio da Secretaria de 
educação, departamentos de Cultura e es-
portes, Núcleo do Jovem empreendedor da 
CdL/Ae, JCI, Ser Aurora e Fundação Aury 
Luiz bodanese.

Haverá o 10º Festival do Sorvete, a 6ª 
Gincana Cidade das Crianças, o 7º Passeio 
Ciclístico – este a partir das 9h, além de jo-
gos recreativos, cama elástica, pinturas, 
brinquedos, contação de histórias, sorvetes 
e lanches. “Será uma grande festa para todas 
as nossas crianças e também para fazermos 
jus ao cognome ‘Cidade das Crianças’. elas 
merecem uma bela homenagem, pois são o 
nosso futuro”, comenta o prefeito em exercí-
cio, Sandro donati.

16ª edição do tradicional evento será realizada nos 
dias 4, 5, 6 e 7 de setembro  

Feira Comercial e Industrial 
de maravilha já tem nova data 

FECIMAR 

o prefeito em exercício, San-
dro donati, reuniu-se na segun-
da-feira (22) com o secretário de 
Indústria, Comércio e turismo, 
Gelson rossetto, com a colabora-
dora da pasta, Sandra mallmann, 
e com o presidente da CdL/Asso-
ciação empresarial de maravilha, 
Jeovany Folle, para discutir a nova 
data da 16ª Feira Comercial e In-
dustrial de maravilha (Fecimar).

de acordo com o prefeito, 
a preocupação sempre foi fazer 
uma feira de qualidade, com bons 
shows para a população mara-
vilhense. “Queremos divulgar 
maravilha, mostrar as potenciali-
dades desse município que tanto 
nos orgulha e que tanto está se desenvolvendo. 
Por isso decidimos fazer a feira no próximo 
ano, pois a captação de recursos será bem mais 
fácil, já que não teremos eleições e haverá tem-
po hábil para encaminhar os projetos”, explica 
donati.

Segundo rossetto, a Fecimar ficou confir-
mada para os dias 4, 5, 6 e 7 de setembro. “A 
partir de agora, com a data confirmada, vamos 
ir em busca de shows e de recursos para que 

possamos fazer uma grande feira, que agrade a 
todo o público regional”, frisa.

Para o presidente da CdL/Ae, foi impor-
tante a escolha de uma nova data no tempo 
mais breve possível. “Na responsabilidade que 
nos cabia de acompanhar o transcorrer da fei-
ra, tão logo o secretário assumiu, já optamos 
por uma nova data. Para nós é muito importan-
te essa definição da data, pois há a expectativa 
de nossos empresários expor e apresentar as 
nossas potencialidades”, destacou Folle.

Administração municipal e CDL/Associação Empresarial 
definiram a nova data 

Cleusa Regner/Ascom

Concurso 

Dia das Crianças

Maravilha terá rainha mirim 
2014/2016

Diversas atrações estão programadas 
para o mês das crianças

tendo como finalidade divulgar a beleza 
da criança maravilhense e tendo em vista que 
maravilha é a Cidade das Crianças, o departa-
mento de Cultura, em parceria com a Secreta-
ria de educação, realizará o concurso rainha 
mirim 2014/2016, que irá selecionar a rainha 
mirim e a primeira e segunda-princesas.

Na última semana uma reunião foi reali-
zada com os pais das crianças participantes 
e com os diretores de escolas as quais as me-
ninas pertencem, com o intuito de explicar 
as regras e outras sugestões para o concurso. 
“As candidatas foram convidadas e indicadas 
pela direção das escolas, sendo que serão 
avaliados os quesitos beleza facial, elegância, 
postura e desembaraço e simpatia”, explica a 
diretora de Cultura, rosi reichert.

Concorrem ao título Amanda Luisa Giehl 
da Silva, representante da eeb João XXIII; 
Fernanda Campana Lira, do Ce mundo Infan-

til (CAIC); Nicole Parcianello Lubi, do Cen-
tro educacional Universo do Saber (CeUS); 
rayssa Salvador, da eeF Juscelino Kubitschek 
de oliveira; talia Zanon, do Ce Vereador 
raymundo Veit; tauane Vitória de mello, do 
Ce monteiro Lobato; Yasmin maria Gonsal-
ves de mendonça, da eeb Santa terezinha; e 
Samira Weschenfelder Golin, da eeb Nossa 
Senhora da Salete. 

“Queremos agradecer desde já as dire-
ções das escolas que se empenharam em se-
lecionar uma candidata para participar deste 
evento, bem como aos pais que confiram no 
concurso e autorizaram suas filhas”, comenta 
a diretora.

o evento será realizado no dia 6 de outu-
bro, a partir das 14h, no Centro Sociocultu-
ral (antigo Crm).  “Convidamos a todos que 
queiram prestigiar. o ingresso é gratuito”, afir-
ma rosi.

Cleusa Regner/Ascom

Oito meninas concorrem ao título. O desfile será no dia 6 de outubro
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mais de 300 pessoas, em especial 
idosos, participaram, na tarde de ter-
ça-feira (23), de uma ação em prol da 
Semana de Conscientização Contra a 
Violência à Pessoa Idosa, promovida 
pela Secretaria de Assistência Social, 
em parceria com o Centro de refe-
rência de Assistência Social (CrAS), 
Centro de referência especializado 
de Assistência Social (Creas), Con-
selho municipal do Idoso (CmI), Se-
cretaria de Saúde, Núcleo de Apoio 
da Saúde da Família (NASF) e estra-
tégias da Saúde da Família (eSFs) de 
Cunha Porã. 

A iniciativa compreendeu diver-
sas atividades, na Praça da bandeira. 
A equipe da Saúde, por meio do NASF, 
ofereceu dança circular, orientação 
ao uso de medicamentos, aferição de 
pressão, pesagem e auriculoterapia. 
de acordo com a profissional mirian 
ramlow, do NASF, a ideia foi propor-
cionar acesso à orientação à saúde, 
em especial no que diz respeito às 
terapias alternativas. Segundo ela, as 
ações propostas foram bem aceitas e 
a equipe da Saúde esteve empenhada 
em contribuir com esta iniciativa.

Por sua vez, os profissionais da 
Assistência Social confeccionaram 
cartazes com auxílio do público, dis-
tribuíram panfletos e lanches, pro-
porcionaram alongamentos e dialo-
garam com os presentes. Além disso, 

a equipe prestou orientação dos lo-
cais onde os idosos podem buscar 
apoio quando ocorre violação dos 
direitos.

Caminhada pela Paz
Posteriormente foi realizada a 1ª 

Caminhada pela Paz, que objetivou 
chamar a atenção da população em 
geral para os diversos tipos de violên-
cia contra idoso. A iniciativa, encabe-
çada pelo CmI, com apoio das secre-
tarias, percorreu ruas do município, 
contando ainda com apoio da Polí-
cia militar e Corpo de bombeiros de 
Cunha Porã. o vice-prefeito, douglas 
Gollmann – no ato representando o 
prefeito, Jairo ebeling –, participou do 
evento manifestando apoio à ação.

Conforme a secretária de Assis-
tência Social, terezinha rampi, esta 
foi a primeira ação nesse sentido e o 
expressivo número de participantes 
deixa a equipe feliz por ter atingido 
os resultados esperados, que era, em 
especial, priorizar a orientação. “to-
dos nós buscamos e lutamos pela 
paz, e os idosos foram uma referên-
cia nesta semana para que pudésse-
mos sensibilizar as demais pessoas a 
fim de incentivar o respeito mútuo 
na sociedade”, assinala terezinha. 
Para denúncias de violência contra 
idosos ligue: (49) 3646 3336 ou (49) 
3646 3322.

Foi realizada, na noite da segunda-
feira (22), a confirmação de matrículas 
para mais dois cursos oferecidos gra-
tuitamente à população cunha-poren-
se – manicure/Pedicure e Auxiliar Ad-
ministrativo. A iniciativa é viabilizada 
pelo programa Senac Gratuidade, em 
parceria com o município de Cunha 
Porã. As aulas serão realizadas nas 
segundas, terças e quartas-feiras, das 
19h às 22h, no Setor do Pronatec, no 
andar superior do Sindicato dos tra-
balhadores rurais de Cunha Porã. 

o curso de manicure/Pedicure 
tem a inscrição confirmada de 20 mu-
lheres e terá duração de 160 horas/
aula, incluindo material didático. As 
participantes, no ato de confirmação 
da matrícula, receberam um kit com 
os itens básicos para o trabalho. Já o 
curso de Auxiliar Administrativo con-
tará com a participação de 35 alunos, 
que terão 210 horas/aula, também 
com material de estudo disponibiliza-
do. o início das aulas será em outubro.

objetivo é de deixar claro qual é o sentido que o condutor de veículos deve 
adotar para fazer a conversão quando estiver trafegando pela Avenida

Prolongamento de canteiro é 
confeccionado na Avenida do Comércio

Projeto bem-estar tem sequência com prática de 
exercícios físicos

ATENÇÃO ESPECIAL

Saúde

Na tarde da terça-feira (23) a equi-
pe da Secretaria de obras e Infraes-
trutura de Cunha Porã viabilizou a 
confecção de um prolongamento do 
canteiro central da Avenida do Comér-
cio. A ação vem ao encontro de uma 
definição tomada na última reunião do 
departamento municipal de trânsito 
(demutran), buscando providência 
no cruzamento da Avenida do Comér-
cio com a rua Imperatriz Leopoldina, 
principalmente com relação à conver-
são da Avenida para a via secundária.

A adequação também foi levada 
em conta, tendo em vista que no local 
já foram registrados alguns acidentes, 
e para aumentar a segurança de quem 
trafega naquela via, seja pedestres ou 
condutores de veículos. Conforme a 
presidente do demutran e assessora 
jurídica do município, Carolina Simo-
netto Cavalheiro, esse prolongamento 
tem como objetivo deixar claro qual 
é o sentido que o condutor de veícu-
los deve adotar para fazer a conversão 
quando estiver trafegando pela Aveni-
da do Comércio.

Representantes da Secretaria de Obras e Infraestrutura e Demutran 
acompanharam trabalhos

viviane Seben/Ascom Prefeitura

“ressalta-se ainda que também 
foram feitas as pinturas das faixas de 
pedestres. medidas estas tomadas 
visando sempre a integridade física 
das pessoas, considerando que a ma-
nutenção da segurança depende de 
todos, administradores da via, pedes-
tres e condutores de veículos”, desta-
ca Carolina. Além disso, a presidente 

do demutran e assessora jurídica 
acrescenta que a Semana do trânsi-
to (lembrada de 18 a 25 de setembro) 
está sendo marcada pelo trabalho 
de conscientização de motoristas e 
pedestres, e conta com a parceria do 
Centro de referência de Assistência 
Social (CrAS), por meio do projeto 
Adolescer Saudável.

dando continuidade ao projeto 
bem-estar, a equipe do estratégia da 
Saúde da Família (eSF) 3 promoveu, 
no sábado (20), o 3º encontro, tendo 
como local a Associação dos Servidores 
de Cunha Porã (Ascup). Nesta etapa os 
participantes foram contemplados com 
ensinamentos sobre exercícios físicos e 
para isso contaram com a presença das 
profissionais educadoras físicas Cas-
siana beutler e Nádia Grinwald dem-
binski.

A prática regular de atividades fí-
sicas reflete na redução de diversos 
fatores de risco, promovendo efeitos 
positivos na qualidade de vida de pa-
cientes com hipertensão arterial e dia-
betes melitos. os exercícios aeróbicos, 

a exemplo da dança, natação, andar de 
bicicleta e a caminhada  associam-se à 
diminuição da pressão arterial tanto em 
repouso quanto durante sua prática.

desta forma, a atividade física regu-
lar ajuda a prevenir o aparecimento de 
problemas cardíacos e a ocorrência de 
eventos cardiovasculares, como infarto, 
parada cardíaca e derrame (acidente 
vascular cerebral). os exercícios devem 
ser de intensidade moderada, de três a 
cinco vezes por semana, em sessões de 
30 a 60 minutos de duração.  Além dis-
so, é preciso manter também uma boa 
alimentação e o uso correto de medica-
mentos. 

Conforme a enfermeira Camilla 
Auler, do eSF 3, durante o encontro as 

profissionais Cassiana e Nádia reforça-
ram a importância da atividade física e 
proporcionaram ao público momentos 
de descontração e aprendizado. Como 
no dia 20 de setembro é comemorado 
o dia do Coração, a equipe repassou 
algumas dicas e parabenizou os par-
ticipantes por irem em busca de mais 
conhecimento. também foi entregue 
um mimo para cada família que integra 
o eSF 3.

o próximo encontro do Projeto 
bem-estar será no dia 25 de outubro, às 
14h, no salão evangélico. os profissio-
nais do eSF 3 convidam toda popula-
ção para participar das ações, que tem 
como principal meta garantir qualida-
de de vida aos cunha-porenses.

Melhor idade

Oportunidade

Conscientização Contra a 
Violência à Pessoa Idosa é foco 
de ação em Cunha Porã

Mais dois cursos são ofertados à 
população
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objetivando prevenir e diminuir índi-
ces de doenças, sintomas de depressão, 
cardiopatias e demais agravos decorrentes 
à idade, a Secretaria de Assistência Social 
de Cunha Porã viabiliza o projeto Ginás-
tica na 3ª Idade. A ação envolve público
-alvo com média de 50 anos, entretanto 
outras pessoas de diferentes faixas etárias 
participam, haja visto os benefícios pro-
porcionados pelo projeto.

esta iniciativa há um ano e meio rece-
be orientação da profissional educadora 
física Cassiana beutler, que trabalha com 
seis grupos, compreendendo a sede (cen-
tro) e o bairro Jardim, além das linhas 
Central, Salete, Itapé e Glória. Nos encon-
tros várias são as ações propostas, sendo 
gratuitas, a exemplo de aulas de ativida-
des lúdicas, dinâmicas de grupos, danças, 
exercícios localizados, além de aeróbica.

Segundo Cassiana, no grupo da cidade 
ocorrem dois encontros semanais, tendo 
em vista a grande quantidade de partici-
pantes. Já nas comunidades interioranas 
os encontros são uma vez por semana, 
todos com duração máxima de uma hora. 
de acordo com a profissional, o desenvol-
vimento deste projeto propicia o convívio 
entre os participantes com promoção de 
amizades, reforço a autoestima e intera-
ção positiva entre as pessoas.

“Há grande troca de experiência no 
que diz respeito à convivência. também 
aprendo muito com eles, a exemplo da 
prática no que diz respeito a lidar com 
diferentes situações, e isso é resultado 
da união entre os grupos e da vontade de 
aprender atividades que possam vir em 
benefício da própria saúde”, pondera Cas-
siana. Além disso, encontros diferenciados 

também são desenvolvidos, a exemplo das 
comemorações de datas festivas, como é o 
caso de São João.

Avaliações positivas
Conforme a educadora física, a cada 

seis meses é feito um questionário indi-
vidual entre os participantes, com o in-
tuito de avaliar os possíveis resultados da 
prática dos variados exercícios. “Nessas 
avaliações é possível constatar melhoras 
significativas no campo emocional e de 
autoimagem entre os participantes. Além 
disso, as pessoas nos relatam que, além 
dos benefícios à saúde, com a participa-
ção no grupo de ginástica o convívio e o 
relacionamento entre familiares e amigos 
tem melhorado”, avalia Cassiana.

os grupos de Ginástica na 3ª Idade são 
abertos e as pessoas interessadas podem 
participar. “Aqueles que têm interesse em 
frequentar os grupos de ginástica devem 
entrar em contato com a equipe da Se-
cretaria de Assistência Social, para obter 
mais informações com relação à ativida-
de”, explica a profissional.

A educadora física, assim como toda a 
equipe da Secretaria de Assistência Social, 
salienta que na Semana Nacional do Idoso 
– comemorada de 23 a 27 de setembro -, 
é oportuno parabenizá-los, tendo em vista 
suas trajetórias de vida, exemplos, histó-
rias e conquistas. “Cada pessoa é especial 
na vida da gente, e nesta semana dedica-
da aos idosos queremos expressar nosso 
carinho e respeito por aqueles que mui-
to contribuíram com a sociedade, e que 
hoje merecem o devido reconhecimento”, 
evidencia Cassiana, em nome dos demais 
profissionais da Assistência Social.

 Ação envolve público-alvo com média de 50 
anos e objetiva prevenir índices de doenças, 
sintomas de depressão e cardiopatias

Ginástica na 3ª 
Idade: benefícios à 
saúde e a autoestima

QUALIDADE DE VIDAPrevenção

Programa

Metas fiscais

Meninas são imunizadas contra 
o HPV

Reaproveitamento de alimentos 
é tema de encontro do PAIF

Município terá audiência pública 
no próximo dia 29

entre os dias 15 e 19 de se-
tembro a Secretaria de Saúde de 
Cunha Porã, por meio da sala de 
vacinas, realizou a campanha de 
vacinação contra o HPV, que obje-
tivou imunizar as adolescentes do 
município. A meta era vacinar 233 
meninas, sendo que até o momen-
to 207 atenderam ao chamado, que 
foi realizado principalmente nas 
escolas.

A campanha segue até o final 
deste mês e as adolescentes que 
não receberam a vacina podem se 
deslocar até a unidade de Saúde do 
centro, levando consigo a cader-
neta, para receber a imunização. 
A terceira etapa da vacinação está 
prevista para 2019, e será realiza-
da no Posto de Saúde. A equipe de 

Imunização ocorreu principalmente nas escolas e 
contemplou até o momento 207 jovens

viviane Seben/Ascom Prefeitura

Saúde lembra que a imunização contra o HPV é im-
portante tendo em vista que previne várias doenças, 
em especial o câncer de colo de útero.

Na tarde do dia 19 de setembro os benefi-
ciários do bolsa Família dos bairros bartz e Au-
gusto Kempfer participaram do último encontro 
do serviço de Proteção e Atendimento Integral 
à Família (PAIF). A iniciativa é desenvolvida 
pelo Centro de referência de Assistência Social 
(CrAS), com apoio da Secretaria de Assistência 
Social de Cunha Porã.

o encontro contou com a presença da exten-
sionista da epagri Cleide Hübner, que promoveu 
uma tarde de culinária com receitas, cujo obje-
tivo foi ensinar ao público presente como rea-
proveitar os alimentos. Na tarde foram confec-

cionados bolos com cascas e talos de abóboras e 
demais alimentos. 

A reunião contou ainda com a presença das 
profissionais do CrAS Aniele biazussi e Katyane 
Koch, que ressaltaram a importância de repassar 
conhecimentos práticos que visem uma melho-
ra significativa na qualidade de vida da popula-
ção. Conforme elas, as dicas repassadas foram 
bastante proveitosas e de fácil aplicação ao dia 
a dia, uma vez que são reaproveitados alimentos 
que antes eram desperdiçados. Na oportunidade 
o grupo agradeceu a profissional da epagri pelas 
dicas repassadas no decorrer da tarde.

viviane Seben/Ascom Prefeitura

Atividade objetivou contribuir com o dia a dia das famílias que integram o programa

o governo de Cunha Porã promove, no dia 
29 de setembro, audiência pública para demons-
tração e avaliação do cumprimento das metas 
fiscais do 2º quadrimestre (maio a agosto) do 
exercício de 2014 à comissão de finanças e orça-
mento da Câmara de Vereadores. A ação será no 
salão nobre da prefeitura, a partir das 9h.

Para este dia todos os representantes de enti-

dades civis organizadas, além da população em 
geral, estão convidados para participar. durante 
a audiência serão apresentadas as prioridades e 
metas da administração com relação à Lei de di-
retrizes orçamentárias (Ldo) e da Lei orçamen-
tária Anual (LoA) para 2015. esta é uma oportu-
nidade de o povo cunha-porense ficar por dentro 
das ações realizadas pela atual gestão.
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Cultura
Escola Sílvio Romero 
realiza I Mostra de Dança 

Vislumbrando que o brasil 
é um país musical e conta com 
grande variedade de ritmos cria-
dos por povos antigos ampla re-
percussão no país inteiro, e por 
que não dizer, no mundo, a esco-
la de educação básica Professor 
Sílvio romero realizou, na última 
semana, a I mostra de dança Síl-
vio romero, que envolveu todos 
os alunos. 

de acordo com a direção 
da escola, a I mostra de dança 

teve como objetivos o intercâm-
bio educacional e cultural entre 
seus organizadores e participan-
tes, além de dar continuidade ao 
processo pedagógico vivenciado 
na escola, principalmente nas 
aulas de educação física, e situar 
a escola como centro esportivo, 
cultural e de lazer, tornando-a 
corresponsável pela formação 
completa do cidadão e da socie-
dade e incentivar a prática da 
dança na escola.

Escola/Divulgação

Mostra de Dança Sílvio Romero envolveu todos os alunos

Caminhão será 
utilizado pelo 
dmer e pela 
Secretaria de 
Agricultura 

município adquire caminhão 
basculante novo

INVESTIMENTO

A administração de bom Je-
sus do oeste recebeu na sexta-
feira (19) mais um caminhão 
basculante caçamba traçado e 
trucado novo para ser utilizado 
no departamento de estradas 
e rodagens e obras (dmer) e 
Agricultura.

o caminhão deverá ser uti-
lizado principalmente na recu-
peração e melhoria das estradas 
vicinais, visando o trabalho de 
desenvolvimento do município. 
A nova aquisição foi feita atra-
vés de processo licitatório e re-
presenta mais um veículo para a 
frota municipal.

o investimento total na 
aquisição do caminhão é de r$ 

293.800,00 mil sendo r$ 195 mil 
em recursos da união, prove-
nientes de emenda parlamentar, 
e r$ 98.800,00 recursos próprios 
do município.

o prefeito, Aírton Antônio 

reinehr, ressalta que “esse cami-
nhão vem incrementar mais agi-
lidade na realização de todos os 
serviços, mas também auxiliar os 
agricultores na recuperação de 
suas estradas”.

valor total do caminhão foi de R$ 293.800,00 mil

Prefeitura/divulgação
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termina às 23h59 de terça-feira 
(30) o prazo para a entrega da de-
claração do Imposto territorial ru-
ral (dItr) 2014. de acordo com a 
Federação da Agricultura e Pecuária 
do estado de Santa Catarina (Faesc), 
dentro deste prazo os dados podem 
ser transmitidos pelo programa da 
receitanet. Após 30 de setembro a 
declaração poderá ser entregue pela 
internet com a utilização do progra-
ma ou em mídia removível apenas 
nas unidades da Secretaria da re-
ceita Federal.

toda a pessoa física ou jurídi-
ca que, em relação ao imóvel rural 
a ser declarado, exceto o imune ou 
isento, seja, proprietária, titular do 
domínio útil, possuidora a qualquer 
título, inclusive usufrutuária, está 
obrigada a apresentar a dItr 2014. 
também deve declarar o titular do 
domínio útil ou possuidor a qualquer 
título de imóvel rural imune ou isen-
to, para o qual houve alteração nas 
informações cadastrais correspon-
dentes ao imóvel rural.

de acordo com o presidente da 
Faesc, José Zeferino Pedrozo, a dItr 
corresponde a cada imóvel rural e 
será composta pelo documento de 
informação e atualização cadastral 
do imposto sobre a propriedade ter-
ritorial rural (dIAC), mediante o qual 
devem ser prestadas à receita Federal 
as informações cadastrais correspon-

dentes a cada imóvel rural e a seu ti-
tular e o documento de informação 
e apuração do imposto sobre a pro-
priedade territorial (dIAt), mediante 
o qual devem ser prestadas as infor-
mações necessárias ao cálculo do Itr 
e apurado o valor do imposto corres-
pondente a cada imóvel rural.

o vencimento da 1ª quota ou 
quota única é 30 de setembro de 
2014. Para as demais quotas há inci-
dência de juros calculados a partir de 
outubro até a data do pagamento. o 
imposto pode ser parcelado em até 
quatro quotas, mensais, desde que 
cada parcela não seja inferior a r$ 
50,00. Além disso, o imposto de valor 
até r$ 100,00 deve ser pago em quota 
única.

em caso de atraso na entrega da 
declaração está previsto juro mone-
tário de 1% ao mês/calendário ou 
fração sobre o imposto devido, não 
podendo seu valor ser inferior a r$ 
50,00. No caso de imóvel imune ou 
isento do Itr a multa é de r$ 50,00.

o contribuinte que não estiver 
em situação regular com o Itr fica 
impossibilitado de vender o imóvel 
rural, pois o Cartório de registro de 
Imóveis não registra escritura de 
imóvel rural que não estiver regula-
rizado com o Itr. Além disso, quem 
não estiver em situação regular não 
terá acesso a financiamento rural 
em bancos oficiais.

Fique de olho
Termina no dia 30  o prazo 
para entrega da declaração 
do ITR

HORA DA COLHEITA

treinamentos realizados entre julho e setembro ampliaram conhecimento de profissionais das 
empresas associadas ao Sinditabaco

mil e trezentos técnicos são treinados para 
combater a doença da Folha Verde do tabaco

enquanto os produtores de taba-
co aguardam para iniciar a colheita 
de uma nova safra, um treinamento 
reuniu as equipes de campo de 16 
empresas associadas ao Sindicato 
Interestadual da Indústria do taba-
co (Sinditabaco), com o objetivo de 
ampliar conhecimentos sobre a do-
ença da Folha Verde do tabaco. 

o treinamento GtS e Colheita 
Segura do tabaco foi realizado em 
doze eventos, entre julho e setembro, 
nas principais regiões produtoras 
de tabaco da região Sul do brasil, e 
contou com a participação de 1,3 mil 
profissionais das equipes de campo 
das empresas associadas. maravilha 
foi uma das cidades catarineneses 
que sediou o treinamento. 

Conhecida pela sigla GtS (Gre-
en tobacco Sickness), a doença da 

Folha Verde do tabaco é uma into-
xicação aguda moderada causada 
pela absorção de nicotina pela pele 
em contato com a folha úmida do 
tabaco. o médico do trabalho e dou-
torando em Genética toxicológica 
com pesquisa sobre o tema Jodel Al-
ves palestrou nos eventos e avaliou 
de forma positiva a iniciativa. 

Segundo Alves, a informação 
pode ser diferencial no diagnóstico 
correto. Isso porque o GtS possui 
sintomas semelhantes à da expo-
sição por agrotóxicos. “É comum a 
confusão, uma vez que não existem 
na classe médica e no serviço de saú-
de esclarecimento e treinamentos 
sobre esta enfermidade, o que seria 
de fundamental importância na re-
gião produtora de tabaco”, afirma. 

o médico do trabalho explicou 

que a intoxicação causada pela ni-
cotina das folhas do tabaco e sua 
ocorrência pode ser prevenida com 
a utilização da vestimenta apropria-
da para colheita. A vestimenta de co-

lheita que os produtores recebem ao 
preço de compra pelas empresas co-
meçou a ser desenvolvida em 2009, 
quando o Sinditabaco contratou 
uma consultoria especializada para 

pesquisa, desenvolvimento e descri-
ção das especificações técnicas da 
vestimenta. 

de acordo com o presidente do 
Sinditabaco, Iro Schünke, um estu-
do comprovou cientificamente que 
a vestimenta de colheita assegura 
uma diminuição da exposição dér-
mica de 98%, sendo considerada 
altamente eficiente no controle do 
problema. A vestimenta aprovada é 
confeccionada em nylon (100% po-
liamida) emborrachado e resinado, 
impermeável à água. A cor verde 
clara oferece conforto térmico e o 
desconforto com relação ao calor 
é diminuído com aberturas para 
ventilação nas costas da blusa. A 
luva nitrílica acompanha o kit e re-
comenda-se ainda o uso de chapéu 
e botas.

Divulgação

Maravilha foi sede de um dos treinamentos realizados
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No trÂNSIto SomoS todoS PedeStreS!

SEMANA NACIONAL DO TRÂNSITO

“Cidade para as pessoas. Proteção e prioridade ao pedestre”
todos os anos, segundo prescreve o Código de transito bra-

sileiro, comemoramos a Semana Nacional do trânsito: Art. 326, 
que será comemorada anualmente entre 18 e 25 de setembro. 
Infelizmente pouco temos a comemorar na Semana Nacional do 
trânsito, pois vivemos uma realidade de dor, sofrimento, perdas e 
mortes, provocadas principalmente pela  imprudência dos usuá-
rios deste espaço coletivo.

diariamente perdem a vida, em média, 43 pessoas em aci-
dentes de trânsito no brasil, isso apenas levando em conta os 
dados oficiais devidamente catalogados. outros tantos brasileiros 
morrem posteriormente em hospitais e outros tantos, cerca de 
11.000 por ano, ficam com sequelas irreversíveis.

em que pese esta triste realidade, a Semana do trânsito tem 
sua importância a medida que fomenta, tanto no poder públi-
co quanto na iniciativa privada, a realização de ações voltadas à 
conscientização, à educação e à prevenção de acidentes.

Neste ano o tema escolhido foi o seguinte: “Cidade para as 
pessoas. Proteção e prioridade ao pedestre”. Cujo tema está ade-
quado às diretrizes da década mundial de Ações para a Seguran-
ça do trânsito – 2011/2020.

Não temos dúvidas de que o pedestre é o usuário do trânsito 
mais vulnerável, somente na última década é que o poder público 
tomou a iniciativa de lidar com assuntos ligados à acessibilidade, 
pouco se pensava, outrora, no pedestre ou no ciclista. A priorida-
de sempre foi a construção de avenidas, ruas, rodovias que facili-
tassem o fluxo dos veículos, demais usuários sempre ficavam em 
segundo plano. tanto é verdade que boa parte das nossas rodo-
vias sequer possui acostamento.

Amigo usuário do trânsito, seja qual for o papel que você exer-
ce neste importante espaço, adote sempre uma postura defensiva, 

assim estará evitando acidentes. e mais, nunca se esqueça que a 
maioria dos usuários do trânsito exerce vários papeis, ora como 
motorista, ora como pedestre, ciclista, etc. Portanto, a educação, 
o bom senso e o respeito mútuo sempre devem estar presentes e 
pautar sua conduta.

Importante também que nesta semana especial para o trân-
sito as crianças sejam envolvidas nesse processo preventivo/edu-
cativo. discuta o assunto na família, na escola, nos encontros com 
seus grupos de amizade ou sociais, enfim, uma pequena reflexão, 
um pequeno gesto, já pode significar muito neste perverso e ca-
ótico trânsito que atormenta principalmente os centros urbanos.

Salientamos, por fim, que o próprio tema escolhido para a 
Semana Nacional do trânsito deste ano vai ao encontro de um 
dos princípios gerais que rege o Código Nacional: “os veículos 
de maior porte serão sempre responsáveis pela segurança dos 
menores, os motorizados pelos não motorizados e, juntos, pela 
incolumidade dos pedestres”.

Tenente-coronel
Segalin

As notas publicadas no obituário são gratuitas e podem ser solicitadas pelo telefone 
(49) 3664 1709 ou enviadas para o e-mail obituario@jornalolider.com.br

obItUÁrIo
GEORGE 
SLUIzER

o cineasta 
francês George 
Sluizer, conhecido 
por dirigir o últi-
mo filme do ator 
americano river 
Phoenix, “dark blood”, morreu no sába-
do (20), aos 82 anos. George Sluizer, que 
nasceu em Paris em 1932, conseguiu 
algum sucesso em 1993 com o filme “o 
silêncio do lago”, com Sandra bullock, 
Jeff bridges e Kiefer Sutherland. mas fi-
cou muito conhecido por ter dirigido o 
filme “dark blood”, com o ator america-
no river Phoenix, que morreu em 1993 
vítima de uma crise cardíaca provocada 
por uma overdose, quando o filme ain-
da não estava concluído. o diretor con-
tinuou trabalhando em documentários 
e outros filmes até sua morte, segundo 
o canal NoS.

MARIA RIBEI-
RO DA SILVA 
TAVARES

morreu no 
domingo (21) 
em Porto Alegre 
a Fundadora do 
Patronato Lima 
drummond, casa que há quase 70 anos 
prestava apoio para a ressocialização 
de detentos do regime semiaberto, na 
capital gaúcha. A assistente social maria 
ribeiro da Silva tavares, de 102 anos, 
apresentava problemas respiratórios 
e estava internada há uma semana no 
Hospital ernesto dornelles. Localizada 
no bairro teresópolis, Zona Sul de Porto 
Alegre, a entidade foi fundada em 1942 
e prestava ações voltadas à recuperação 
dos detentos. 

POLLy BERGEN
A atriz e can-

tora ganhadora 
do emmy, co-
nhecida por seu 
papel de esposa 
aterrorizada no 
thriller de 1962 “o 
Círculo do medo”, em que atuou ao lado 
de Gregory Peck e robert mitchum, 
morreu no sábado (20), aos 84 anos. A 
atriz atuou em três comédias de dean 
martin e Jerry Lewis nos anos 1950. re-
centemente participou de séries de tV 
de sucesso, como “Família Soprano” e 
“desperate Housewives”.

GEORGE 
HAMILTON IV

Lenda da 
música country, 
o cantor foi uma 
estrela na famo-
sa casa de shows 
Grand ole opry 
por mais de 50 anos e conhecido como 
o “embaixador Internacional da mú-
sica Country”, morreu na quarta-feira 
(17) em um hospital em Nashville, no 
tennessee. Hamilton, que estava com 
77 anos, sofreu um ataque cardíaco no 
dia 13. ele ajudou a popularizar a mú-
sica country muito além dos estados 
Unidos, apresentando-se em festivais 
por toda a europa. ele foi o primeiro 
cantor country norte-americano com 
uma série na tV britânica, de acordo 
com sua biografia no site do Grand 
ole opry, que tem sede em Nashvil-

le. o músico, conhecido como Geor-
ge IV, cresceu na Carolina do Norte e 
costumava viajar de ônibus para ouvir 
apresentações no Grand ole opry. 
Sua carreira musical decolou com o 
hit pop “A rose and a baby ruth” em 
1956. Vários anos depois, ao sentar-se 
na plateia do Grand ole opry, ele de-
cidiu mudar do pop para o country. 
Seus sucessos incluem “Abilene” e 
“before this day ends”.

EDSON LUIz 
PIOVESANI

Faleceu no 
dia 21 de setem-
bro, vítima de aci-
dente de trânsito, 
aos 18 anos. Seu 
corpo foi velado 
na cripta da Igreja matriz de Guara-
ciaba e sepultado no cemitério muni-
cipal. A família convida para missa de 
sétimo dia, a ser celebrada hoje (27), 
às 19h30, na  Igreja matriz de Gua-
raciaba. “Que a estrada se abra a sua 
frente, que o vento sopre levemente 
em suas costas, que o sol brilhe mor-
no e suave em sua face, que a chuva 
caia de mansinho em seus campos, e 
até que nos encontraremos de novo, 
que deus lhe guarde nas palmas de 
suas mãos”.

AVELINO SCHERETTE
Faleceu no dia 18 de setembro, 

no Hospital regional de São miguel 
do oeste, aos 81 anos. Seu corpo foi 
velado na Igreja São Pio X, de Paraíso, 
e sepultado no cemitério municipal.

NEUSA GONÇALVES DE AzEVEDO
Faleceu no dia 21 de setembro, ví-

tima de acidente de trânsito em Palma 
Sola, aos 30 anos. Seu corpo foi velado 
na Casa mortuária de Palma Sola e se-
pultado no cemitério municipal.

JOCIMAR FERREIRA DA LUz
Faleceu no dia 21 de setembro, ví-

tima de acidente de trânsito em Palma 
Sola, aos 31 anos. Seu corpo foi velado 
na Casa mortuária de Palma Sola e se-
pultado no cemitério municipal.

ENIO AFONSO OLIBONI 
Faleceu no dia 21de setembro, no 

Hospital São Paulo de Xanxerê, aos 78 
anos. Seu corpo foi velado na Igreja 
Católica Santo Antônio de bandeiran-
te e sepultado no cemitério munici-
pal.

EDEVIR DAMO
Faleceu no dia 22 de setembro, 

no Hospital Anchietense, aos 61 anos. 
Seu corpo foi velado na Igreja matriz 
de Anchieta e sepultado no cemitério 
municipal.

CLEMENTINA LAzARETTI 
TARAFEL

Faleceu com 86 anos, por volta 
das 8h45, de quinta-feira (25), no Hos-
pital São José. Seu corpo foi velado na 
capela da Igreja matriz e sepultado no 
cemitério municipal.

FIORINDO TRENTIN
Popular Picasso, faleceu com 71 

anos, na terça-feira (23), no Hospital 
São José. Seu corpo foi velado na Ca-
pela da Igreja matriz e sepultado no 
cemitério municipal de maravilha. 

Suspeito da autoria do crime, Éderson Alves Pereira, de 32 
anos, foi autuado em flagrante por tentativa de homicídio

mulher é esfaqueada em 
maravilha 

TENTATIVA DE HOMICÍDIO

Na tarde de quarta-feira (24) uma 
mulher foi esfaqueada na rua Victor 
meireles, bairro bela Vista, em mara-
vilha, por volta das 13h45. de acordo 
com a Polícia militar (Pm) que esteve 
no local, foi encontrada na área exter-
na da residência uma das vítimas, suja 
de sangue, apresentando um corte 
na panturrilha direita e pedindo por 
socorro. Ainda conforme a Pm, a mu-
lher estava em um dos quartos, deitada 
sobre a cama, com várias perfurações 
pelo corpo.

Imediatamente ela foi encaminha-
da ao Hospital São José pelo Corpo de 
bombeiros de maravilha, apresentan-
do ferimentos cortantes na cabeça, 
face, pescoço, tórax, abdômen e nos 
braços.

o autor das agressões, Éderson 
Alves Pereira, de 32 anos, era compa-
nheiro de Vânia Cassel, de 29 anos, e o 
casal estava separado há cerca de uma 
semana, sendo que Vânia residia na 

casa da irmã.
Segundo o delegado daniel regis, 

ele foi ouvido e autuado em flagrante 
por tentativa de homicídio. Salientou 
ainda que em depoimento Pereira 
afirmou que o motivo do fato vem de 
uma briga antiga do casal e que ele teria 
“perdido a cabeça”.  

Vânia Cassel passou por cirurgia e 
permanece em estado grave na Unida-
de de terapia Intensiva (UtI).

Suspeito Éderson Alves Pereira, de 
32 anos, foi autuado em flagrante 
por tentativa de homicídio

Quarto da vítima ficou todo ensanguentado 

Divulgação Polícia Civil
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Na quinta-feira (18) as equipes 
de futsal de Flor do Sertão partici-
param, em modelo, da 6ª rodada 
da 2ª Copa Sdr maravilha de Futsal 
masculino e feminino de categorias 
de base, onde os representantes 
flor-sertanenses venceram três con-
frontos e perderam dois. 

No masculino os resultados 
foram: sub-9, Flor do Sertão 2 x 1 
modelo; sub-11, Flor do Sertão 4 x 
1 modelo; sub-1,3 Flor do Sertão 3 
x 1 modelo; sub-15, Flor do Sertão 

1 x 4 modelo. Já no feminino sub-
15, Flor do Sertão 0 x 8 modelo.  

Com esses resultados todas as 
categorias seguem com grandes 
chances de se classificarem para 
a segunda fase da competição. o 
próximo compromisso será em 
Flor do Sertão, diante das equipes 
de bom Jesus do oeste, em data 
ainda a ser marcada. Fechando a 
primeira fase, Flor do Sertão rece-
be Serra Alta nos dias 2 e 4 de ou-
tubro. 

No domingo (21) foi realizada 
a 2ª rodada das categorias livre, ve-
terano e masters do 3º Campeona-
to Integração regional de Futebol 
- taça Sulcredi, em São miguel da 
boa Vista, no campo do Palmeiras. 
No masters: Palmeiras (São miguel 
da boa Vista - SmbV) 0 x 0 esporte 
Clube Penharol (FS); veteranos: Pal-
meiras (SmbV) 3 x 1 América (Flor 
do Sertão - FS); e na categoria livre: 
doze esporte Clube (SmbV) 0 x 3 
Associarão Canarinho; e Flamen-
go (Iraceminha - IrC) e Palmeiras 
(SmbV) 2 x 1 Cruzeiro esporte Clu-
be (FS). 

A classificação parcial da 2ª ro-
dada na categoria livre está assim: 
1º Palmeiras (SmV), quatro pontos; 
2º esporte Clube Grêmio Planalto/
Pasqualotto Automóveis (IrC), três 
pontos; 3º Cruzeiro esporte Clu-
be (FS), três pontos; 4º Associação 
Canarinho e Flamengo (IrC), três 
pontos; 5º esporte Clube Coroado 
(rmL), um ponto; 6º esporte Clube 
Juventus (rmL), um ponto; 7º doze 
esporte Clube (SmbV), um ponto; e 
8º Internacional de Lª Fuzil/Asso-
ciação Atlética Independente (FS), 
que não pontuou. 

Na categoria veteranos a clas-
sificação é a seguinte: 1º Palmeiras 
(SmbV), quatro pontos; 2º esporte 
Clube Coroado (rmL), três pontos; 
3º esporte Clube Grêmio Planalto/
Pasqualotto Automóveis (IrC), um 
ponto; e 4º América (FS), que não 
pontuou. Já na categoria masters: 
1º esporte Clube Coroado (rmL), 
três pontos; 2º esporte Clube Grê-
mio Planalto/Pasqualotto Automó-
veis (IrC), três pontos; 3º esporte 
Clube Penharol (FS), um ponto; e 
4º Palmeiras (SmbV), um ponto.

Amanhã (28) serão realizados 
os jogos de complemento da 2ª 
rodada em Linha Sede ouro (ro-
melândia), às 8h30 masters do es-
porte Clube Coroado x masters do 
esporte Clube Grêmio Planalto/
Pasqualotto Automóveis e às 10h 
Veteranos do esporte Clube Co-
roado x Veteranos do esporte Clu-
be Grêmio Planalto/Pasqualotto 
Automóveis. Pela categoria livre, 
às 14h esporte Clube Juventus x 
Internacional de Lª Fuzil/Associa-
ção Atlética Independente e 16h 
esporte Clube Coroado x esporte 
Clube Grêmio Planalto/Pasqualotto 
Automóveis. 

Copa SDR de Futsal

Região

Flor do Sertão leva vantagem 
nos confrontos contra Modelo 

Segue o 3º Campeonato 
Integração Regional de 
Futebol Taça Sulcredi

Participaram as equipes de Xanxerê, Cunha Porã, São 
miguel do oeste e maravilha

equipe de maravilha realiza 
quadrangular e obtém bons resultados

equipes da AmF/Acema/ real Alimentos/
Kasa Imóveis competem pela taça 
Sdr de Futsal

VOLEIBOL MASCULINO ADULTO

Maravilha 

A AmV-Acema/departamento 
de esportes de maravilha realizou, 
no último final de semana, o Qua-
drangular de Voleibol masculino 
Adulto, que envolveu as equipes de 
Xanxerê, Cunha Porã, São miguel do 
oeste e maravilha. Ao todo foram 
seis jogos: maravilha 2 x 0 Cunha 
Porã (29/27 – 25/20); São miguel do 
oeste 0 x 2 Xanxerê (25/21 – 25/15); 
maravilha 2 x 0 Xanxerê (25/22 – 
26/24); Cunha Porã 1 x 2 São miguel 
do oeste (25/13 – 21/25 – 15/10); 
Cunha Porã 1 x 2 Xanxerê (25/18 – 
17/25 – 17/15); e maravilha 2 x 0 São 
miguel do oeste (25/23 – 25/20). 

“A equipe venceu todos os con-
frontos por 2 sets a 0, obtendo um 
excelente resultado, pois o quadran-
gular tinha como principal objetivo 
a preparação da equipe para os Jo-
gos regionais oeste, entre os dias 10 

e 15 de outubro, em Seara”, explica o 
professor Adenir bonamigo.

A AmV-Acema/departamento 
de esportes agradece a todos que 
prestigiaram o evento, principal-

mente aos patrocinadores e ad-
ministração pública, por meio do 
departamento de esportes, pelas 
condições disponibilizadas para re-
alização do evento.

Equipe de Maravilha venceu todos os confrontos por 2 sets a 0

Divulgação

Divulgação

Na quarta-feira (24) foi reali-
zada em maravilha, pela taça Sdr 
de Futsal, a sexta rodada da fase 
classificatória. As equipes sub-11, 
13 e 15 enfrentaram as respectivas 
equipes da cidade de Sul brasil. Na 
sub-11 maravilha venceu por 12 x 2; 
na sub-13 o placar foi de 5 x 0 para 
maravilha; e na sub-15 maravilha 
venceu de 5 x 1.

A próxima e última rodada da 
fase de classificação será em Irace-
minha, na sexta-feira (3), às 17h30, 
pelo sub-11, 13, 15 e 17. As equipes 
da Cidade das Crianças buscam a 
classificação para as semifinais em 
todas as categorias que está dispu-

tando.
As equipes de maravilha ainda 

estão esperando a data das semifi-
nais da taça d’Lamb, onde ficaram 

classificadas na categorias sub-7, 9, 
11, 12, 14, 15, e a sub-17 está espe-
rando que ocorra um sorteio para 
definir sua participação. 

Equipes de futsal de Maravilha enfrentaram Sul Brasil pela Taça SDR
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Nova edificação, iluminação do estádio, minimundo e 
escolinha de futebol para início das atividades em 2015 
foram os projetos apresentados aos patrocinadores 

diretoria do Clube recreativo 
maravilha apresenta projetos 

INVESTIMENTOS

o Clube recreativo maravilha 
(Crm) apresentou aos patrocina-
dores e à comunidade, na noite do 
último dia 19, projetos de relevância 
para o Clube. entre eles, o antepro-
jeto de edificação com 1.500m² em 
três níveis, o projeto de iluminação 
do estádio, da escolinha de futebol 
para início em 2015 com 150 alunos, 
além da apresentação do projeto de 
minimundo.

Conforme explica o presidente 
do Clube, Luiz Hermes brescovici, 
todos esses projetos estão sendo 
pleiteados com verbas públicas. “es-
tamos encaminhando para o minis-
tério do turismo para ver se conse-
guimos verbas para a construção do 
minimundo. Fizemos esse lança-
mento público com a presença de re-
presentantes de candidatos políticos 
e os patrocinadores para nos ajudar a 
dar andamento aos nossos projetos, 

bem como para garantirmos recur-
sos para a execução”, afirma.           

ele diz ainda que o Crm tem his-
tória bonita, como as façanhas dos 
campeonatos do oeste na década 
de 60, com lembrança dos atletas da 
época, como osvaldo ranzi (osval-
dinho), Paraguai ou Paraguaio, eloy 
ranzi, Hermes madalozzo e Helmu-
th Seibt, entre outros. “Sobre fatos 

anteriores, contam da aquisição do 
imóvel, com mais de 19.000m², o 
estádio doutor Leal Filho, dos tra-
balhos de construção do campo à 
base de picareta, machado e junta 
de bois para arrancar os tocos de 
pinheiros e outras árvores, da terra-
planagem e outras tarefas”, salienta.

brescovici lembra que depois 
vieram outras conquistas além 
das futebolísticas de 1960, como 
o Campeonato regional de 1991, 
quando foi presidente pela pri-
meira vez e com um relevante 
feito, a conquista do Campeonato 
Amador de 1994, que ponteia até o 
momento a bela história do Crm. 
“o estádio dr. Leal está encravado 
em uma região estratégica na ci-
dade de maravilha e por isso nós, 
da diretoria, consideramos que o 
Crm diz respeito a cada maravi-
lhense”, enfatiza.

Série A
Chapecoense vence do 
Atlético-PR na Arena Condá 

Com a vitória por 3 a 0 contra 
o Atlético-Pr na noite de quarta-
feira (24), na Arena Condá, a Cha-
pecoense volta a respirar no Cam-
peonato brasileiro. os três pontos 
eram fundamentais para o time, 
que tinha feito apenas um ponto 
em dois jogos difíceis fora, e esta-
va a um da zona de degola. Com 
a vitória a equipe foi a 27 pontos, 

com quatro de vantagem do Z4, 
sem contar com os outros resulta-
dos que fecham a rodada. mesmo 
jogando em casa, a Chapecoense 
novamente começou mal o jogo. 

Hoje (27) a Chapecoense en-
frenta o Criciúma, às 18h30, na 
Arena Condá, para se distanciar 
ainda mais da zona de rebaixa-
mento.

Sirli Freitas/Agencia RBS

Com a vitória a equipe foi a 27 pontos
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No sábado (20) foi realizada a 
quinta rodada do Campeonato de 
bocha rolada de modelo, com qua-
tro jogos. Pela Chave A, jogaram na 
Aspumo Pavilar Cesco Imóveis 2 x 0 
barboza Pinturas/bela Vista; e na Li-
nha bela Vista, Infotec/Colônia/Inove 
2 x 1 Grêmio Poço torto. Pela Chave b, 
na Linha Saudades, Linha Saudades 
1 x 2 Linha Cedro; e na Linha Cedro, 
bernardi metalúrgica 1 x 2 Farmácia 

Farman.
Hoje (27) inicia o segundo turno 

da competição. os jogos iniciam às 
13h45 e os jogos pela Chave A são: Na 
Linha bela Vista, Infotec/Colônia/Ino-
ve x barboza Pinturas/bela Vista; e na 
Aspumo, Pavilar Cesco Imóveis x tuiu-
ti. Já pela Chave b, na Linha Cedro, jo-
gam bernardi metalúrgica x Linha Ce-
dro; e no bar do Pereira se enfrentam o 
bar do Pereira x Farmácia Farman.

Modelo I 

Modelo II

Segundo turno do Campeonato 
de Bocha Rolada inicia hoje 

Futsal feminino e masculino está 
na final da 11ª Taça Rádio Modelo 

Na noite do dia 19 as equipes 
de futsal feminino e masculino de 
modelo estiveram em quadra para 
disputar as semifinais da 11ª taça 
rádio modelo de Futsal. A equipe 
feminina enfrentou Saudades ven-
cendo por 3 a 2, garantindo a vaga 
na final. e a masculina enfrentou a 

equipe do Posto Cima/Construmar, 
vencendo por 2 a 0.

A final será realizada na sexta-
feira (3). A equipe feminina de mo-
delo enfrentará Pinhalzinho a partir 
das 20h40. Já a equipe masculina 
enfrentará bom Jesus do oeste a 
partir das 21h30.

Disputa no feminino será contra a equipe de Pinhalzinho

Equipe masculina enfrentará Bom Jesus do Oeste

Competição

Aprendizado 

Cunha Porã disputa pontos no Campeonato regional 
de base

Novo “aulão” de tênis de mesa é realizado em 
maravilha

No sábado (20) as equipes de 
Cunha Porã participaram dos jogos 
de ida do Campeonato regional 
de Futsal Categorias de base, em 
São Carlos. No sub-13 feminino, 
Palmitos venceu Cunha Porã com 
placar de 4 x 1; no sub-9 masculino, 

São Carlos também levou a melhor 
diante de Cunha Porã, vencendo 
por 3 x 2; sub-11 masculino, vitó-
ria de São Carlos por 9 x 2 diante 
dos atletas da morada do Verde; e 
no sub-7 masculino os cunha-po-
renses perderam por 4 x 2 de São 

Carlos.
As equipes de Cunha Porã en-

tram novamente em quadra no dia 
27 de setembro, contra Caibi. os 
dois jogos em disputa contemplam 
as categorias sub-15 masculino, às 
8h30, e feminino, às 9h10.

Na última semana os alunos do 
5º ano, acompanhados pelo profes-
sor maicon Pedersetti, estiveram 
no Centro de treinamento Carlos 
Alberto begrow para um “aulão” 
de tênis de mesa, ministrado pelo 
professor da modalidade tiego 
drumm.

o encontro teve duração de 
aproximadamente uma hora e 
proporcionou aos alunos noções 
básicas de cuidados com material, 
exercícios de coordenação motora e 
movimentos básicos do jogo, além 
da prática do tênis de mesa. “esta 
é uma forma que encontramos de 
mostrar que o tênis de mesa não é 
um esporte tão difícil de aprender, 
além de divulgar nosso trabalho”, 

comenta drumm.
“Após a aula alguns alunos se 

mostraram interessados em ingres-
sar nas escolinhas”, conta maicon. 
o objetivo do “aulão” é estimular as 
crianças e adolescentes à vivência 

do jogo. Novas práticas podem ser 
feitas com grupos que demonstra-
rem interesse, mantendo contato 
pelo telefone 8889 5748 ou 9953 
3251 para mais informações e agen-
damento.

Alunos aprenderam noções 
básicas, cuidados, exercícios 
e prática do esporte 

Divulgação

A Associação maravilha de Fut-
sal (AmF) e Acema de maravilha 
promovem o I Campeonato regio-
nal de Futsal - taça mercadão do 
Calçado/rudély Confecções de fut-
sal masculino adulto.

Conforme o coordenador do 
evento, beni Samarone de Lima, as 
rodadas serão nos municípios parti-

cipantes. “No máximo duas chaves 
com cinco participantes, ou seja, 
dez participantes, sendo os primei-
ros que confirmarem presença. Não 
haverá taxa de inscrição e as despe-
sas do município participante será a 
arbitragem dos jogos que a equipe 
será mandante”, afirma.

Para quem quiser participar da 

competição a AmF e Acema convi-
dam para o congresso técnico que 
será no dia 6, às 19h, na sala de reu-
niões da prefeitura de maravilha. o 
coordenador afirma que as semifi-
nais, final e disputa de 3° e 4° lugar 
serão em maravilha, por ser o muni-
cípio dos organizadores do evento e 
das empresas patrocinadoras.

AmF e Acema convidam para o congresso técnico que será no 
dia 6, às 19h

I Campeonato regional de Futsal 
será em maravilha

COMPETIÇÃO 
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Campeonato Brasileiro

AdCP angariou o título de campeão em ambas as categorias

município sedia etapa do 
Circuito SeSC de Vôlei de Areia

CUNHA PORÃ

No domingo (21) Cunha Porã 
sediou a etapa de Vôlei de Areia do 
Circuito SeSC, que contou com jogos 
nas modalidades masculina (dez du-
plas) e feminina (quatro duplas). os 
confrontos foram na Associação dos 
Servidores de Cunha Porã (Ascup), 
sendo que a Associação desportiva 
Cunha Porã (AdCP) angariou o título 
de campeão em ambas as categorias.

esta é a primeira vez que a mora-

da do Verde sedia o evento. o diretor 
de esportes, Cássio boehs, espera 
que esta parceria se estenda para ou-
tros anos. Além das duplas do muni-
cípio sede, estiveram presentes equi-
pes de Palmitos e Pinhalzinho.

CLASSIFICAÇÃO FINAL
Feminino:
1º lugar: AdCP - 8 - (maite e marci 
Weber)

2º lugar: Palmitos - 2 - (Cacia e 
maiara )
3º lugar: Palmitos - 1 - (Kaline e ru-
ane)

Masculino:
1º lugar: AdCP - 2 - (Alex e eduardo) 
2º lugar: AdCP - 5 - (marcos e Feli-
pe)
3 lugar: Jb Laboratório/Agroplanta 
(Jackson e Samuel)

Fotos: Divulgação/Ascom Prefeitura

Dupla Maite e Marci são campeãs no naipe feminino No masculino 1º lugar é da equipe ADCP - Alex e 
Eduardo

Campeão estadual 
Elite Jiu-Jítsu conquista título 
inédito no Oeste catarinense

Aproximadamente 250 atletas de 
reuniram no domingo (21), no Ginásio 
do Colégio marista, em Chapecó, para 
o Campeonato estadual de Jiu-Jítsu. o 
evento arrecadou aproximadamente 
150 kg de alimentos não perecíveis, 
que serão doados a uma instituição de 
caridade.

“Quando iniciamos a equipe elite 
Jiu-Jítsu, em 1996, fazíamos campeo-
natos com 20 participantes. Para dar 
treinos era necessário ir de ônibus a 
cidades como Itapiranga, Ceara, Con-
córdia, Itá. Hoje, com uma equipe 
consolidada em toda região oeste, 
conquistar o título de Campeão Geral 
estadual faz valer a pena todo o esfor-
ço. Agora temos toda estrutura física 
necessária para realização de campe-
onatos em nível municipal, estadual, 
nacional ou internacional, e mais de 
600 atletas participando e se dedican-

do pela equipe, mas somos conscien-
tes de que temos que melhorar muito 
e continuar trabalhando, pois ‘a única 
vitória que perdura é sobre a própria 
ignorância’ (mestre Jigoro Kano)”, con-
ta o professor ronilson Silva, satisfeito 
com a evolução da equipe.

esteve presente o hexacampeão 
mundial de jiu-jítsu, o lutador Celsi-
nho Venicius, que mostrou o princípio 
das artes marciais, respeito, humilda-
de e cortesia com o público. “Isso mos-
tra o grande atleta que ele é, e que vem 
de uma escola com os verdadeiros 
valores do bushido”, ressalta ronilson. 

o evento teve o aval da Federa-
ção do estado de Santa Catarina, que 
veio com o presidente Carlos batista 
homologar os resultados para que em 
2015 todos os classificados neste even-
to possam requerer a bolsa atleta do 
governo federal.

Equipe Elite Jiu-Jítsu conquistou título de Campeão Geral Estadual

Divulgação
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CHAPeCoeNSe 3 X 0 AtLÉtICo/Pr
todos os setores da Chape 

estiveram bem. Nos minutos 
iniciais, o Verdão bateu cabeça, 
passou por alguns sustos, mas 
logo abriu o placar, escanteio co-
brado por Zezinho e bruno Silva 
escorou de cabeça. 1 a 0 foi o pla-
car da primeira etapa. Com mais 
posse de bola na segunda etapa, 
Zezinho presenteou Camilo, que 
de cabeça marcou o segundo gol. 
Já no final da partida, Neném 
começou a jogada, tocou para 
ednei, o lateral colocou a bola 
para o meio da área e aí apareceu 
o centroavante Leandro, como disse nosso narrador Líder Celso Ledur, “para fechar o caixão”. 
3 a 0 para o Verdão e o FUrACÃo virou uma brisa na Arena Condá. Foi uma vitória com bom 
futebol. Neste sábado (27) a Chapecoense enfrenta o Criciúma, às 18h30, em Chapecó.

GRÊMIO 0 X 0 FLUMINENSE
Futebol é o todo, não adianta empilhar zagueiro e 

volante e se gabar que não toma gol, sendo que também 
não faz. Não há prêmios por setor, é conjunto. Grêmio 
está sólido atrás, mas talvez seja o preço que pagamos 
por estar frágil na frente. tricolor precisa equilibrar os 
setores. time está organizado, ou seja, falta qualidade no 
meio e no ataque. muito legal ser a defesa menos vaza-
da e tudo mais, agora é preciso arrumar lá na frente.

PAREDÃO
marcelo Grohe foi o destaque no marcanã. Vive uma fase de 

invencibilidade e de atuações excepcionais. mesmo que o Grêmio 
tenha tido muitas chances na primeira etapa, chegou a mandar 
duas bolas na trave, penso que o empate foi favorável ao Imortal, 
que subiu na tabela. Agora é ganhar do botafogo e a “missão 
rio” terá sido um sucesso. 4 pontinhos ficarão de bom tamanho. 
A grande notícia é o momento de “marcelo Parede Grohe”.

REPóRTERES
A Confederação brasilei-

ra de Futebol (CbF) anun-
ciou uma série de medidas 
para tentar deixar mais 
organizados os bastidores 
do jogos do Campeonato 
brasileiro. Sobrou para nós, 
humildes repórteres de 
rádio: temos que aguardar o 
término das entrevistas com 
o pessoal da “Poderosa Glo-
bo”. entrar no gramado nem 
pensar, entrevistas somente 
na zona mista. Não é per-
mitida a comunicação entre 
os repórteres e profissionais 
dos clubes para comentar 
lances polêmicos durante a 
partida. o espaço para nós 
é atrás dos gols. medidas 
elaboradas pelo marcelo 
Campos Pinto, executivo da 
tV Globo. Se isso vai resol-
ver os problemas do futebol 
brasileiro, vamos respeitar! 
mesmo com tantas limita-
ções do “livre” trânsito de 
repórteres e os privilégios 
da “poderosa”, com o famoso 
“jeitinho”, vamos levando 
as vozes dos atletas para os 
queridos ouvintes da Líder 
Fm. Conversando com os 
colegas de Curitiba sobre 
as medidas adotadas, eles 
colocaram que o presiden-
te do Atlético Paranaense 
proibiu os jogadores de 
conceder entrevistas para 
as emissoras de rádio que 
cobrem o Furacão. Quem 
sai perdendo com isso é o 
torcedor, que gostaria de 
escutar o seu ídolo falando 
sobre as partidas. Vamos 
torcer para a moda não 
pegar no brasil todo.

Fotos: Divulgação

Divulgação

o Inter fez o dever de casa
Não deu chances ao azar e não teve dificuldade para derrotar o Criciúma, por 3 x 0, 

jogo válido pela 24ª rodada do Campeonato brasileiro. A partida foi disputada no bei-
ra-rio, com público estimado de 20 mil torcedores, e com o resultado o campeão de tudo 
subiu para 45 pontos e solidifica a sua posição no G4 como vice-líder. Se o campeonato 
acabasse hoje, estaria com vaga direta para a Libertadores da América do ano que vem.

O adversário
derrotado pelo Inter, o Criciúma, 

tem o pior ataque do campeonato, e 
para agravar ainda mais a situação, per-
deu nos primeiros 2 minutos da partida 
o atacante Silvinho, por lesão. desta 
forma, perdeu quase todo o seu poder 
de fogo e quase não ameaçou o Inter, 
em um primeiro tempo onde o Colora-
do teve o domínio completo da partida. 

o 
Colorado marcou duas vezes logo de cara. 

Qualquer possibilidade de o tigre reagir no jogo 
foi água abaixo. o Inter ainda perdeu um pênalti 
aos 29 minutos, quando bruno pegou a cobrança 
de rafael moura. A distância do Inter para o líder 
Cruzeiro permanece a mesma, e é de 8 pontos, 
já que o time mineiro ganhou do coxa por 2 x 
1 em Curitiba. Já o Criciúma aparece na 19ª e 
penúltima colocação, com apenas 23 pontos.

Para fechar, sobre a partida 
vencida pelo Inter

o time Colorado começou nervoso, mas mantinha a posse de bola. 
Longe do gol de dida a pressão era enorme e aos 38 minutos tornou-se ir-

resistível, então o Inter fez linha de passes dentro da área adversária, quan-
do Fabricio colocou Aránguiz na cara do goleiro bruno para fazer 1 x 0. o re-

sultado se completaria com Sasha e d’Alessandro fechando o placar.

o Inter
Volta a campo amanhã (28), às 18h30, outra vez no beira-rio, para enfren-

tar o Coritiba, jogo válido pela 25ª rodada. Uma vitória é indispensável para 
manter o colorado no G4 e ainda com possibilidade de chegar em primeiro, 
mas para isso precisa, além de vencer, torcer para o tropeço do Cruzeiro dian-
te do Sport, e para a quarta-feira da próxima semana o grande jogo no mineirão, 
quando o Inter tentará devolver para o Cruzeiro a derrota sofrida em Caxias do 
Sul no início do Campeonato, e entrar definitivamente na briga pelo título.
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Sol com muitas nuvens durante 
o dia. Períodos de nublado, com 

chuva a qualquer hora.

26/09 12h

dia da responsabilidade 
Social e rua do Lazer 
atraem centenas de 
pessoas na Praça Padre 
José bunse

Ortrama e entidades parceiras 
realizam campanha de educação 

e conscientização no trânsito
A/09

V/02-03

Isabel Müller/ O Líder

Isabel Müller/O Líder

Durante a manhã de sábado (20) os envolvidos na Semana Nacional do 
Trânsito alertaram aos condutores, pedestres e ciclistas

Além do Dia da Responsabilidade Social e Rua do 
Lazer, foram realizadas atividades relativas ao Dia 

Estadual de Combate à Violência e à Exploração 
Sexual Infantojuvenil e a Feira da Adoção

A/02-03

WOLMIR HüBNER

DEBATE POLÍTICO I
Foi promovido um debate entre os can-
didatos de nosso estado em determinada 
emissora da região, que se tornou tão sem 
atrativo que os militantes foram fotogra-
fados na maior e profunda soneira

ALIEN: ISOLATION 
É um jogo de terror que será 
lançado no final de 2014, 
produzido pela The Creative 
Assembly e publicado pela Sega

HENRIQUE HüBNER

V/09

CAIM FORA!
os ignorantes, no sentido de 
os grosseiros, se entendem. 
raramente se ferem entre si 

A/09

LUIz CARLOS PRATES
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